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Anuncia Sheinbaum 
inversión de EU por  
20 mil mdd para 2025

Compromiso con la IP reduce dudas: US Chamber of Commerce

l Habrá mesas de 
trabajo sobre las 
reformas judicial y 
energética, señala 

l Existe certeza y 
confianza para las 
firmas, asegura  
la mandataria 

l El encuentro 
delineó la agenda 
de prioridades, 
indica Ken Salazar  

l El embajador 
estadunidense fue 
recibido como uno 
más en Palacio

alonso urrutia, alejanDro alegría y emir olivares / P 2 y 3

Primera cumbre de alto nivel empresarial este sexenio

▲ A la reunión ceo dialogue de empresarios y líderes estadunidenses 
y mexicanos con la presidenta claudia sheinbaum en Palacio Nacional 
acudieron, entre otros, representantes de la cámara de comercio de 
estados unidos, del consejo coordinador empresarial y del consejo 
Mexicano de Negocios, así como carlos slim domit y claudio X. 
González padre. también significó el regreso del embajador Ken 

salazar, después de la abrupta “pausa” que decidió Andrés Manuel 
lópez obrador al final de su gestión. en la imagen, sarah bairstow, 
directora ejecutiva de Mexico Pacific; luz elena González, secretaria 
de energía; Marcelo ebrard, de economía; Francisco cervantes, del 
cce; la mandataria y suzanne clark, titular de la cámara de comercio 
del vecino país del norte. Foto Presidencia                

Pide clemencia 
García Luna; 
hoy juez de NY 
dicta condena        
● En una carta, insiste en 
que no tuvo vínculos con 
narcos y que es “hombre de 
bien”; los fiscales solicitan 
que le dé cadena perpetua 

DaviD Brooks y jim cason, 
CorreSPonSaLeS / P 5

FMI: enmienda 
al sistema de 
justicia crea 
incertidumbre
l Baja la perspectiva de 
crecimiento este año a 1.5%; 
“es fundamental que se 
instrumente de forma clara” 

agencias / P 21

Presidenta: el 
sector privado 
no debe temer; 
se saneará el PJ          
● Elección de juzgadores 
tendrá éxito, responde 
Ebrard a Katherine Tai, 
representante de Comercio 
de Estados Unidos 

a. urrutia y a. sánchez / P 6

Banderazo a  
la campaña  
de vacunación 
contra covid-19
l Dosis de Abdala, Sputnik 
y, en diciembre, de Patria; 
también aplicarán para 
influenza: Kershenobich 

ángeles cruz / P 17

China y México 
son buenos 

socios rumbo a la 
modernización 

     zhang run   / P 14
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La presidenta Claudia Sheinbaum 
informó que durante el encuentro 
con empresarios de Estados Unidos 
y México se confirmaron inversiones 
estadunidenses en nuestro país por 
20 mil millones de dólares durante 
2025. Aunque se les explicó el alcan-
ce de las reformas en curso, para di-
sipar dudas entre los inversionistas 
y consolidar su confianza en México 
se integraron mesas de trabajo con 
la Secretaría de Economía (SE) pa-
ra dialogar especialmente sobre la 
judicial y la energética.

En conferencia al término del 
encuentro efectuado en Palacio Na-
cional, Marcelo Ebrard, titular de la 
SE, resaltó que durante la reunión 
con empresarios de ambas nacio-
nes Sheinbaum expresó que existe 
certeza y certidumbre para las inver-
siones en México. “Están seguras y 
vamos a buscar que el comercio de 
nuestra región, que es 30 por ciento 
del producto interno bruto (PIB) del 
mundo, siga creciendo”, dijo.

Suzanne Clark, presidenta y di-
rectora general de la US Chamber of 
Commerce, subrayó que como bue-
nos socios, México y Estados Unidos 
han encontrado las “formas de resol-
ver disputas” y reconoció que la pre-
sidenta Sheinbaum se comprometió 
con el sector privado, lo cual ayuda 
a reducir la incertidumbre para la 
inversión en México.

Ebrard comentó que si bien los 
20 mil millones de dólares de inver-
sión extranjera directa anunciados 
para 2025 ya están en firme, se es-
pera que en ese periodo sea mayor a 
30 mil millones de dólares. “Que se 
anuncien semejantes montos en un 
CEO Dialogue, en una primera reu-
nión con la Presidenta, dice mucho 
de cuál es la posición, la percepción 
y la voluntad de los inversionistas, 
en Estados Unidos, respecto a lo 
que significa ese nuevo gobierno y 
las posibilidades de México”, indicó.

Se fortalecerá el
estado de derecho

En la conferencia, Sheinbaum ex-
plicó que su gobierno planteó la im-
portancia que tiene para el país la 
inversión privada extranjera y nacio-
nal, que complementa la inversión 
pública para el desarrollo del país. 
“Ninguna de estas reformas repre-
senta un problema para la inversión 
en México, todo lo contrario, se va a 
fortalecer lo que llamamos el estado 
de derecho, se va a fortalecer el sis-
tema eléctrico nacional”.

A pregunta expresa sobre la in-
troducción de productos chinos en 
las exportaciones desde México, 

ejemplificó con la industria auto-
motriz: los vehículos producidos 
en México tienen componentes de 
Asia en 5.2 por ciento, mientras en 
la producción en Estados Unidos 
asciende a 7.2. “No se puede decir 
que México está importando de 
Asia y con eso genera una distor-
sión para el tratado en términos de 

la industria automotriz, esos son 
datos duros que lo demuestran”.

Apuntó que México ya se prepara 
para la revisión del tratado comer-
cial en 2026 sobre dos premisas: 
no se requieren grandes modifi-
caciones porque las relaciones co-
merciales han funcionado, al punto 
de que esta región produce 30 por 

ciento del producto interno bruto 
mundial y, por ello, las economías 
de México, Estados Unidos y Cana-
dá no compiten entre ellas, sino que 
se complementan.

–¿Están contemplando alguna 
medida adicional respecto a China 
específicamente?

–Lo que estamos planteando es 

fortalecer nuestras cadenas pro-
ductivas para impulsar nuestra 
economía nacional; importaciones 
que vienen de aquellos países donde 
no tenemos tratados comerciales, 
como algunas naciones asiáticas, 
queremos fortalecerlas, tanto en 
producción nacional como en esta 
complementación o complementa-
riedad que tenemos con los países 
de América del Norte.

Sobre las condiciones de inversión 
privada en el contexto de la reforma 
energética, Sheinbaum reivindicó la 
política obradorista de reservar 54 
por ciento de la generación eléctrica 
para la Comisión Federal de Electri-
cidad y el restante 46 por ciento es 
el potencial para inversiones priva-
das, particularmente en fuentes de 
energía renovable que deben tener 
su respaldo en un sistema eléctrico 
con reglas claras de operación de 
ambos modelos de inversión.

–¿Hay alguna fecha prevista para 
el Plan Nacional de Energía?

Integran mesas de trabajo con Economía para disipar dudas sobre reformas

Confi rmadas, inversiones de EU por 
20 mil mdd en 2025: Sheinbaum

AYUDA CEO DIALOGUE A REDUCIR LA INCERTIDUMBRE, SEÑALA LA US CHAMBER OF COMMERCE

▲  La Presidenta estrecha la 
mano de Francisco Cervantes, 
líder del CCE, durante el 
encuentro con empresarios en 
Palacio Nacional. Abajo, con el 
secretario de Economía. Fotos 
Presidencia y Germán Canseco
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Esta vez ingresó por donde entran 
todos los mortales, por la calle de 
Moneda. Lejos del trato deferente 
que se le dispensó desde la Pre-
sidencia durante casi seis años, 
el embajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, regresó 
a Palacio Nacional después de su 
abrupto final de sexenio cuando el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador decretó una pausa por 
intromisiones inadmisibles.

Había concluido, de facto, la 
pausa en su relación con el poder 
presidencial decretada por Andrés 
Manuel López Obrador por sus in-
admisibles intromisiones en asun-
tos internos. Entró en medio de 
decenas de empresarios mexica-
nos y estadunidenses. Su peculiar 
sombrero lo hacía inconfundible y 
de inmediato fue asediado por los 
medios de comunicación.

Apeló a todos sus recursos para 
evadir preguntas sobre el turbu-
lento final en su relación con el ex 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador: declinó hablar de la re-
forma judicial, fingió no entender 
sobre si pudo despedirse de él e 
incluso, si ya había entablado con-
tacto con la presidenta Claudia 
Sheinbaum.

Evasivo, apenas balbuceó que lo 
celebrable de ayer era confirmar la 
intensa relación comercial entre 
México y Estados Unidos. Ya sin 
el asedio mediático, a través de 
un pulcro comunicado de prensa, 

sobre la reunión en Palacio Na-
cional, dijo que el diálogo de alto 
nivel entre empresarios de México 
y Estados Unidos con la presiden-
ta Claudia Sheinbaum “genera 
confianza” y permite delinear una 
agenda a futuro “que refleja nues-
tras prioridades compartidas… 
nos permitió reafirmar nuestro 
compromiso común para conso-
lidar a América del Norte como 
la principal potencia económica 
del mundo para la prosperidad de 
nuestros pueblos”. Afirmó que se 
abordaron temas cruciales para la 

integración económica bilateral.
Quien también volvió a Palacio 

fue el empresario Claudio X. Gon-
zález padre. En el olvido durante 
el sexenio obradorista, acudió a 
la primera reunión de alto nivel 
de empresarios con Sheinbaum.

–¿Qué mensaje manda la Pre-
sidenta? ¿Hay confianza, no hay 
confianza?

–Hay certeza. Hay certeza para 
la inversión. Y yo creo que fue muy 
buen mensaje, muy bien balancea-
do. Buscando que se pueda lograr 
revisar el Tratado de Libre Comer-

cio bien. Y yo creo que hay buenas 
vibras que salen de esta reunión.

–¿Y esta vez no lo dejaron solo 
como en algún momento publicó 
un medio?

–No, ahora no.

Da “confi anza” el diálogo con 
la Presidenta, dice Ken Salazar

VUELVE A PALACIO EL EMBAJADOR ESTADUNIDENSE

Los recursos 
pueden incluso 
superar la cifra 
de 30 mil mdd, 
indica Ebrard

▲ Sheinbaum recibió ayer el 
aplauso de empresarios, entre 
ellos de Claudio X. González padre 
(extrema izquierda). Abajo, saluda 
a Sarah Bairstow, titular del US-
Mexico Economic Council. Fotos 
Presidencia y Germán Canseco

–Debemos tenerlo necesaria-
mente para finales de este año para 
poderlo presentar muy claramente 
el próximo año. Hay una inversión 
muy importante en el sector ener-
gético, tanto público como privado, 
manteniendo por supuesto la forta-
leza de la empresa pública.

A la reunión acudieron, entre 
otros, representantes de la Cámara 
de Comercio de Estados Unidos, el 
Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), el Consejo Mexicano de Ne-
gocios, las cámaras empresariales, 
así como empresarios como Car-
los Slim Domit y hasta Claudio X. 
González padre, quien se mantuvo 
distante en el sexenio pasado.

Cuatro montos

El titular de la SE señaló que el 
monto de IED anunciado por la Pre-
sidenta resulta de la suma de cuatro 
inversiones. La empresa energética 
Mexico Pacific confirmó que traerá 
al país 15 mil millones de dólares pa-
ra proyectos de gas natural licuado.

Con esta cifra, la empresa su-
mará 30 mil millones de dólares 
en territorio nacional. Royal Ca-
ribbean invertirá mil 500 millones 
de dólares en un proyecto turístico 
en Mahahual, Quintana Roo. El 
tercero, se trata de una inversión 
por 6 mil millones de dólares por 
parte de Amazon, firma que busca 
fortalecer su red en México y su ca-
pacidad digital.

De acuerdo con un anuncio de la 
empresa hecho en febrero, para 2025 
estima tener listo su proyecto de in-
fraestructura en Querétaro. La cuar-
ta se trata de la australiana Woodside 
Energy, compañía que mantiene una 
asociación con Petróleos Mexicanos 
(Pemex) en el yacimiento ubicado en 
aguas ultraprofundas del Golfo de 
México, el cual comenzará a producir 
crudo en 2028. Ebrard manifestó que 
se trata de un depósito importante de 
combustibles.

Sarah Bairstow, directora gene-
ral de Mexico Pacific y presidenta 
del US-Mexico Economic Council 
comentó que la empresa que dirige 
reafirmó la inversión, pues ven en 
México las condiciones para hacerlo. 
Ebrard adelantó que habrá diálogo 
permanente y consideró que la edi-
ción del CEO Dialogue 2024 es “el 
banderazo de salida para la promo-
ción y defensa del T-MEC”.

“Hoy queda ratificado totalmen-
te en voz de la Presidenta cuál es 
la línea de trabajo hacia delante en 
México y es inversión, por supuesto 
es inversión con el compromiso de 
ética, de hacer bien las cosas y so-
bre todo de generación de empleo, 
pero también mejores salarios”, re-
conoció Francisco Cervantes Díaz, 
dirigente del CCE.

/ 2 P



Diálogo de alto nivel: buenos auspicios

L
a presidenta Claudia Sheinbaum 
encabezó ayer en Palacio Nacional 
el CEO Dialogue, evento que reunió 
a dirigentes de organismos cupu-
lares del empresariado mexicano 

y estadunidense, 240 directores generales 
(CEO, en jerga corporativa anglosajona) de 
grandes compañías, a funcionarios del país 
vecino del norte y a una representación cana-
diense. La cumbre, considerada el punto de 
partida para la renegociación y renovación 
del Tratado México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC), tuvo un saldo positivo, de acuerdo 
con declaraciones de los asistentes, pues 
reafirmó el entendimiento entre el gobierno 
federal y el sector privado, como demuestran 
los compromisos de inversión por 20 mil mi-
llones de dólares en 2025 por parte de cuatro 
empresas, a las que se suman en el corto plazo 
otros 10 mil millones.

La mandataria dijo que se despejaron las 
dudas de las personas de negocios en torno 
a la reforma judicial, la efectuada en materia 
energética y toda la legislación impulsada por 
ella y su antecesor, gracias a lo cual ya existe 

claridad en torno a la seguridad de las inver-
siones y a las reglas que habrán de seguir. Co-
mo se dijo siempre, la prioridad dada a la rec-
toría del Estado en el ámbito estratégico de la 
industria eléctrica se acompaña de garantías 
legales para la participación privada, en cuyas 
manos quedará 46 por ciento de la genera-
ción. En la misma sintonía, el embajador de 
Washington en México, Ken Salazar, estimó 
que el diálogo de alto nivel suscita confianza 
y que está firme el interés común en hacer de 
América del Norte la principal potencia eco-
nómica del mundo. Los posicionamientos de 
los empresarios y sus dirigentes coincidieron 
con lo reseñado.

Tales resultados son indicativos de la so-
lidez de la parte mexicana para acudir a las 
negociaciones del T-MEC que comenzarán el 
año entrante y en las que, como señaló la pre-
sidente Sheinbaum, cabe esperar un número 
limitado de modificaciones, todas orientadas 
a fortalecer la integración regional. Es un 
buen auspicio que el embajador Salazar final-
mente haya depuesto su actitud injerencista y 
se abstenga de declaraciones fuera de 

lugar en torno a la reforma al Poder Judicial 
y a los esfuerzos del gobierno federal para 
recuperar la soberanía y las capacidades na-
cionales desmanteladas durante el periodo 
neoliberal.

En conclusión, a juzgar por lo expresado 
tras el encuentro, se cuenta con bases sólidas 
no sólo para fortalecer el vínculo entre el 
gobierno y las cúpulas empresariales, sino 
también el existente entre México y Estados 
Unidos. Queda claro también que es imperio-
so tomar con prudencia los anuncios apoca-
lípticos de actores interesados en descarrilar 
el proyecto de transformación en curso. Los 
hechos demuestran que no hay una estam-
pida de inversionistas ni mucho menos una 
intención de los grandes capitales globales 
de asfixiar al país mediante tácticas de des-
estabilización, puesto que el programa de 
gobierno de Claudia Sheinbaum, al igual que 
el de su predecesor, no tiene ningún compo-
nente antiempresarial, antiestadunidense ni 
contrario a la operación de las empresas o al 
fortalecimiento de las relaciones económi-
cas bilaterales.

EL CORREO ILUSTRADO

Los amparos 
“de chocolate” 
Recientemente, varios sectores 
del Poder Judicial y partidos de 
oposición presentaron amparos 
contra la nueva reforma judicial. 
Argumentaron que las medidas 
afectaban la autonomía del sis-
tema. Sin embargo, muchos de 
estos amparos fueron rechazados 
o limitados en su alcance.

La reforma, al haber sido apro-
bada conforme a la Constitución 
y publicada en el Diario Oficial de 
la Federación, es legal y obligato-
ria. Los artículos 135 y 136 de la 
Constitución establecen que 
una vez publicadas, las reformas 
son parte de la Carta Magna 
y no pueden ser frenadas median-
te amparos.

El artículo 105 permite acciones 
de inconstitucionalidad para cues-
tionar normas generales, pero no 
autoriza impugnar directamente 
leyes o reformas ya consumadas. 
Además, la modificación incluye 
restricciones que impiden a los 
jueces otorgar suspensiones con 
efectos generales, es decir, que un 
amparo individual ya no puede 
detener la aplicación de una ley 
para todos.

En conclusión, aunque se inten-
tó frenar la reforma judicial con 
amparos, éstos no son suficientes 
para revertir su aplicación gene-
ral, asegurando la estabilidad y el 
respeto al marco constitucional.

“Los amparos de ‘chocolate’ no 
frenan la justicia; sólo exponen la 
fragilidad de quienes temen 
su fuerza.”
Carlos Fernando Cárdenas Amaro

Tretas en torno a la 
elección de jueces
Conforme pasan los días
se va aclarando con creces
lo de la elección de jueces

desmintiendo las porfías
que la infodemia esgrimía.
Tanto enredo quedó en nada
va a ser una ágil jornada,
sólo era otra de sus tretas
ni darán muchas boletas
ni será elección tardada.
 Guadalupe Martínez Galindo

Brics, hacia una 
nueva era
Se desplaza, avanza y crece con 
el sigilo en la serenidad de la sin-
cronización, armonía vestida de 
la altivez de un fantasma renacido 
y que se anima a recomponer al 
mundo e instalar la nueva era. 
Esto, los miembros del Brics, del 
liderazgo al más modesto, ante el 
viejo y decadente imperialismo 
yanqui en un trance interno, como 
nunca, con timoratos candidatos 
presidenciales.

La 14 cumbre del Brics en e
l anfitrión y líder actual, Rusia, 
marca ya ritmo y destino del 
nuevo mapamundi; más de 32 
miembros, fundadores y nuevos 
representan, in crescendo, casi la 
mitad de la población mundial, 
más de 40 por ciento de la produc-
ción de petróleo, más/menos 25 
por ciento del PIB. Conviene en 

su desdolarización Lula da Silva. 
Brasil propone impuesto progre-
sivo a grandes fortunas, Cuba pide 
su ingreso y sería romper con el 
bloque de seis décadas, obvio gui-
ño a México que, aunque remoto, 
sacudiría su gran dependencia, 
por demás natural, detonaría 
renacimiento de Latinoamérica 
y Caribe, coronando inminente la 
nueva era.

Más, evidente rotundo fracaso 
imperialista y de testaferros; el 
bufón Zelensky en Ucrania, el 
genocida del Estado israelí en Ga-
za y el Nerón del Medio Oriente, 
Netanyahu, le aplanan terreno a 
la nueva era. Magno momento 
histórico, versa el clásico, error 
moverse y no salir en la foto.
Ismael Cano Moreno

UNAM, educar sin 
castigar ni reprimir
El pasado jueves 10 de octubre, 
universitarias y universitarios 
contra el porrismo y la represión 
ofrecimos una conferencia de 
prensa para denunciar la perse-
cución política, criminalización 
y represión contra estudiantes y 
profesores de la UNAM que se han 
manifestado abiertamente contra 
el porrismo en nuestra casa de 
estudios. Tras la conferencia de 
prensa esperábamos de las auto-
ridades universitarias propuestas 
que den solución al problema del 
porrismo, a la inestabilidad labo-
ral del profesorado y a la situación 
de los estudiantes expulsados y 
profesores despedidos; sin embar-
go, la respuesta de Rectoría fue 
de mayor violencia y represión, 
señalando que ha levantado car-
gos ante la fiscalía contra algunos 
expulsados, revictimizando y 
criminalizando aún más a las y los 
estudiantes. La Universidad tiene 
la tarea primordial de formar y 
educar a las y los jóvenes y no la de 
castigar y reprimir.
Universitarias y universitarios contra 
el porrismo y la represión

Víctimas de las 
campañas de odio 
de la ultraderecha
Entre las filas de los odiadores de 
Andrés Manuel López Obrador 
existe una porción de compatrio-
tas de la clase media y aun de la 
clase baja que han sido atrapados 
en las redes de calumnias y hosti-
lidad que ha tendido la oligarquía. 
Ciudadanos carentes de concien-
cia de clase que, sin pertenecer a 
la burguesía enriquecida, se equi-
paran a ella en un afán, quizá, de 
sentirse superiores. Sujetos que 
dedican tiempo y esfuerzo para 
alimentar su odio y que al más 
leve razonamiento en contra de 
sus fobias, gritan, manotean y 
profieren insultos en contra de 
ya saben quién. Ciudadanos que 
ante el contundente triunfo de las 
causas populares viven aislados 
en su amargura y con el temor 
de “lo que va a pasar”.

Con la reciente partida de 
AMLO, las campañas de odio en 
su contra quedarán temporal-
mente en el extravío mientras la 
ultraderecha se ocupa en redirec-
cionar la animadversión hacia un 
nuevo blanco; ahora, bien se sabe, 
una dama. Esta permuta, que 
hace evidente la manipulación de 
conciencias, plantea un oportuno 
parteaguas que debiera ser apro-
vechado por los odiadores encan-
dilados para hacer una pausa en 
su encono y poder, así, reflexionar 
acerca del engaño del que, por 
años, han sido víctimas.
Isaías Espinosa
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DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES
NUEVA YORK Y WASHINGTON

Genaro García Luna será senten-
ciado este miércoles en un tribunal 
federal en Brooklyn. Los fiscales 
han solicitado condena de cadena 
perpetua, mientras la defensa bus-
ca el mínimo de 20 años de cárcel, y 
un día antes el propio acusado envió 
una carta al juez pidiendo clemencia 
al insistir en que nunca tuvo víncu-
los con el narcotráfico y que es “un 
hombre de bien”.

En su misiva al juez Brian Cogan, 
quien presidió su juicio y dictará su 
sentencia, habla de cómo fue cria-
do en una familia con “gran sentido 
ético” y “ser personas de bien” con 
“amor por nuestro país”. Indicó que 
su familia fue “testigo de mi difícil 
profesión” y los “esfuerzos sobrehu-
manos para luchar contra el crimen 
y violencia que vive mi país”.

En la carta escrita a mano y sin 
fecha, acusa al gobierno actual de 
México por su proceso judicial, es-
cribiendo que “mi país está sufrien-
do una gran convulsión, por orden 
del actual presidente de México se 
acabó de desmantelar el Poder Ju-
dicial del país… se busca encarcelar 
a los que combatimos a sus aliados 
políticos vinculados con el narcotrá-
fico, México está entrando en una 
etapa muy peligrosa, alejándose 
de la democracia y cuestionando 
libertades individuales; se acaba de 
decretar una pausa –suspensión de 
relaciones oficiales entre EU y Mé-
xico–, amenazando y poniendo en 
riesgo el trabajo coordinado entre 
EU y México”, afirma.

Con todo esto, concluye solicitan-
do al juez que al emitir la sentencia 
considere todos estos factores en 
torno a este juicio, “entre otros la 
información falsa aportada por 
el gobierno actual de México y los 
testigos-criminales, su complicidad 
en mi contra y mi responsabilidad 
en el combate frontal al narcotráfico 
donde además se enfrentan podero-
sos intereses políticos”.

Recuerda: “soy el mexicano con 
más reconocimientos y condecora-
ciones” en varios países, incluyendo 
Estados Unidos, “por el combate 
contra el terrorismo y narcotráfi-
co”, y subraya que participó en los 
más altos niveles de colaboración en 
inteligencia y seguridad con Estados 
Unidos. Insistió en que nunca lucró 
con sus puestos, y que “no hay re-
gistro o antecedente de contacto o 
vínculo con ningún criminal”.

Aunque no se atrevió a declarar-
se inocente de manera explícita, 
concluye su misiva afirmando: “yo 
nunca he sido amenaza o riesgo para 
la comunidad” y que a lo largo de su 
vida no hay “ningún registro crimi-
nal, todo lo contrario”. Por lo tanto, 
suplica al juez, “me permita regresar 
lo antes posible con mi familia y rein-
corporarme a la entrañable sociedad 
a la cual respeto y pertenezco”.  

En la carta de cinco páginas, Gar-
cía Luna también cuenta de su vida 
familiar feliz y el éxito en la educa-
ción de sus hijos en universidades 
estadunidenses. Señala que “desde 
niño mis padres me enseñaron el te-
rrible daño que causan las drogas”, 
y que ese es el origen de su lucha  
“implacable” contra criminales, y 
afirmó: “tengo firme respeto por la 
ley”, y que al vivir en Estados Unidos 

“comparto los valores de la demo-
cracia, justicia y desarrollo humano 
que tiene este país”.

Escribe también que ha estado 
arrestado en el Centro de Detención 
Metropolitana de Brooklyn por 58 
meses “en condiciones infrahuma-
nas”, sujeto a amenazas, contagia-
do de covid-19 y hasta segregado en 
“celdas de castigo”. Pero ha mante-
nido, asegura, la buena conducta y 
más aún se ha dedicado a esfuerzos 
de educación secundaria y univer-
sitaria para otros reos y en progra-
mas antidrogas para los acusados 
de delitos relacionados con el narco. 
Lamenta haber perdido etapas en la 
vida de su familia, sobre todo de sus 
hijos, como ausencias de familiares.

García Luna fue declarado cul-
pable por un jurado el 21 de febrero 
de 2023 de todos los cinco cargos 
de narcotráfico que giran en torno 
de la acusación de que recibió millo-
nes de dólares del cártel de Sinaloa 
a cambio de su protección cuando 
ocupaba los cargos de secretario de 
Seguridad Pública durante el gobier-
no de Felipe Calderón y como jefe 
de policía federal en el sexenio de 
Vicente Fox.  

En pocas horas, conocerá su futu-
ro el funcionario mexicano de mayor 
rango enjuiciado en Estados Unidos. 

 
Postergan audiencia 
de El Mayo Zambada

La primera audiencia preliminar 
de Ismael El Mayo Zambada ante 
el juzgador encargado de su caso, 
el mismo juez Cogan que presidió 
los juicios de García Luna y El Cha-
po, se postergó un día y ahora está 
programada para el 18 de octubre.

ARTURO SÁNCHEZ 
JIMÉNEZ Y ALONSO URRUTIA

No debe perderse de vista que el 
tema de fondo en la sentencia que 
se dictará este miércoles contra 
Genaro García Luna, ex secre-
tario de Seguridad Pública en el 
sexenio de Felipe Calderón, es 
que se ha demostrado que estaba 
vinculado con el crimen organi-
zado y los cárteles de la droga, 
sostuvo ayer la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo.

Al preguntarle sobre la solicitud 
del ex funcionario de vestir de civil 
en la audiencia de sentencia que 
afronta en un tribunal federal de 
Nueva York, Sheinbaum Pardo 
declaró que éste es un derecho 
de García Luna, pero que el tema 
central es que “una guerra contra 
el narco estuvo a cargo de un per-
sonaje que hoy se sabe que estaba 
vinculado con el narcotráfico.

“El gran tema aquí, el tema de 
fondo es cómo alguien, incluso 
que fue premiado por instancias 
de Estados Unidos, que el ex pre-
sidente Calderón hablaba maravi-
llas de su secretario de Seguridad, 
hoy está preso en Estados Unidos 

porque se demuestra que estaba 
vinculado con el narcotráfico, es 
el tema central”, sostuvo.

Al referirse a dos casos registra-
dos la semana pasada en Nuevo 
Laredo, Tamaulipas, donde dos 
civiles murieron en agresiones 
presuntamente llevadas a ca-
bo por militares y agentes de la 
Guardia Nacional, la mandataria 
pidió esperar a que finalicen las 
investigaciones correspondientes 
al tiempo que sostuvo que si algún 
elemento federal tuvo una “mala 
actuación”, será castigado.

“En ambos casos, desde el pri-
mer momento fui informada por 
el general secretario. Y de parte 
de él, de inmediato se presentaron 
todas las pruebas que se requieren 
y disposiciones que se requieren a 
la Fiscalía General de la Repúbli-
ca”, expuso la jefa del Ejecutivo.

Agregó que la estrategia de se-
guridad de su gobierno “no dará 
frutos de la noche a la mañana”, 
pero se comprometió a que los 
resultados llegarán porque se 
atenderán las causas de la violen-
cia y se tomarán medidas para 
cumplir órdenes de aprehensión 
contra responsables de delitos de 
alto impacto.
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VENTANILLAS PROHIBIDAS ● MAGÚ

Sentencian a García 
Luna hoy; en carta al 
juez pide clemencia
En la misiva, critica al gobierno por la reforma judicial

“El tema es que un 
aliado de narcos 
fi ngió combatirlos”

▲ Imagen escaneada de la primera página, de cinco, de la carta 
que Genaro García Luna escribió al juez Brian Cogan, juzgador que 
el acusado llama Brian Cougan.

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO



LA JORNADA
Miércoles 16 de octubre de 2024POLÍTICA6

ALONSO URRUTIA 
Y ARTURO SÁNCHEZ

En respuesta a las dudas de la re-
presentante comercial del gobierno 
de Estados Unidos, Katherine Tai, 
sobre la reforma judicial, la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo 
sostuvo que no tienen nada de que 
preocuparse. “Ningún empresario 
estadunidense, ninguna empresa de 
cualquier otro país, ni mexicanos, 
tienen por qué temer a la reforma 
judicial. Al contrario, lo que vamos 
a hacer es sanear el Poder Judicial, 
y no digo nosotros como Ejecutivo, 
sino el pueblo de México, se va a 
sanear el Poder Judicial para forta-
lecer el estado de derecho”.

Durante su conferencia matu-
tina, la mandataria explicó que 
las razones de los cambios que se 
impulsan en el Judicial son, entre 
otras, el arraigado nepotismo que 
prevalece en ese poder, pues casi la 
mitad del personal tiene parientes 
dentro de esa instancia, algo que 
ha reconocido la propia ministra 
presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Norma Piña. 

Además se ha demostrado en diver-
sas ocasiones que en el seno de ese 
poder hay corrupción, por eso se 
busca reformarlo, declaró.

Durante una segunda conferen-
cia en ocasión del encuentro con 
empresarios de México y Estados 
Unidos, la Presidenta rechazó que 
su gobierno pretenda controlar al 
Poder Judicial. Si esa fuera la in-
tención se hubiera impulsado una 
reforma similar a la que aplicó en 
1994 Ernesto Zedillo, en la cual se 
removió a todos los ministros de la 
Suprema Corte. “Y teniendo ma-
yoría en la Cámara de Senadores, 
pues teníamos la certeza de quién 
queríamos que llegara”.

No buscamos el control 

La Presidenta subrayó que el obje-
tivo no es tener el control del Judi-
cial, es falso, “lo que queremos es 
un poder libre de corrupción, que 
brinde certeza jurídica al ciudadano 
de a pie, a las personas con menos 
recursos económicos del país, y 
también al inversionista; que todos 
sean iguales ante la ley”.

Por su parte, el secretario de Eco-

nomía, Marcelo Ebrard, quien par-
ticipó en la conferencia, mencionó 
que la reforma de 1994 fracasó, por-
que se mantuvieron las prácticas de 
nepotismo y corrupción. La refor-
ma que ahora se propone es muy 
relevante, porque se va a renovar el 
Poder Judicial por la vía democráti-
ca y, auguró, “tendrá éxito”.

“Yo les decía ayer en la cena (a 
los empresarios): si no se estuviese 
haciendo esta reforma, ustedes me 
preguntarían: ‘Oigan, ¿por qué no 
reforman el Poder Judicial si tienen 
mayoría calificada? ¿Por qué no han 
hecho una reforma, si más de la mi-
tad de los jueces son parientes de 
los otros? ¿Por qué no han hecho 
una reforma si se libera un día y 
otro también a multitud de delin-
cuentes? Tendrían razón.”

Sin embargo, declaró que no hay 
por qué suponer que esto va a poner 
en tela de juicio algún interés legíti-
mo o propiedades o inversiones, por-
que no es el objetivo, el objetivo es 
renovar el Poder Judicial. Y cuestio-
nó que si en Estados Unidos tienen 
mucho tiempo eligiendo jueces “¿Por 
qué lo que allá es bueno, en México 
es malo?”

GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

Para el presidente de la Junta de 
Coordinación Política del Sena-
do, el morenista Adán Augusto 
López Hernández, las acciones de 
inconstitucionalidad presentadas 
en contra de la reforma judicial no 
tienen futuro.

“No hay fundamento legal... No 
tienen manera”, resaltó el también 
coordinador de los senadores guin-
da, al insistir en que las modifica-
ciones legales en esta materia son 
irreversibles.

Contra esta visión, el senador y 
dirigente del Partido Acción Na-
cional (PAN), Marko Cortés, confió 
en que la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación desechará esta 
reforma, dado el “desaseo” regis-
trado en el proceso legislativo.

Argumentó que a la iniciativa no 
se le dio publicidad en la Cámara 
de Diputados y no se dio oportu-
nidad a los nuevos legisladores de 
conocerla. 

Añadió que en el Senado se 
aprobó a las 4 de la mañana y a las 
6, sin que el documento hubiera 
llegado físicamente, el Congreso 
de Oaxaca ya la estaba avalando.

La coordinadora de los sena-
dores blanquiazules, Guadalupe 
Murguía, anunció que presen-
tarán amparos contra las leyes 
secundarias en esta materia, por 
considerar que se aprobaron en 
un procedimiento improvisado, al 
vapor y sin contar con un marco 
normativo que lo regulara.

En conferencia de prensa, se re-
firió en concreto a la elección de 
jueces, magistrados y ministros, la 
cual consideró que se ha iniciado 
sin brindar certeza jurídica de nin-
gún tipo. De igual manera, aludió 
al sorteo efectuado el pasado sába-
do para determinar los juzgados 

que irán a la elección de junio de 
2025 y que rechazó por los mismos 
motivos.

“El espectáculo que vimos el 
sábado se convirtió en una ver-
dadera kermés de rifa de bolitas”, 
destacó la panista, mientras su 
correligionario Enrique Vargas 
del Villar señaló que su partido 
no va a avalar nada de la reforma 
judicial y por ello, explicó, que no 
estuvieron el fin de semana ni die-
ron el quorum.

Apuntó que la tómbola quedará 
para la historia en contra de Mé-
xico, en contra de sentencias, de 
jueces que se han preparado por 
muchos años, que salieron en esa 
rifa. “No es justo para ellos. La ca-
rrera judicial acabó por una tóm-
bola”, subrayó Vargas.

Entrevistado en la Cámara al-
ta, López Hernández consideró 
lamentable que parte de la opo-
sición no haya cumplido con su 
obligación que era la de asistir 
a la sesión senatorial del sábado 
pasado en la que se sortearon las 
plazas de juzgadores que irán a la 
elección de junio de 2025.

Pero, “pues ya sabemos que 
obedecen a intereses externos y 
son nada más cuida privilegios”, 
resaltó el político tabasqueño.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

La ministra presidenta de la Su-
prema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), Norma Lucía Piña 
Hernández, turnó al ministro Juan 
Luis González Alcántara Carrancá 
la acción de inconstitucionalidad 
165/2024 contra la reforma judicial 
que interpuso el Partido Revolucio-
nario Institucional (PRI). 

Con ello, ya son tres recursos (dos 
acciones de inconstitucionalidad y 
una controversia constitucional) 
que le son turnados al ministro Al-
cántara Carrancá porque impug-
nan el mismo decreto publicado el 
15 de septiembre pasado. 

En sus manos, tres 
solicitudes importantes

Las dos acciones de inconstitu-
cionalidad –sobre las cuales el 
ministro no se ha pronunciado si 
las acepta o las desecha– son de 
partidos políticos. El pasado 9 de 
octubre recibió la acción 164/2024 
de Acción Nacional (PAN). 

Además, en el análisis de su po-
nencia tiene la controversia cons-
titucional 286/2024 presentada 
por el gobierno de Guanajuato en 
contra de la misma enmienda. 

“Túrnese este expediente al mi-

nistro Juan Luis González Alcán-
tara Carrancá para que instruya 
el procedimiento respectivo, al 
existir conexidad con la contro-
versia constitucional 286/2024 y 
la acción de inconstitucionalidad 
164/2024, toda vez que se impugna 
el mismo decreto legislativo.

“A consecuencia de lo anterior, 
también se ordena la acumulación 
de este expediente con la acción de 
inconstitucionalidad 164/2024. Se 
habilitan los días y las horas que se 
requieran para llevar a cabo la no-
tificación de este proveído”, señala 
el acuerdo publicado hoy en listas 
electrónicas de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación.

El pasado 9 de octubre, el pre-
sidente nacional del Revoluciona-
rio Institucional y senadores de 
su partido presentaron la acción 
de inconstitucionalidad contra 
la reforma al Poder Judicial de 
la Federación (PJF) con el argu-
mento de “que hubo vicios en el 
procedimiento legislativo para su 
aprobación”. 

En la Suprema Corte, el ministro 
Alberto Pérez Dayán también tiene 
la responsabilidad de elaborar otro 
proyecto que resuelva la solicitud 
de jueces y magistrados que pidie-
ron al alto tribunal pronunciarse 
sobre la constitucionalidad de la 
reforma.

Ningún inversionista o fi rma 
del mundo debe temer a la 
reforma judicial: Sheinbaum 

EMBAJADOR ● EL FISGÓN

No hay 
fundamento 
legal... no 
tienen 
manera

El recurso del PRI contra 
la enmienda fue turnado 
a González Alcántara

Opositores no podrán frenar la 
renovación: Adán Augusto López
Lamenta PAN el “desaseo” en el proceso legislativo



7LA JORNADA
Miércoles 16 de octubre de 2024 POLÍTICA

ANDREA BECERRIL Y 
GEORGINA SALDIERNA

El Senado de la República aprobó 
anoche la convocatoria a la elección 
extraordinaria del próximo primero 
de junio de 2025, en la que se re-
novará a través del voto popular a 
ministros, magistrados y jueces.

Luego de un debate entre los le-
gisladores de la 4T y de la oposición, 
en el que éstos últimos descalifica-
ron la reforma al Poder Judicial, el 
coordinador de Morena, Adán Au-
gusto López Hernández, los acusó 
de pretender negociar algunos car-
gos a cambio de su voto y los llamó 
“hipócritas”.

Horas después de su aprobación, 
en una edición vespertina, el Diario 
Oficial de la Federación publicó la 
convocatoria que entrará en vigor 
hoy.

La convocatoria se aprobó con 78 
votos a favor y 39 en contra, luego 
de un receso de cuatro horas que 
debió decretarse a las dos y media 
de la tarde, debido a que la senado-
ra del PT Lizethe Sánchez García 
no se presentó por la mañana a la 
mesa directiva, de la que es inte-
grante y se empató la votación, por 
lo que debieron esperar que regre-
sara de Puebla. Ello debido a que 
PAN, PRI y MC no aceptaron que 
el voto de calidad del presidente 
del Senado,Gerardo Fernández 
Noroña, diera el desempate.

“Circo, maroma
 y teatro”

Pasadas las seis de la tarde, ya con la 
petista en la sesión y la convocato-
ria aprobada por la mesa directiva, 
comenzó la discusión en el pleno. 
La panista Mayuli Latifa Martínez 

Simón sostuvo que el proceso de in-
saculación del sabado pasado “fue 
una vergüenza, puro circo, maroma 
y teatro”, mientras la senadora del 
PRI Carolina Viggiano señaló que 
se trata de “una venganza”.

Es un “capricho y el intento de 
capturar políticamente al Poder 
Judicial”, agregó el coordinador de 
MC, Clemente Castañeda.

Varios senadores de Morena re-
chazaron tales señalamientos, pero 
fue su coordinador, Adán Augusto 
López Hernández, quien cerró la 
discusión al señalar que lo dicho 
por los opositores fue “un desfile 
de hipocresías”.

En igual tono, agregó, nosotros 
“no somos los que en Jalisco dimos 
un albazo hace algunos días para 
integrar un Poder Judicial a mo-
do, que está al servicio de algunos 
cuantos”.

Recordó a “algunos senadores 
que hoy viene a envolverse en la 
bandera de la defensa de la carrera 
judicial” que uno de ellos o ellas lle-
gó a ser presidente del Tribunal Su-
perior de Justicia de su estado, sin 
haber puesto el pie en un juzgado”.

Acusó luego a los opositores, 
que ayer mismo, antes de la se-
sión, le propusieron votar a favor 
la convocatoria a cambio de divi-
dir la elección de algunos cargos, 
y pasarlos de 2025 para 2027”, lo 
que rechazó. “No se equivoquen, 
aquí no va a haber ni componen-
das ni connivencias. Lo que vamos 
a ver es una expresión histórica del 
pueblo de México, que por prime-
ra vez va a elegir a sus juzgadores. 
¡La reforma judicial claro que va!, 

concluyó entre aplausos del grupo 
mayoritario.

En la convocatoria se precisan 
todas las fases del proceso.

Se aclara que en la elección ex-
traordinaria del próximo primer 
domingo de junio de 2025, serán 
elegidos a través del voto popular 
los cargos de nueve ministros de la 
Suprema Corte de Justicia, de los 
que cinco deberán ser mujeres y 
cuatro varones.

Además, tres magistradas y un 
magistrado de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación, 10 magistra-
das y cinco magistrados de la salas 
regionales de ese mismo tribunal. 
Asimismo, la mitad del total de 
jueces y magistrados. De éstos úl-
timos, las plazas de 464 Tribunales 
Colegiados de Circuito y Tribunales 
Colegiados de Apelación y de 386 
de jueces de distrito.

Se fijan plazos, entre ellos, que 

cada uno de los poderes de la Unión 
instalen sus respectivos comités de 
evaluación, a más tardar el próximo 
31 de octubre de este año y que el 
registro de quienes aspiren a un 
cargo será del 5 al 24 de noviem-
bre próximos.

En un artículo transitorio se or-
dena solicitar al Ejecutivo federal, 
por conducto de la Secretaría de 
Hacienda, asignar este año una 
partida presupuestal complemen-
taria al Instituto Nacional Electoral 
(INE) para que éste realice la orga-
nización y desarrollo del proceso 
electoral previsto, además de con-
siderar el presupuesto requerido en 
2025 para eso comicios.

Al final, la senadora petista Li-
zethe Sánchez, a quien debieron 
esperar más de cuatro horas, dijo 
que nunca pensó que “por una per-
sona parara la sesión”. Ella estaba 
en Puebla, en la toma de posesión 
de alcaldes.

FERNANDO CAMACHO 
Y ENRIQUE MÉNDEZ

Morena en la Cámara de Diputados 
comenzará el proceso de redacción 
de un paquete de 10 iniciativas adi-
cionales para reglamentar otros 
puntos de la reforma al Poder Judi-
cial de la Federación, y su intención 
es votarlo antes de que concluya el 
periodo de sesiones ordinarias. 

Así lo indicó el presidente de la 
Junta de Coordinación Política (Ju-
copo), Ricardo Monreal Ávila, quien 
señaló que también las cámaras del 
Congreso, el Ejecutivo y la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación deben 
integrar a más tardar el 31 de octu-

bre los tres comités –de cinco inte-
grantes cada uno– que evaluarán a 
los aspirantes a jueces, magistrados 
y ministros. 

Tres mujeres y dos hombre

Monreal anunció que la cámara de-
be ponerse de acuerdo con el Sena-
do en la integración del comité del 
Poder Legislativo, instancia en la 
que, consideró, deberían participar 
tres mujeres y dos hombres. 

En encuentro con medios infor-
mativos, el coordinador de la ban-

cada de Morena indicó que entre 
las normas reglamentarias que la 
Cámara debe analizar y aprobar en 
las próximas semanas, para regular 
otros aspectos de la reforma judicial, 
están las de la Ley de Amparo, de lo 
Contencioso Administrativo, y el Có-
digo de Procedimientos Penales, así 
como las leyes orgánicas del PJF y de 
la Administración Pública Federal. 

Además, declaró, la Cámara de 
Diputados deberá aprobar dos nue-
vas leyes reglamentarias, entre ellas 
la ley orgánica del tribunal de disci-
plina judicial, órgano que sustituirá 

al Consejo de la Judicatura Federal. 
Estos puntos también serán ana-

lizados de manera conjunta con el 
Senado de la República a partir 
de la semana próxima, pues “hay 
ciertas normas que requieren ser 
cuidadosamente redactadas y que 
no tengan necesidad de volverse a 
revisar”, como ocurrió con los erro-
res en la reforma constitucional y 
legal. 

Dicho paquete de leyes nuevas o 
actualizadas deberá estar listo an-
tes de que termine el actual periodo 
de sesiones, el 15 de diciembre. “To-

do esto lo tenemos que hacer en un 
plazo no muy amplio, así que será 
un periodo (de sesiones) muy largo 
y muy pesado”, adelantó. 

Monreal insistió en que el comité 
de evaluación del Legislativo podría 
estar conformado por tres mujeres 
y dos hombres, elegidos con “lupa 
estricta” entre la academia, la socie-
dad civil y profesionistas en materia 
legal, sin vínculos partidistas y “que 
puedan representar sobriedad, ho-
nestidad e integridad para propo-
ner los perfiles de jueces, ministros 
y magistrados”.

SU ÚLTIMA CARTA ● ROCHA

Impulsa Morena paquete para reglamentar la reforma 

 Los senadores morenistas 
Adán Augusto López Hernández 
y Andrea Chávez (en medio) 
caminan por los pasillos de la 
Cámara, junto a otras 
legisladoras. Foto Yazmín Ortega 
Cortés

Avala el Senado convocar 
a la elección de jueces, 
magistrados y ministros 
López Hernández llamó hipócritas a opositores 
y denunció que pretendieron negociar su voto
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RUBÉN VILLALPANDO, CLAUDIO 
BAÑUELOS, JUAN CARLOS G. 
PARTIDA Y RAÚL ROBLEDO 
CORRESPONSALES

Unos 100 trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación (PJF) 
bloquearon ayer durante dos ho-
ras la circulación en los puentes 
internacionales de Córdoba (Li-
bre) y Santa Fe, en la zona centro 
de Ciudad Juárez, Chihuahua, en 
rechazo a la reforma judicial.

Anunciaron que continuarán 
en paro de labores en protesta 
contra la enmienda constitucio-
nal aprobada por el Congreso de 
la Unión. Señalaron que son “una 
vergüenza e irresponsabilidad” 

los cambios que se harán para 
2025, ya que afectará a todos los 
empleados por igual.

Señalaron que cerrar el paso en 
los dos puentes internacionales 
más utilizados en dicha localidad 
fronteriza es parte de una protes-
ta nacional, luego del sorteo por 
tómbola que se realizó el fin de 
semana en el Senado, donde saca-
ron los nombres de los magistra-
dos y jueces que serán sustituidos 
el próximo año, entre ellos nueve 
de Chihuahua.

“Esta es una protesta a nivel na-
cional, ya no se trata nada más de 
la reforma al Poder Judicial, sino 
de una situación laboral en la que 
nos advirtieron que viene un cam-
bio radical, que nos va a perjudicar 
a todos”, expuso Karla, uno de los 
empleados del PJF que han parti-
cipado en todas las movilizaciones.

Ayer también hubo manifes-
taciones en repudio a la reforma 
judicial en Aguascalientes, Jalisco 
y Nuevo León, donde los trabaja-
dores avalaron continuar el paro 
que comenzaron hace dos meses.

En Aguascalientes, unos 250 in-
conformes marcharon por varias 
avenidas, mientras en Jalisco anun-
ciaron que buscan “involucrar a los 
empresarios” al considerar que se 
perjudicará la certidumbre en la 
inversión privada.

Protestan también en 
cuatro estados contra 
la reforma judicial

IVÁN EVAIR SALDAÑA, GUSTAVO 
CASTILLO Y CÉSAR ARELLANO

Trabajadores de los circuitos judi-
ciales radicalizaron ayer su protes-
ta contra la reforma a ese poder al 
protagonizar enfrentamientos con 
policías afuera de Palacio Nacional 
y anunciaron que no acatarán la de-
cisión de reiniciar hoy las labores 
en juzgados y tribunales federales.

Desde las 9:30, los integrantes 
del Poder Judicial de la Federación 
(PJF) se desplegaron en cuatro gru-
pos de alrededor de 200 personas 
para flanquear las calles de acceso 
al recinto donde despacha la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum, que 
en ese momento encabezaba en el 
lugar los trabajos del Diálogo Anual 
de Alto Nivel de empresas de EU y 
México (CEO Dialogue).

Con tambores, silbatos y perífo-
nos, además de pancartas con men-
sajes en inglés y español, buscaron 
llamar la atención de los empre-
sarios y funcionarios nacionales y 
extranjeros para advertirles sobre 
“los daños y la incertidumbre que 
la reforma judicial causa a México”.

También pretendían que se les 
diera la oportunidad de que una 
comisión ingresara a dar un posi-
cionamiento sobre la modificación 
constitucional.

“Es necesario que ellos sepan qué 
está pasando en nuestro país. Hay 
una crisis constitucional, hay una 
ruptura entre los poderes, hay una 
invasión o acaparamiento del Poder 
Judicial”, dijo Juana Fuentes Veláz-
quez, directora nacional de la Aso-
ciación Nacional de Magistrados de 
Circuito y Jueces de Distrito del Po-
der Judicial de la Federación (Jufed).

Pero la protesta subió de tono ha-
cia la una de la tarde, después de que 

salieron de Palacio los últimos par-
ticipantes en el CEO Dialogue. Los 
trabajadores tumbaron las vallas 
metálicas entre la calle Pino Suárez 
y Corregidora, y de la misma manera 
las vallas humanas improvisadas que 
desplegaron los policías capitalinos.

“Que salga Claudia, que salga 
Claudia; solución, solución; abajo 
la reforma judicial”, exigían.

Por momentos, algunos traba-
jadores en la retaguardia gritaban 
“represión y no violencia”, mientras 
sus compañeros al frente forcejea-
ban y se empujaban con los unifor-
mados con la intención de liberar 
también el acceso sobre Corregido-
ra y Correo Mayor.

No levantarán el paro

Luego de los conatos de enfren-
tamiento, Fernando Migues, uno 
de los líderes, advirtió que hoy no 
habrá reinicio de labores en los juz-
gados y tribunales federales.

“Los únicos que tenemos la posi-
bilidad para hacerlo somos los traba-
jadores de base y no va a ocurrir, no 
hay condiciones. Para ello, primero 
la Judicatura debe garantizarnos los 
salarios y prestaciones de este año, el 
siguiente y los que vienen”, dijo.

La movilización concluyó poco 
después de las 3 de la tarde, sin que 

se registraron nuevos conatos de 
enfrentamiento, y los líderes de los 
trabajadores anunciaron que man-
tendrán el paro de actividades, por 
lo que no acudirán a sus centros de 
trabajo, con lo cual los jueces que 
decidan reiniciar su trabajo no con-
tarán con personal y tendrán que 
declarar día inhábil por no tener 
condiciones para laborar.

Patricia Aguayo, quien es iden-
tificada como vocera por algunos 
grupos de trabajadores disidentes, 
señaló que ella informará a los coor-
dinadores de los Centros de Justicia 
Penal Federal y a los coordinadores 
de los jueces y magistrados sobre la 
decisión de los empleados de base de 
no acudir a trabajar, y que manten-
drán el paro por tiempo indefinido.

“Los edificios están cerrados. In-
cluso tenemos compañeros de la ba-
se trabajadora que están montando 
guardias en los propios edificios y hay 
acceso única y exclusivamente para 
atender los casos urgentes”, dijo.

Por la noche circularon oficios 
como el de los tribunales colegia-
dos en materia penal del primer cir-
cuito en el que se anunció que, por 
“causa de fuerza mayor, se declara 
inhábil a partir del 14 de octubre y 
los días que subsista”, determinan-
do que no transcurrirán los térmi-
nos judiciales en esas instancias.

JESÚS ESTRADA
CORRESPONSAL
CHIHUAHUA, CHIH.

En sesión pública extraordinaria y 
con votación unánime, los magistra-
dos del Tribunal Superior de Justicia 
de Chihuahua aprobaron impugnar 
la reforma del Poder Judicial de la 
Federación a través de una contro-
versia constitucional, pues conside-
raron que “tiene vicios de origen” y 
para evitar la elección democrática 
de jueces a nivel estatal.

El Poder Judicial de Chihuahua 

promoverá el juicio, al tiempo que 
los magistrados preparan su jubi-
lación y retiro anticipado con el fin 
de que puedan recibir una pensión, 
aun sin cumplir los años requeridos, 
mediante una reforma de los artí-
culos 29 y 30 de su ley orgánica, la 
cual enviaron al Congreso local.

La justificación que expusieron 
para impugnar la reforma del Po-
der Judicial federal fue “velar por 
la independencia y defender los 
derechos fundamentales que están 
siendo atropellados en lo individual 
a cada uno de los jueces.

“Independientemente de si la Su-

prema Corte de Justicia de la Na-
ción puede o no revisar una reforma 
constitucional, a nosotros nos toca 
poner esta controversia y en la me-
sa de debate la serie de violaciones 
que se han percibido.”

Además de que la reforma Judi-
cial fue aprobada sin consulta am-
plia de los sectores interesados, es 
violatoria de la autonomía del Poder 
Judicial Federal y de las entidades 
federativas por obligar a la armo-
nización de legislaciones locales 
respecto de la elección de jueces, 
expuso por separado el magistrado 
Luis Villegas Montes.

JUSTA PETICIÓN ● HERNÁNDEZ

Rechazan trabajadores
de tribunales y juzgados 
federales retomar labores

SE ENFRENTAN CON POLICÍAS EN PALACIO

Magistrados de Chihuahua van por controversia

Por dos horas 
bloquearon ayer 
dos puentes 
fronterizos en 
Ciudad Juárez

 Los manifestantes derribaron 
las vallas metálicas colocadas 
en Palacio Nacional y forcejearon 
con la policía. Foto Cuartoscuro



FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

Un nuevo capítulo de confrontación 
interna se avecina en el Instituto Na-
cional Electoral (INE), ahora frente 
a las atribuciones que dio el Poder 
Legislativo a la presidencia del insti-
tuto para designar a los principales 
directivos del órgano comicial.

Desde 2023, el nombramiento de 
titulares de las áreas ejecutivas se 

ha podido resolver de manera par-
cial, y en el más reciente episodio 
sólo tras la intervención de la sala 
superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, 
aunque ahora sería distinto, porque 
la decisión no fue en el INE, sino en 
el Legislativo.

Si bien en el nuevo contexto el 
responsable de la Secretaría Eje-
cutiva, segundo al mando en el 
INE, seguirá siendo designado por 
decisión mayoritaria del Consejo 

General, en el resto de las áreas se 
nombrará a partir de la estrategia 
de la presidenta del instituto, Gua-
dalupe Taddei, tema que le había 
sido negado por sus colegas.

Dania Ravel sostuvo que la medida 
“daña” el trabajo colegiado del Con-
sejo General e impone una visión 
reduccionista, lo cual podría propi-
ciar prácticas poco democráticas. 
Mientras su par Jaime Rivera dijo 
que “la mayoría legislativa parece 
empeñada en abolir” los principios 
de autonomía e imparcialidad del 
INE. Antes de la aprobación de las le-
yes secundarias, dos consejeros más 
–Martín Faz y Carla Humphrey– hi-
cieron comentarios similares, pero 
hasta el momento ninguno ha men-
cionado que impugnará.

Ayer, Ravel sostuvo que “sustituir 
el debate y la colegialidad de las co-
misiones por determinaciones de 
la Junta General Ejecutiva” –inte-
grada por la presidenta del insti-
tuto y los principales directores de 
mando administrativo, operativo 
y jurídico– “implica imponer una 
visión reduccionista de un grupo de 
funcionarios que son designados de 
manera unilateral.

“La sustitución de atribuciones 
colegiadas por la concentración de 
una visión unipersonal pone en ries-
go la pluralidad y podría propiciar 
prácticas poco democráticas.”

Apenas el pasado 15 de septiem-
bre se publicó en el Diario Oficial 
la reforma constitucional al Poder 
Judicial, cuyo objetivo central es 

la elección de juzgadores por voto 
popular.

De un transitorio se deriva la or-
den de generar leyes secundarias a 
esa reforma y, a su vez, ahí fueron 
incluidas dos modificaciones rela-
cionadas con el ámbito interno del 
INE, para que la presidencia del 
Consejo General designe a los titu-
lares de las direcciones ejecutivas y 
unidades técnicas.

En opinión de Ravel, el asunto 
excede los límites establecidos 
en un transitorio del decreto de 
reforma y anula, además, el tra-
bajo de las comisiones, integradas 
por consejeros. “Esa modificación 
daña el trabajo colegiado del que 
sigue siendo el máximo órgano de 
dirección el INE”, subrayó en su 
cuenta de X.

Por lo pronto, ayer se realizó la 
primera sesión de la Junta Gene-
ral Ejecutiva, en el nuevo contex-
to; no estuvo Taddei “por motivos 
de agenda”, y en su lugar encabezó 
la reunión Claudia Suárez, encar-
gada de despacho de la Secretaría 
Ejecutiva.
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Para la historia, criterios 
de la sala especializada del 
TEPJF, dice su presidente

LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

El presidente de la sala especializa-
da del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), 
Luis Espíndola Morales, agradeció a 
las personas que ocuparon plazas de 
apoyo en el proceso electoral 2024 y 
concluyen sus contratos temporales; 
afirmó que esta sala ha sido “de van-
guardia”, pues se ha conducido con 
criterios que, “sin duda, van a que-
dar para la historia institucional”.

Lo anterior tiene relevancia por-
que al concretarse los cambios a la 
Ley General de Instituciones y Pro-
cedimientos Electorales (Legipe), 
que ya fueron publicados en el Dia-
rio Oficial de la Federación (DOF), 
esta sala quedará extinta y todas 
las funciones pasarán a la superior, 
aunque no hay claridad sobre cómo 
atenderá todos los procedimientos 
especiales sancionadores sobre 
infracciones a las leyes comiciales.

Sin dar más detalles del impacto 
que generó en esta sala la reforma 
al Poder Judicial y sus leyes secun-
darias, Espíndola sólo aprovechó la 

despedida a los trabajadores tempo-
rales para afirmar que “la historia 
que juntos hemos construido será 
timbre de orgullo por el trabajo, 
dedicación, compromiso y horas de 
desvelo que todos han tenido”.

Este año, la sala especializada 
cumplió una década de existencia, 
pero el próximo desaparecerá, aun-
que se desconocen los motivos por 
los que la iniciativa presidencial lo 
determinó así.

Lo cierto es que el artículo octavo 
transitorio de la Legipe señala que 
“los recursos materiales, huma-
nos, financieros y presupuestales, 
así como los asuntos en trámite 
correspondientes a la sala regional 
especializada del TEPJF los asumi-
rá por la sala superior, a partir del 
primero de septiembre de 2025”.

En 2014, esta instancia surgió a 
raíz de la necesidad de contar con 
un organismo que resolviera “de 
manera pronta, completa, impar-
cial y expedita” quejas de los par-
tidos relacionadas con mensajes 
derivados del modelo de comuni-
cación política y los que pudieran 
considerarse calumniosos, contra-
rios al diseño de dicho modelo.

Lo anterior significa que resuelve 
desde sanciones a televisoras por 
incumplimientos hasta guerra su-
cia en campañas, además de revisar 
todas las medidas cautelares que 
impone el INE, aunque todas sus 
resoluciones pueden ser impugna-
das en la sala superior, que tiene la 
decisión final e inatacable.

En la sesión pública de ayer, el 
pleno de la sala especializada deter-
minó que el gobernador de Nuevo 
León, Samuel García, violó los prin-
cipios de imparcialidad, neutralidad 
y equidad en la contienda por publi-
caciones en redes sociales que be-
neficiaron al entonces candidato a 
senador, Luis Donaldo Colosio, por 
lo que éste deberá pagar una multa.

Verá hoy el Tribunal Electoral aún 
asuntos de los comicios de junio
LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

En la sesión pública de hoy, la sala 
superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) resolverá asuntos relati-
vos al proceso comicial reciente, 
ya que aún no han terminado de 
revisar las impugnaciones presen-
tadas, por lo que están pendientes 
algunas interpuestas por la Presi-
dencia de la República.

También hay recursos contra 
la vocería del Ejecutivo, la coordi-
nación de comunicación social, el 
secretario de Salud, el director ge-
neral del IMSS y otros funcionarios 
del gabinete anterior, producto de 
conferencias del ex mandatario An-
drés Manuel López Obrador, por 
expresiones que violaron la equidad 
en la contienda o por incurrir  en 
promoción personalizada y uso in-
debido de recursos públicos.

También discutirá una senten-
cia de la sala especializada que fue 
impugnada por el ex candidato 
presidencial Jorge Álvarez Máynez 
(MC), por haber vulnerado la veda 
electoral con diversas publicacio-
nes en X e Instagram, por lo que 
se le impuso una multa tanto al 
entonces aspirante a la Presiden-
cia como a su partido, por falta al 
deber de cuidado.

También deberá determinar si 
confirma las irregularidades encon-
tradas en el dictamen de la revisión 
de los informes de ingresos y gastos 
de campaña de los partidos políti-
cos y coaliciones PAN, PRI y PRD 
para los cargos a la Presidencia, se-
nadurías y diputaciones federales.

Además, resolverá la impug-
nación de Claudia Delgadillo, ex 
candidata de Morena al gobierno 
de Jalisco, contra el emecista Pablo 
Lemus, aunque el proyecto del ma-
gistrado Felipe de la Mata perfila 
desechar su demanda, por lo que 

propondrá al pleno confirmar la va-
lidez de la elección en esa entidad y 
con ello dar carpetazo al tema.

La contienda por la gubernatu-
ra de esta entidad fue una de las 
que tuvo más litigios, pero en el 
último recurso interpuesto por la 
morenista, De la Mata propondrá 
calificar de “ineficaces” todos los 
argumentos de Morena, como la 
participación indebida de servido-
res públicos, actuación parcial de 
las autoridades electorales, exis-
tencia de estereotipos de género 
y cómputo erróneo de votos.

“Dado que a lo largo del presente 
fallo se han desvirtuado todos los 
planteamientos de Morena, sin que 
ninguno haya demostrado que en 
la elección de la gubernatura se 
suscitaron irregularidades graves 
ni generalizadas que hubieran 
trastocado alguno de los principios 
que rigen los procesos electorales, 
lo conducente es confirmar la sen-
tencia impugnada”, señala.

Espíndola 
agradece a 
trabajadores

En puerta, otro choque en el INE ante 
ampliación de facultades a su titular
Consejeros advierten que decisión 
de permitirle hacer los principales 
nombramientos merma al instituto

 Sesión del pleno del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación. Foto Cristina 
Rodríguez



LA JORNADA
Miércoles 16 de octubre de 2024POLÍTICA10

DINERO

Amarra Claudia inversión por 20 mil mdd // 
Calderón da la espalda a García Luna // Diputado 
propone rebautizar calle: Tláloc en vez de Colón

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

A
PENAS CUMPLIÓ 15 días en el go-
bierno y cuando terminó la reunión 
en Palacio Nacional con empresa-
rios de México y Estados Unidos, 
la presidenta Claudia Sheinbaum 

prácticamente había amarrado una inversión de 
20 mil millones de dólares. Había dudas entre 
los hombres de negocios sobre las reglas del 
juego, el paro judicial, la seguridad. “Fue una 
reunión muy buena –dijo Claudia– y planteamos 
mesas de trabajo sobre las reformas al Poder 
Judicial y eléctrica; se aclaró que ninguna repre-
senta un problema para la inversión en México, 
todo lo contrario, se va a fortalecer lo que lla-
mamos el estado de derecho, y al mismo tiempo 
planteamos nuestra estrategia de inversión. La 
Presidenta no quiere tener el control del Poder 
Judicial, es falso, lo que queremos es un Poder 
Judicial libre de corrupción”. Es quincena y le 
corresponde a Claudia cobrar la primera. Los 
contribuyentes se la pagarán satisfechos, está 
haciendo bien su trabajo.

Gas, cruceros, red digital de Amazon 

ENTRE LAS INVERSIONES que el secretario 
de Economía, Marcelo Ebrard, anunció en la re-
unión, se cuenta la de Mexico Pacific, por 15 mil 
millones de dólares. Se trata de una terminal de 
gas natural en Sonora. Otra de la naviera Royal 
Caribbean, que invertirá mil 500 millones de dó-
lares para un desarrollo turístico en Mahahual, 
Quintana Roo. Es el negocio de los cruceros 
turísticos. Por su lado, Amazon traerá 6 mil mi-
llones para su red digital, es la empresa de Jeff 
Bezos, uno de los hombres más ricos del mundo. 
Asimismo, Woodside Energy invertirá en con-
junto con Pemex más de 10 mil 400 millones de 
dólares en un depósito de combustibles.

Llamado por la paz

EL CANCILLER JUAN Ramón de la Fuente; 
Daniel Karam, presidente del Centro Libanés, 
y Elías Achar Levy, presidente del Comité Cen-
tral de la Comunidad Judía en México, hicieron 
un llamado por la paz en la convulsionada 
región de Medio Oriente. “El cese el fuego y el 
inicio de negociaciones políticas entre los invo-
lucrados es el único camino serio y duradero 
hacia la paz”, dice el comunicado conjunto. 
Bien por las respetables comunidades que con-
viven armoniosamente en nuestro país.

Calderón abandona a su amigo

“GENARO GARCÍA LUNA pide clemencia 
al juez en carta escrita a mano”, dice en X el 
periodista Jesús García. 1. Afirma que está 
“fuera de realidad” que pudiera tener nexos 
con el narcotráfico, cuando estaba sujeto 
a altos controles de seguridad. Los fiscales 
justo acusan que traicionó esa confianza. 2. 
Vuelve a hablar de la reforma judicial, aunque 
cita al ‘actual presidente’, que ya no es. 3. 
Afirma no ser ‘un peligro para la comunidad’ 
y destaca su relación familiar y su labor como 
maestro en la prisión. El juez dará a conocer 
hoy la sentencia. Llama la atención que su 
jefe y amigo, Felipe Calderón, en los mensajes 
que ha publicado estos días defiende su san-
grienta y fallida estrategia contra el crimen, 
pero no a García Luna. Traidor y mal amigo, 
además.

Díselo a Claudia
Asunto: paro en la ENCB del Poli

¿PODRÍA DEDICAR ALGUNA columna 
o reflexión a la crítica situación del paro de 
actividades en la Escuela Nacional de Ciencias 
Biológicas del IPN? Es un movimiento com-
pletamente ignorado por las autoridades y por 
todas las instancias. Alguien tiene que ayudar a 
estos estudiantes, sus solicitudes son muy legí-
timas y están siendo acosados vía electrónica.

Lilia Paniagua Quevedo

R: ESE “ALGUIEN” podría ser Claudia; trans-
fiero el mensaje.

Twitterati
Avenida Tláloc en vez de Colón

AL DIPUTADO FEDERAL por Morena José 
Armando Fernández Samaniego le pareció 
trascendental para la vida pública del país so-
licitar al ayuntamiento de #Mexicali cambiar 
el nombre de la avenida Cristóbal Colón y po-
nerle Tláloc. Supongo que por aquello de que 
siempre se inunda durante las lluvias.

@ArmandoNieblas

R: Y POR “el colón” de carros para cruzar a 
Caléxico.

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Hasta agosto de 2025, la SCJN 
requerirá al menos 8 votos 
para anular o validar leyes
IVÁN EVAIR SALDAÑA

Hasta agosto de 2025, la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) continuará requiriendo al 
menos ocho votos de sus integran-
tes para anular o validar una norma 
o ley, de acuerdo con la reforma a 
Ley General de Instituciones y Pro-
cedimientos Electorales (Legipe) 
que entró en vigor ayer.

El mandato en la Legipe se pre-
senta frente al debate en la Corte 
respecto a si deben aplicar la regla 
de seis votos o mantener la de ocho 
para lograr mayoría calificada, de-
bido a que la reforma judicial orde-
na reducir el número de ministros 
de 11 a nueve. 

“Hasta en tanto los ministros 
electos rindan protesta de su en-
cargo ante el Senado, el primero 
de septiembre de 2025, la Corte 
requerirá del voto de ocho de sus 
integrantes en la resolución de los 
asuntos de su competencia relacio-
nados con la presente Ley, y en cual-

quier otro caso en que la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos 
Mexicanos u otra norma requiera 
de mayoría calificada”, señala el ar-
tículo transitorio en la Legipe.

Dicha enmienda fue publicada 
el pasado lunes en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF) por la Se-
cretaría de Gobernación (SG), con 
efectos a partir del día siguiente. 

Hasta ayer, la Corte no se había 
pronunciado sobre si aplicará esa 
misma regla en el caso de las votacio-
nes en acciones de inconstitucionali-
dad y controversias, ya que el artícu-
lo 105 de la Carta Magna establecía 
que en dichos casos se necesitaban 
de ocho votos de ministros para 
validar o anular leyes, pero eso fue 
derogado con la enmienda judicial.

La semana pasada, el pleno de la 
Corte abrió un debate, sin llegar a 
una resolución final, sobre los votos 
mínimos para lograr la mayoría ca-
lificada en el caso de una acción de 
inconstitucionalidad, luego de que 
el  pasado 16 de septiembre entró 
en vigor la reforma judicial. 

ENRIQUE MÉNDEZ Y
FERNANDO CAMACHO

La recién aprobada Ley General 
de Instituciones y Procedimientos 
Electorales (Legipe) incluye dispo-
siciones que contradicen la Consti-
tución, entre otras, que las quejas 
de candidatos a magistrados serán 
analizadas por la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, pero según el 
artículo 105 de la Carta Magna, no 
tiene atribuciones en la materia.

También, prevé que los electores 
podrán votar por uno o más aspi-
rantes a jueces, ministros y magis-
trados, y aun así los sufragios serán 
válidos, opción que se contrapone 
con el artículo 529 de la Legipe, que 
señala: “se contará como nulo cual-
quier voto depositado en la urna sin 
haber marcado o asentado alguna 
opción, o se realice de tal forma que 
no permita identificar el sentido del 
voto”.

Al respecto, la diputada Lilia 
Aguilar Gil (PT) dijo que el Congre-
so está obligado a hacer reformas 
que corrijan las inconsistencias. 

Citó también que en la elección 
de juzgadores se prevé que “en una 
misma boleta, las personas podrán 
marcar uno o todos los candidatos; 
emitir más de un sufragio vulnera 
el principio constitucional de cer-
teza electoral. Además, el voto es 
indivisible”.

En un análisis de la enmienda al 

Poder Judicial, refirió también que 
se da al Instituto Nacional Electo-
ral la atribución de determinar la 
cantidad de votos que pueda emitir 
un ciudadano en una misma boleta.

“Esto es inconstitucional, toda 
vez que va contra el principio de re-
serva de ley, facultad que debe estar 
delegada desde la Constitución, no 
por una ley general.”

Además, en la recién modificada 
Ley General del Sistema de Me-
dios de Impugnación se incluye la 
figura de juicio electoral, pero se 
acota que en él no se podrá ofrecer 
o aportar prueba alguna, salvo en 
casos extraordinarios en que sean 
supervenientes.

“Este artículo es inconstitucio-
nal; vulnera el derecho de acceso 
a la justicia y tutela judicial efec-
tiva, en virtud de que sí se pueden 
aportar y admitir pruebas que por 
su propia naturaleza no se deban 
desahogar en el juicio; por ejemplo, 
una testimonial en un instrumento 
notarial se debe admitir y estudiar 
por el órgano jurisdiccional, más 
allá de que no esté esa prueba en el 
catálogo que marca la ley.”

La reforma incluyó la desapa-
rición de la sala regional especia-
lizada del Tribunal Electoral, que 
atendía los procesos especiales 
sancionadores, los cuales deberá 
resolver ahora la sala superior. Los 
artículos 473 y 474 de dicha ley que 
se refieren a ese paso son práctica-
mente idénticos.

Contradice a la Carta 
Magna la recién avalada 
ley de instituciones y 
procesos electorales 

TRABAJADORES DEL PJF ENDURECEN PROTESTAS

▲ Empleados de circuitos judiciales llevaron 
ayer sus protestas afuera de Palacio Nacional 

y anunciaron que no acatarán la decisión de 
reiniciar hoy labores. Foto La Jornada
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ASTILLERO

Calderón, el otro sentenciado // Corresponsable, 
con García Luna // Genaro busca involucrar
a AMLO // Excitar ánimos estadunidenses

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L
A SENTENCIA QUE hoy debe 
emitir un juez en Nueva York para 
definir los años de cárcel que habrá 
de compurgar Genaro García Luna 
en Estados Unidos es, también, una 

sentencia cuando menos histórica y política a 
Felipe Calderón Hinojosa, su administración 
fraudulenta y al cada vez más reducido grupo 
político que lo acompaña (en el que destaca 
Margarita Zavala Gómez del Campo).

ESCABULLIDO DE MÉXICO para no en-
frentar preguntas y señalamientos sobre su 
corresponsabilidad en las andanzas de García 
Luna, declaradas criminales por un jurado 
del vecino país, Calderón Hinojosa vive a salto 
de mata “académica”, dando conferencias y 
participando en foros en algunos países (no en 
Estados Unidos), cobijado en Madrid por el ul-
traderechista Instituto Atlántico de Gobierno, 
dirigido por José María Aznar, ex presidente 
de España, con personajes en su Consejo Con-
sultivo como el escritor Mario Vargas Llosa 
y ex mandatarios conservadores de Latinoa-
mérica, entre ellos el citado Calderón (https://
iadg.org/carta-del-presidente/).

PRETENDIENDO GUARECERSE EN la 
ambigüedad respecto a quien lo acompañó el 
sexenio completo como máximo jefe policiaco, 
según eso ignorante de lo que hacía quien hoy 
será sentenciado en Estados Unidos (que no en 
México), Calderón ha intentado en días recien-
tes una fuga hacia adelante, al reactivar sus 
ínfulas de fanfarronería con el argumento, casi 
metralleta en mano, de que él sí fue capaz de 
enfrentar al crimen organizado, lo cual, a juicio 
de este tecleador, desató la espiral de violencia 
salvaje que desde entonces se vive en México.

CALDERÓN O, MÁS extensamente, el calde-
ronismo, son las únicos actores de poder hasta 
ahora culpabilizados de complicidad con el 
crimen organizado; el ex panista michoacano 
de manera indirecta pero inequívoca, pues 
terrible sería que hubiera sabido lo que suce-
día en su administración fundacionalmente 
funeraria, pero aún peor que lo ignorara, pues 

habría sido un gritoncito con casaca militar de 
talla impropia que habría llevado al país a un 
baño de sangre bajo “engaño” de su secretario, 
tan evidentemente proclive a lo criminal.

POR CIERTO, AYER en una carta manuscri-
ta, dirigida al juez que lleva su causa y difun-
dida en medios, García Luna hizo una amplia 
exposición positiva de él mismo, su familia y 
sus convicciones, con el propósito de conseguir 
la mínima sanción del juez que lleva su caso. 
Y hoy, antes de que se emita la sentencia en su 
contra, habrá de leer tal texto o uno diferente, 
o improvisar, autorizado para usar traje y cor-
bata y no la vestimenta de reo.

EN LA CARTA hecha circular ayer, García 
Luna presta un servicio más a la causa calde-
ronista, pripanista y conservadora, al tratar 
de implicar en su estruendoso caso al “presi-
dente” López Obrador (así lo menciona, sin el 
“ex”, acaso al estilo gringo de nombrar a tales 
funcionarios): “mi país está sufriendo una 
gran convulsión, por orden del actual presi-
dente de México se acabó de desmantelar el 
Poder Judicial del país… se busca encarcelar 
a los que combatimos a sus aliados políticos 
vinculados con el narcotráfico, México está 
entrando en una etapa muy peligrosa, aleján-
dose de la democracia y cuestionando liberta-
des individuales”.

ASÍ COMO EN su momento se dijo que la bala 
que había asesinado a Luis Donaldo Colosio 
Murrieta había acabado con la carrera políti-
ca de primer nivel de Manuel Camacho Solís 
(quien siguió ocupando cargos, pero ya nada 
comparable a la relevancia anterior a Lomas 
Taurinas), la sentencia que sella la complicidad 
de García Luna con el crimen organizado lo ha-
ce con Calderón y el calderonismo-zavalismo, 
de por sí ya de capa caída.

Y, MIENTRAS LA apuesta actual del movi-
miento contra la reforma constitucional en 
materia judicial reside en excitar el ánimo esta-
dunidense para que sean retiradas o no se ha-
gan más inversiones en México, y que se activen 
exigencias sobre “estado de derecho” y “división 
de poderes”, en el marco del tratado norteame-
ricano de libre comercio, ¡hasta mañana!

“No’mbre, son amigos”, dice 
Monreal sobre posible mano 
dura en bancada de Morena
ENRIQUE MÉNDEZ Y
FERNANDO CAMACHO

Después de la inconformidad de 
Morena en la Cámara de Diputados 
por la forma en que se aprobaron 
las presidencias de comisiones, el 
coordinador Ricardo Monreal Ávi-
la afirmó que en las filas guindas 
prevalece “el amor a México; esta 
bancada no la tiene ni Biden”.

Además, ayer Morena informó 
que el dirigente de operación polí-
tica, Pedro Haces Barba; el vocero 
del grupo, Arturo Ávila, y el tlaxcal-
teca Raymundo Vázquez Conchas 
–cuñado de la gobernadora Lorena 
Cuéllar– están en Ginebra, Suiza, 
para asistir a la asamblea de la 
Unión Interparlamentaria Mundial.

“No están de turismo parlamen-
tario”, señaló Monreal en entrevista 
en San Lázaro. “Van a una interpar-
lamentaria, porque está la UIP, que 
se celebra cada año, y para mí es de 
las pocas organizaciones interna-
cionales que tienen funcionalidad 
permanente”.

Refirió que el Congreso mexica-
no tiene 10 asientos formales en esa 
organización, con cinco senadores 
y cinco diputados. “Son plurales; 
entonces, van a eso, a trabajar, no 
van de turismo”, indicó. 

Ayer, el equipo de Morena difun-
dió las imágenes de los tres legisla-
dores en la UIP. La semana pasada, 
Haces publicó en sus redes sociales 
una fotografía en la plaza de toros 
de Las Ventas, de Madrid, España, 
donde aparece también con Ávila y 
Vázquez Conchas.

Al coordinador morenista se le 
preguntó ayer si se calmaron los 
ánimos en su grupo, después de la 
inconformidad de casi 50 diputa-
dos que abandonaron la plenaria 
del jueves pasado, en rechazo a la 
forma en que se decidieron las pre-
sidencias de comisiones. 

“Siempre ha estado tranquila; la 
bancada es extraordinaria, de gente 
muy responsable, de talento y con 
amor a México”, insistió.

–¿Habrá mano dura en la bancada?
–No’mbre, son amigos. Son de 

primera, diputados y diputadas.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y ALONSO URRUTIA

Con todo y los avances que se han 
hecho para combatir la corrupción 
en México, “aún hay un trecho por 
recorrer”, señaló ayer la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

Interrogada sobre el diálogo que 
su gobierno sostendrá con los comi-
sionados del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos Per-
sonales (INAI) mediante la titular 

de la Secretaría de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, previsto pa-
ra hoy, la mandataria apuntó que 
la Secretaría de la Función Pública 
(SFP) prepara una estrategia ante 
la eventual desaparición de este or-
ganismo para reforzar la transpa-
rencia y el combate a la corrupción.

“Vamos a invitar a Raquel Buen-
rostro –la SFP se transforma en Se-
cretaría Anticorrupción y de Buen 
Gobierno– y ella va a presentar cuá-
les son los mecanismos para todavía 
garantizar que… Es decir, de todo el 
avance que hay, aún hay un trecho 
por recorrer para erradicar cual-
quier forma de corrupción desde 
una manera preventiva y también 
de sanciones; de eso se va a encargar 
Raquel, y también de la transparen-
cia”, dijo la jefa del Ejecutivo durante 
la mañanera en Palacio Nacional.

Sostuvo que “el que desaparezca 
el INAI no quiere decir que también 
lo hará la transparencia del gobier-
no; al contrario”.

“Vamos a ser mucho más estric-
tos en la transparencia, y eso lo va 
a llevar la secretaría a cargo de Ra-
quel Buenrostro”, precisó.

Alista la SFP plan ante 
eventual extinción del 
INAI, señala Sheinbaum

Se reforzarán 
transparencia
y combate a la 
corrupción // 
Hoy, diálogo de 
comisionados
en Gobernación

LA JORNADA
Miércoles 16 de octubre de 2024POLÍTICA12

▲ Elementos de Ejército y Guardia Nacional 
patrullan las calles de Culiacán, Sinaloa, ante 

la continuidad de la violencia generada por 
bandas del crimen organizado. Foto Ap

FUERZAS FEDERALES BLINDAN CULIACÁN

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2764 DÍAS2764 DÍAS 2711 DÍAS2711 DÍAS
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ALONSO URRUTIA 
Y ARTURO SÁNCHEZ

En noviembre se dará a conocer un 
“gran acuerdo” para el manejo del 
agua, un proyecto “de protección 
hídrica, de sustentabilidad hídri-
ca, donde todos participemos y 
que de ahí surjan también las mo-
dificaciones legales que tenemos 
que hacer”, anunció la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo. Incluso 
sugirió que ello podría derivar en 
reformas legales que corrijan las 
distorsiones que se generaron a 
partir de que la Comisión Nacional 
del Agua incrementó la entrega de 
concesiones.

Durante su conferencia, dijo que 
esta fórmula deberá corregirse 
porque existen “casos de distritos 
de riego, por ejemplo, que tienen 
una concesión para riego. Si no 
usan esa concesión, pueden ven-
der el agua a un municipio. No se 
pagan derechos de agua por riego; 
entonces ¿cómo no se pagan de-
rechos de agua por riego, pero sí 

puedes vender a un municipio que 
tiene escasez de agua, el agua que 
tú tienes concesionada?”

Además, aseveró, se facilita que 
quien tiene esa concesión pueda 
transmitir los derechos de agua 
a otro privado, solamente avisan-
do a la Conagua. “Lo que quere-
mos no es decir ‘esta es la nueva 
normatividad’, sino trabajar con-
juntamente para que se puedan 
encontrar soluciones y no haya 
conflictos; estamos trabajando 
con industriales, con distritos de 
riego”.

En otro orden, aseveró que se 
mantendrán las restricciones a 
la importación de maíz blanco 
transgénico para consumo huma-
no –decretadas en su momento 
por el ex presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador– porque las 
investigaciones apuntan a que este 
grano es dañino para la salud. So-
lamente se podrá importar maíz 
amarillo que es utilizado para con-
sumo animal.

También se refirió a la impor-
tancia del decreto presidencial 

de López Obrador para restringir 
en las escuelas la distribución de 
productos procesados, que igual-
mente son dañinos para la salud.

Esta política se complementará 
con la difusión de cápsulas sobre 
alimentación saludable, para in-
formar, por ejemplo, sobre las 
afectaciones a la salud que oca-
siona el consumo frecuente de 
refrescos. A veces no se sabe que 
tomar muchos refrescos al día re-
presenta un daño a la salud, por la 
cantidad de azúcares y otros con-
tenidos, aseveró. “No se trata de 
prohibir la venta de refrescos; se 
trata de que el consumidor sepa 
qué daño te provoca, que las ma-
dres sepamos qué daño le provoca 
a nuestros hijos darles refresco 
todos los días”.

Sheinbaum también se refirió 
al registro de patentes ante el 
Instituto Nacional de Propiedad 
Intelectual, que opera la Secreta-
ría de Economía, y recordó que 
uno de los 100 compromisos de 
su gobierno es el desarrollo tec-
nológico nacional.

JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

En la gestión de la presidenta de la 
Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH), Rosario Piedra 
Ibarra, la cual se inició en 2019, se 
han emitido más recomendaciones 
que en las administraciones pasa-
das, pero “se observan deficiencias”, 
pues la defensoría no se ha pronun-
ciado sobre hechos importantes, 
particularmente en los que están in-
volucrados elementos de las fuerzas 
armadas, afirmó el Centro de Dere-

chos Humanos Miguel Agustín Pro 
Juárez (Centro Prodh). 

En una evaluación de la admi-
nistración de Piedra Ibarra, la cual 
concluye en noviembre próximo, 
detalló que un ejemplo es cómo a 
pesar de que la Guardia Nacional 
(GN) acumuló mil 816 quejas entre 
2020 y 2023, este organismo sólo 
ha dirigido hasta la fecha 13 reco-
mendaciones a esa corporación. 

En esos mismos periodos, agre-
gó, la Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena), que fue señalada 
en mil 664 quejas, recibió única-
mente 26 recomendaciones.

Anuncia Sheinbaum un 
gran acuerdo nacional 
para el manejo del agua 
Busca corregir anomalías generadas por concesiones

INCLUIRÁ REFORMAS LEGALES

China y México son buenos socios 
en el camino hacia la modernización
ZHANG RUN*

P
ueblo con fe, país con fuerza, 
nación con esperanza. Este 
año es el septuagésimo quin-
to aniversario de la funda-
ción de la República Popular 

China. Durante los 75 años, el Partido 
Comunista de China ha unido y dirigido 
al pueblo de todos los grupos étnicos a 
realizar esfuerzos incansables, creando 
dos grandes milagros: rápido desarrollo 
económico y estabilidad social durade-
ra, con grandes éxitos en el desarrollo 
nacional. La nación china ha acogido 
el advenimiento de un gran salto: de la 
puesta en pie a una modesta prosperi-
dad y a una naciente fortaleza.

La apertura es el rasgo distintivo de 
la modernización china. En la recién 
convocada tercera sesión plenaria del 
vigésimo Comité Central del Partido 
Comunista de China se hizo un des-
pliegue sistemático sobre una mayor 
profundización integral de la reforma 
para impulsar la modernización china 
y se propusieron más de 300 iniciativas 
de reforma importantes. El PIB chino 
creció 5 por ciento interanual en el pri-
mer semestre de este año. Estudios rea-
lizados por instituciones prestigiosas 

internacionales han demostrado que 
cada punto porcentual de crecimiento 
de la economía china aumenta el nivel 
de producción de otras economías en 
una media de 0.3 por ciento. China abo-
ga por un mundo multipolar equitativo 
y ordenado y por una globalización eco-
nómica universalmente beneficiosa e 
inclusiva y promueve la construcción de 
una comunidad de futuro compartido 
de la humanidad. Contamos con suma 
convicción y capacidad para promover 
un desarrollo duradero de alta calidad 
y ofrecer nuevas oportunidades para el 
desarrollo mundial con nuevos logros 
en la modernización china.

Por los sufrimientos atravesados en 
la historia, el pueblo chino comprende 
mejor el valor de la equidad y la justicia. 
Desde hace tiempo, China siempre 
está estrechamente unida a los países 
del Sur Global y apoya firmemente la 
posición justa de México de oponerse a 
la injerencia externa y salvaguardar su 
soberanía nacional. En la actualidad, 
las relaciones chino-mexicanas man-
tienen un excelente desarrollo, cuyo 
carácter estratégico, complementario y 
mutuamente beneficioso se vuelve cada 
vez más destacado, traduciéndose en la 
comprensión y el apoyo recíprocos en 
los asuntos tocantes a nuestros respec-

tivos intereses vitales y preocupacio-
nes fundamentales, en los fructíferos 
resultados de la cooperación amistosa 
y mutuamente beneficiosa en diversos 
ámbitos.

En junio, transmití personalmente el 
mensaje de felicitación del presidente 
Xi Jinping a la entonces presidenta 
electa Claudia Sheinbaum, quien afir-
mó que las buenas relaciones entre 
México y China seguirían creciendo. El 
primero de octubre, en el Día Nacional 
de la República Popular China, Tie 
Ning, enviada especial del presidente 
Xi Jinping y vicepresidenta del Comité 
Permanente de la Asamblea Popular 
Nacional de China, asistió a la ceremo-
nia de transmisión del Poder Ejecutivo 
Federal de México y transmitió a la 
presidenta Claudia Sheinbaum las cáli-
das felicitaciones y los mejores deseos 
del presidente Xi Jinping, diciendo que 
China está dispuesta a fortalecer la ar-
ticulación de estrategias de desarrollo 
con México y a ser un buen amigo con 
confianza mutua y un buen socio para 
el desarrollo común en el camino hacia 
la modernización.

En los primeros ocho meses de este 
año, el comercio bilateral entre China y 
México alcanzó 73 mil 913 millones de 
dólares, marcando un crecimiento inte-

ranual de 11.8 por ciento. Las importa-
ciones de México procedentes de China 
desempeñan un papel importante en la 
mejora de la competitividad de las expor-
taciones de México en pro del equilibrio 
de su comercio exterior. La inversión chi-
na ha impulsado el rápido desarrollo de 
México en transporte, manufactura, tele-
comunicaciones, energías tradicionales y 
limpias, entre otros sectores. Las empre-
sas chinas de energía fotovoltaica y eólica 
en México han reducido las emisiones de 
carbono en 14.3 millones de toneladas, 
lo que equivale a la absorción anual de 
dióxido de carbono de 650 millones de 
árboles. Los vehículos de nueva energía 
de China también han contribuido al 
ahorro energético y a la reducción de 
emisiones en México. Según estadísticas, 
en comparación con el uso de un vehícu-
lo tradicional, conducir un auto eléctrico 
al año equivale a plantar 153 árboles. 

Estoy convencido firmemente de 
que, bajo el liderazgo estratégico de 
los jefes de Estado de China y México, 
y con el apoyo de personas sobresa-
lientes de ambos países, las relaciones 
binacionales darán paso a un futuro 
más promisorio. ¡Luchemos por la 
prosperidad de China y México! ¡Que 
dure para siempre nuestra amistad!

* Embajador de China en México 

EL AVE CANTA AUNQUE LA RAMA CRUJA

Señala el Centro Prodh fallas 
de Rosario Piedra en la CNDH

▲ Músicos callejeros tocan para automovilistas en una avenida de 
Culiacán, Sinaloa. Foto Ap 



ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ, 
ALONSO URRUTIA, GEORGINA 
SALDIERNA Y ANDREA BECERRIL 

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo hizo un llamado ayer para 
que la sociedad no permita la nor-
malización de nigún tipo de violen-
cia contra las mujeres. 

“Durante años, las mujeres fui-
mos utilizadas, y todavía en anun-
cios, cosificando a la mujer como 
si fuéramos un objeto sexual, y eso 
no puede seguir siendo”, aseguró en 
su conferencia de prensa en Palacio 
Nacional .

Se le preguntó sobre la denun-
cia interpuesta por la senadora de 
Morena Andrea Chávez en contra 
de un caricaturista de un periódico 
de circulación nacional que publicó 
en las redes sociales una imagen 
manipulada de índole sexual de la 
legisladora; la mandataria decla-
ró: “es un llamado: no puede con-
tinuar en nuestro país un esquema 
de violencia por el solo hecho de 
ser mujer.

“Cuando en redes sociales se 
agrede a una senadora por ser mu-
jer, más allá de la denuncia legal, 
la sociedad no puede permitir que 
eso ocurra, porque las agresiones 
inician así y terminan de otras ma-
neras”, apuntó.

Libertad de expresión

Sostuvo que lo publicado por el ca-
ricaturista “es denigrante” y dijo 
que no tiene sustento en la libertad 
de expresión. 

“Un llamado a este caricaturis-
ta, cartonista, monero, y a otros, de 
que esta violencia contra las mu-
jeres no puede convertirse en algo 
normal”, agregó. 

Aparte, la senadora Chávez in-
formó que presentó una denuncia 
penal en la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México en 
contra del caricaturista.

Explicó en el Senado que tanto 
el Código Penal como el Código 
Internacional de Ética Periodísti-
ca y la Carta Ética Mundial para 
Periodistas establecen claramente 
los alcances de la libertad de expre-
sión, que no operan en casos de di-
famación y de todo tipo de violencia 
contra las mujeres. 

Conferencia de prensa

Acompañada por senadoras de la 
Cuarta Transformación, Chávez 
dio una conferencia de prensa en 
la que destacó que el tipo penal 
en la Ciudad de México no casti-
ga solamente a quien elaboró la 
imagen, sino también a quien la 
difunde, sea verdadera o falsa. En-
tonces, independientemente de que 
el monero la haya fabricado o no, él 
se dedicó a divulgarla, puntualizó.

Andrea Chávez enfatizó que su 
victimario se victimizó diciendo 
que había una persecución política 
en su contra, que atentaba contra 
su libertad de expresión e incluso 
solicitó asilo y refugio a organiza-
ciones internacionales. Pero la de-
nuncia de ninguna manera tiene 
que ver con lo político, enfatizó la 
legisladora.
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GUSTAVO CASTILLO Y 
JUAN CARLOS FLORES

El pasado 1° de octubre seis presun-
tos integrantes de un grupo delic-
tivo fueron ultimados por policías 
estatales de Colima y personal de 
la Secretaría de Marina-Armada de 
México (Semar).

Los familiares de las víctimas 
exigen justicia y afirman que los 
agentes y marinos realizaron de-
tenciones ilegales y horas después 
ejecutaron a los civiles.

En denuncias que presentaron 

los familiares ante la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Colima (FGE) 
y en el juicio de amparo 1161/2024 
hay referencias a la detención ile-
gal de ocho personas en la colonia 
Tabachines, del municipio de Villa 
de Álvarez. 

Dos de esas personas fueron libe-
radas, tras haber sufrido tortura. 
Las otras seis fueron ejecutadas 
en un supuesto enfrentamiento en 
la localidad de Puerta de Anzar, a 
70 kilómetros de donde fueron 
privados de su libertad, según los 
alegatos.

La fiscalía de Colima dijo ayer 
que “no existen indicios que relacio-
nen a elementos de corporaciones 
de seguridad en la sustracción de 
los presuntos responsables como 
circula en diversos medios de comu-
nicación”. Agregó que,  desde que 
tomó conocimiento de los hechos, 

inició las investigaciones.
Hasta ahora, las autoridades no 

han reportado la identidad de las 
seis víctimas y el caso está en manos 
de la fiscalía local.

El 1° de octubre, en Villa de Álva-
rez, policías y marinos detuvieron 
a cuatro personas “en un cateo”, 
según informó la Secretaría de Se-
guridad Pública (SSP) del estado.

  Según la carpeta de investiga-
ción de la FGE sobre el caso, la 
ciudadana Brenda Guadalupe “N” 
señaló que las detenciones ocurrie-
ron el martes 1° de octubre cerca de 
las 12 horas por agentes de la FGE 
y la Guardia Nacional.

Relató que ella y su marido, iden-
tificado sólo con sus iniciales J. R. 
C.B, circulaban en su camioneta en 
la carretera Colima-Coquimatlán, 
cuando fueron detenidos y luego 
conducidos con los ojos vendados 

a otro lugar, donde fueron tortu-
rados, mientras les preguntaban 
por qué habían asesinado a unos 
policías.

Brenda Guadalupe dijo que fue 
violada por varios hombres duran-
te más de media hora y para poder 
ser liberada la obligaron a decir 
que fue golpeada y ultrajada por 
su esposo. 

Por su parte, Alma “N” interpuso 
juicio de amparo ante el 32 circui-
to  judicial con sede en  el estado de 
Colima, por la desaparición de Luis 
Gabriel Rosales Rodríguez, Alexis 
Adrián Castillo Mendoza y Miguel 
Ángel Serna Barragán, supuestos 
detenidos en el “cateo” de la colonia 
Tabachines.

La Semar informó al juez de dis-
trito que no encontró registro de 
ninguna detención ni refuerzo de 
apoyo a la SSP de Colima el miér-

coles 2 de octubre. Pero la noche 
del martes 1° de octubre la SSP de 
Colima informó  que elementos de 
la Policía Estatal Preventiva  y la Se-
mar se enfrentaron a balazos con 
civiles armados en la comunidad de 
Puerta de Anzar, municipio de Coli-
ma, con un saldo de seis presuntos 
delincuentes muertos.

  El pasado 4 de octubre el juzga-
do de distrito donde fue radicado el 
juicio de amparo indirecto recibió la 
información de que los reportados 
como desaparecidos fueron identi-
ficados por familiares como quienes 
murieron la noche del 1° de octubre 
por disparos de policías estatales y 
marinos.

La gobernadora Indira Vizcaíno 
dijo el 14 de octubre que “no hay 
ninguna evidencia que ligue los ca-
teos con lo que sucedió en Puerta 
de Anzar”.

Gobernación reconoce a mujeres 
de las comunidades rurales

DE LA REDACCIÓN 

La secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez Velázquez, 
expresó su reconocimiento a las 
mujeres de comunidades rurales, 
quienes “cada día aportan al desa-
rrollo económico, social y ambien-
tal de nuestro país”.

En el marco del Día de las Muje-
res Rurales, durante un encuentro 
con médicos tradicionales y par-
teras de la Ciudad de México que 
acudieron al Salón Revolución 
de la dependencia, reconoció “a 
las parteras tradicionales por 

ejercer una de las prácticas más 
nobles y fundamentales para las 
comunidades de México”. 

Junto con el director general del 
Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes, y Juana Virginia Cruz, 
partera de la alcaldía Milpa Alta, 
Rodríguez Velázquez también 
destacó la reciente reforma cons-
titucional que establece a nivel 
constitucional los derechos de los 
pueblos y comunidades indígenas 
y afromexicanos.

Nueva pauta constitucional

“Hoy el artículo 2 de la Consti-
tución Federal establece en su 
Apartado D el derecho de las mu-
jeres indígenas y afromexicanas 
a participar en los procesos de 
desarrollo integral; en la toma de 

decisiones de carácter público; en 
la promoción de sus derechos a la 
educación, a la salud, a la tierra y 
demás derechos humanos. Con 
esta nueva norma constitucional 
el @GobiernoMX hace un justo 
y digno homenaje a las mujeres 
que viven en el contexto rural de 
México”, agregó Regino Montes en 
redes sociales.

Asistió, además, la subsecreta-
ria de Desarrollo Democrático, 
Participación Social y Asuntos 
Religiosos, Rocío Bárcena; y el 
subsecretario de Derechos Hu-
manos, Población y Migración, 
Arturo Medina.

“Denigrante”, el 
cartón de Garci 
sobre senadora: 
Sheinbaum

Mueren 6 en presunta detención ilegal de Semar en Colima

▲ Mujeres rurales de la 
frontera sur imparten un 
curso a mujeres migrantes de 
Tabasco. Foto Victor Camacho

Destacan la labor 
de las parteras 
tradicionales

Los familiares 
de las víctimas 
exigen justicia
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA 
Y DE LA REDACCIÓN

Trabajadores de la salud de la 
Ciudad de México incorporados 
al programa IMSS-Bienestar 
exigieron el pago inmediato de 
salarios y prestaciones que no 
perciben desde hace seis meses, 
así como el reconocimiento de 
las bases y respeto a la cadena de 
cambios escalafonarios.

Al grito unísono de “Queremos 
pago. Exigimos nuestra base”, los 
inconformes desplegaron una lo-
na donde se leía: “Somos traba-
jadores de los servicios de salud 
pública de la CDMX con más de 
10 años de antigüedad, que pos-
teriormente, a través de la transi-
ción a IMSS-Bienestar, el pasado 
1º de marzo de 2024, seguimos 
laborando sin recibir salario y 
seguridad social; no se nos reco-
noce como trabajadores”.

Otros empleados de la salud 
cargaban pancartas que decían: 
“Trabajadora de los Servicios 
de Salud Pública CDMX renun-
cié a mi plaza regularizada con 
promesa de base y tengo nueve 
quincenas sin pago de mi sueldo. 
Exijo la estabilidad laboral e IM-
SS-Bienestar no reconoce proce-
sos escalafonarios. Tenemos seis 
meses sin pago”.

Mary, doctora en uno de los 
centros de salud de la capital del 
país, dijo que debido al proceso 
de transición al IMSS-Bienestar, 
la institución no reconoce el pro-
cedimiento escalafonario ni las 
promociones de puestos.

“No nos han contratado. Como 
parte del proceso escalafonario 
nosotros tenemos que presen-
tar una renuncia para tomar el 
nuevo cargo o código. Nos dieron 
nuestra carta de presentación, 
hicimos todos los trámites ad-
ministrativos, cumplimos con lo 
solicitado, nos entregaron nues-
tras cartas de presentación a las 
diferentes unidades a las que te-
níamos que acudir con nuestros 
nuevos códigos, pero lamenta-
blemente tenemos entre 10 y 12 
quincenas que no hemos recibido 
salario, medio año sin percibir 
sueldos.”

A pesar de lo anterior, señaló, 
todos los afectados continúan 
presentándose a laborar. “He-
mos tenido varias reuniones con 
las autoridades tanto del IMSS-
Bienestar como de nuestro sin-
dicato, quienes acordaron que 
supuestamente nos pagan a la 
siguiente quincena, así nos traen 
desde hace meses”.

“Lamentablemente no apa-
recemos en la plataforma del 
IMSS-Bienestar, lo que nos dicen 
las autoridades es que están en 
proceso porque tienen que dar un 
visto bueno para incorporarnos, 
pero también sabemos que nos 
quieren ingresar con una base y 
código totalmente diferentes a 
los que se nos otorgaron. Somos 
personal que tenemos más de 10 

años laborando en la institución, 
se nos hace injusto lo que está pa-
sando porque es un tema admi-
nistrativo que se sale de nuestras 
manos, nosotros cumplimos con 
lo que se nos solicitó”.

Reiteró que las bases IMSS-
Bienestar no tienen las condi-
ciones ni materiales ni en pres-
taciones de su anterior trabajo. 
“No nos pueden quitar derechos 
que ya teníamos ganados. Cual-
quier cambio en un trabajo es 
para mejorar, no para ir hacia 
atrás, y ellos quieren llevarnos 
hacia atrás. Sus condiciones son 
precarias porque el único derecho 
que tienes sólo es a vacaciones, 
pero todas las prestaciones que 
teníamos en los servicios de salud 
nos las están quitando”.

Luego de reunirse con autori-
dades de salud, acordaron de ma-
nera verbal que se les pagará el 25 
de este mes y los salarios que les 
deben en retroactivo hasta que 
les salden todo el dinero atrasado.

Por separado, integrantes de 
la Asamblea Nacional de Traba-
jadores de la Salud entregaron 
un documento dirigido al di-
rector general de ese instituto, 
Alejandro Svarch Pérez, donde 
demandan mantenimiento a ins-
talaciones y equipo biomédico 
con abasto suficiente de material 
y medicamento.

Firman convenio salarial 
empleados del IMSS

Por otra parte, el IMSS y el Sin-
dicato Nacional de Trabajadores 
del organismo firmaron el con-
venio de revisión salarial con un 
aumento de 8 por ciento gene-
ral, a partir del 16 de octubre del 
año en curso. 

En un acto realizado en el 
Centro Nacional de Capacita-
ción y Calidad y Unidad Depor-
tiva Villa Coapa, que se inauguró 
ayer, el director Zoé Robledo dio 
la bienvenida al nuevo secreta-
rio general del sindicato, Rafael 
Olivos Hernández 

También destacó el trabajo del 
dirigente saliente, Arturo Oliva-
res Cerda, y el acompañamiento 
del sindicato para alcanzar el in-
cremento salarial más importan-
te de las últimas décadas.

Cada año ha sido de 6.7 por 
ciento, equivalente a 1.35 por 
ciento por encima de la inflación. 

Robledo recalcó entre los 
avances del trabajo con el gre-
mio, el reconocimiento de la 
licenciatura en enfermería, las 
acciones para contratar perso-
nal médico y de enfermería, de 
higiene y limpieza, tecnología y 
otras áreas afines, urgencias, ca-
milleros, choferes de ambulan-
cia y laboratoristas, entre otros.

Asistieron como testigos el se-
cretario del Trabajo y Previsión 
Social, Marath Baruch Bolaños 
López, y el director general del 
Centro Federal de Conciliación y 
Registro Laboral, Alfredo Domín-
guez Marrufo.

Exigen trabajadores 
basifi cación en sistema 
IMSS-Bienestar

 JARED LAURELES

Tras su primera reunión formal con 
el titular de la Secretaría de Educa-
ción Pública, Mario Delgado, la diri-
gencia de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(CNTE) reiteró su exigencia de abro-
gar totalmente la reforma educativa 
de 2019 y construir una propuesta que 
tome en cuenta al magisterio, ya que 
–manifestó– no aceptará más 
“imposiciones”.

Después de un encuentro de al-
rededor de dos horas en la sede de 
la dependencia de Donceles 100, la 
Comisión Única de Negociación de la 
CNTE afirmó que si bien existe bue-
na disposición del nuevo gobierno, 
no permitirán “ninguna simulación” 
con mesas de trabajo durante el se-
xenio que, al final, no resuelvan las 
demandas que tienen pendiente, 
más de una década.

“No aceptaremos más imposi-
ciones, sino una construcción, que 
se nos escuche a nosotros y que se 
pueda llevar la propuesta desde la 
perspectiva que tenemos como ma-
gisterio disidente”, señaló Yenny 
Aracely Pérez Martínez, secretaria 
general de la sección 22.

Luego de informar los detalles 
del encuentro a los profesores pro-
cedentes de varios estados, Pedro 
Hernández Morales, dirigente de la 
sección 9 de la CNTE, leyó el pliego 
petitorio expuesto en la reunión y 

enlistó las cinco demandas princi-
pales de la coordinadora: abroga-
ción de la reforma educativa; que 
el artículo tercero constitucional 
recupere el sentido pedagógico y 
filosófico; se elimine el régimen de 
excepción laboral del artículo men-
cionado y todo lo relativo al ingreso, 
promoción, reconocimiento, cadena 
de cambios y se reincorpore al ar-
tículo 123, apartado B.

Acompañado por los secretarios 
generales y líderes de las secciones 
14, de Guerrero, Héctor Torres; 
18, de Michoacán, Eva Hinojosa; 
y 9, Francisco Bravo, de la Ciudad 
de México, entre otros, mencionó 
que demandan la eliminación de 
la Ley del Issste de 2007, así como 
el reconocimiento, financiamiento 
y respeto al Programa Nacional de 
Educación de la CNTE, sin la impo-
sición vertical de la Nueva Escuela 
Mexicana.

Recordó que entre sus exigencias 
también está la desaparición de la 
Ley del Sistema para la Carrera de 
las Maestras y los Maestros y “su 
brazo ejecutor” la Unidad del Siste-
ma para la Carrera, y que se reinsta-
le la bilateralidad entre la CNTE y la 
SEP para los temas que tienen que 
ver con el ingreso, específicamente 
el planteamiento de plaza automá-
tica para egresados de normales 
públicas.

Los dirigentes magisteriales in-
dicaron que además del encuentro 
del próximo 30 de octubre con la 

presidenta Claudia Sheinbaum, 
acordaron con las autoridades dos 
reuniones más: el 28 con la SEP, en 
la cual definirán una ruta de trabajo 
bilateral y presentarán su propuesta 
de manera puntual para eliminar la 
reforma educativa, y al día siguiente 
en el Issste (Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabaja-
dores del Estado) para exponer las 
afectaciones de la ley del instituto 
de 2007.

Por la tarde, los representantes 
del magisterio se reunieron con el 
director general, Martí Batres, a 
quien demandaron eliminar la ley 
en la materia y retorno al sistema 
solidario, sin unidades de medida 
y actualización; servicios de salud 
dignos; federalización de la nómina 
magisterial y derecho a una jubila-
ción digna.

Con información de Alexia Villaseñor

▲ Pedro Hernández Morales, 
dirigente de la sección 9, y otros 
líderes de la CNTE leyeron su 
pliego petitorio. 
Foto Jorge Ángel Pablo García

Reitera la CNTE demanda 
de dar marcha atrás a la 
reforma educativa de 2019
Tras 2 horas de pláticas, afi rmó la 
coordinadora que impedirá una 
simulación del nuevo gobierno

MAGISTERIO SE REUNIÓ CON AUTORIDADES

Solicitaron 
eliminar la 
ley en la materia 
y retorno al 
sistema solidario



Urgen a controlar consumo de alcohol para 
reducir violencia contra mujeres y niños

Instan a protegerse de infl uenza 
y covid esta temporada invernal
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

La aplicación de las vacunas con-
tra el virus SARS-CoV-2 causante 
de covid-19 tienen el objetivo de 
estimular el sistema de defensas 
del organismo para que produzca  
anticuerpos que protegen contra 
la infección. No importa el tipo 
de vacuna, pues el beneficio es el 
mismo y se suma el hecho de que la 
mayoría de los mexicanos ha recibi-
do una o varias dosis de diferentes 
biológicos, afirmó David Kershe-
nobich, secretario de Salud.

El funcionario encabezó ayer la 
ceremonia de inicio de la campaña 
de vacunación contra el coronavi-
rus e influenza, la cual tuvo lugar 
en el Instituto Nacional de Geria-
tría para destacar la importan-
cia de que las vacunas se apliquen 
a los adultos mayores por ser uno 
de los grupos vulnerables frente a 
ambas enfermedades.

Confirmó que durante la cam-
paña de vacunación, las institu-
ciones públicas de salud aplicarán 
inmunógenos Abdala producidos 
en Cuba, Sputnik de Rusia y en 
diciembre se prevé incorporar la 
vacuna Patria.

De esta última ya se fabricó el pri-
mer lote de 250 mil dosis, las cua-
les se encuentran en el proceso de 
verificación y están en elaboración 
500 mil vacunas más, comentó Ruy 
López Ridaura, director de Promo-
ción de la Salud.

El epidemiólogo, quien durante 
la pandemia de covid-19 fue el res-
ponsable del programa de vacuna-
ción contra la enfermedad, comen-
tó que ahora el plan de la Secretaría 
de Salud es impulsar la produc-
ción de la vacuna mexicana Patria.

Sobre los lotes de Abdala dispo-
nibles en el país, aseguró que su fe-
cha de caducidad es mayo de 2025 y 

los de Sputnik también están den-
tro del periodo de vigencia, por lo 
cual no existen previsiones de rea-
lizar nuevas compras. Mientras se 
liberan las dosis de Patria, la cam-
paña de vacunación en el país se ini-
ciará con 80 por ciento de vacunas 
Abdala y 20 por ciento Sputnik.

El acto de inicio de la estrategia 
contó con la asistencia de titulares y 
representantes de las instituciones 
de salud pública, quienes ofrecieron 
su colaboración para lograr la meta 
de administración de los biológicos 
a fines de diciembre.

Lo más importante es prevenir  
“a tiempo y en el momento preci-
so”, señaló el secretario Kersheno-
bich, quien dio el ejemplo y se aplicó 
las dosis contra influenza y el virus 

causante de covid-19. Más tarde, 
explicó en entrevista, que la prime-
ra se actualiza cada año, contiene 
protección contra cuatro cepas de 
la gripe de invierno y, “muy impor-
tante”, ya se fabrica en México. 

Dijo que se aplicó las vacunas pa-
ra demostrar a las personas que los 
inmunógenos son seguros, eficaces 
y de calidad; lo relevante es estimu-
lar el sistema de defensas. 

Sobre la posibilidad de que estén 
disponibles vacunas de los laborato-
rios Pfizer y Moderna, aseguró que 
se realizan los trámites sanitarios 
correspondientes. La idea es “tener 
todos los tipos de vacunas que nece-
sitemos. Ahora iniciamos con estas 
(Abdala y Sputnik) y tan pronto se 
actualicen, incorporaremos otras”. 

Por su parte, López Ridaura co-
mentó que en las siguientes sema-
nas se pondrá en marcha una cam-
paña de comunicación para insistir 
en que todas las vacunas funcionan, 
incluidas las que están hechas con 
la cepa original del virus SARS-
CoV-2, pues ofrecen protección 
cruzada contra la variante ómicron 
y sus diversas subvariantes.

Afirmó que la Organización Mun-
dial de la Salud se ha pronunciado 
en el mismo sentido y eso es algo 
que la gente debe conocer.

DE LA REDACCIÓN

El consumo de alcohol está relacio-
nado con un tercio de los hechos 
de maltrato infantil y violencia en 
contra de las mujeres, por lo que 
es urgente contar con estrategias 
de control de las bebidas embria-
gantes como aumentar impuestos y 
fortalecer restricciones de publici-
dad, afirmó la Red de Acción sobre 
Alcohol (RASA).

En conferencia, la agrupación 
llamó la atención sobre la necesi-
dad de impulsar medidas para dis-
minuir la disponibilidad de alcohol 
que existe en la actualidad por la 
publicidad, alta cantidad de puntos 

de venta, horarios para su expendio 
y promociones que reducen los pre-
cios de estos productos.

Juan Arturo Sabines, vocero de 
RASA, señaló que por medio de la 
educación, intervenciones comu-
nitarias y, sobre todo, una política 
nacional para el control del consu-
mo de alcohol, es posible revertir 
estas tendencias y construir una 
sociedad donde la equidad de gé-
nero y el respeto sean la norma. 
Se debe buscar, sostuvo, que las 
mujeres vivan libres de violencia 
y miedo.

El activista refirió que, de acuer-
do con la encuesta RESET Alcohol 
México 2024, 97 por ciento de las 
personas en México están preocu-

padas por la violencia física, emo-
cional y sexual contra la mujer 
que se genera cuando sus parejas 
tienen un consumo nocivo de bebi-
das alcohólicas.

La relación entre la ingesta de 
alcohol por parte de las parejas 
masculinas y la violencia de géne-
ro en México es un problema com-
plejo y profundamente arraigado 
que requiere atención inmediata y 
sostenida, resaltó.

La organización civil exhortó a 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
a incluir en sus programas una 
política nacional para el control 
de bebidas alcohólicas que inclu-
ya el incremento de los impuestos 
al consumo.

Martha Romero, investigadora 
del Instituto Nacional de Siquia-
tría,  destacó que es conocida la re-
lación entre la violencia de género 
y la muerte de población femenina. 
También es causa de enfermedades 
que provocan la pérdida de años 
de vida saludables por discapa-
cidad. De igual forma, se reduce 
el número de años de vida útil de 
las mujeres.

La especialista destacó que aun-
que la violencia de género se da des-
de la infancia con abusos sexuales, 
físicos y emocionales, es conocido 
que los grupos más vulnerables son 
los de mujeres que viven en unión 
libre y las divorciadas, así como ni-
ñas, jóvenes y mujeres trans.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La segunda sala de la Suprema 
Corte (SCJN) discutirá hoy un 
proyecto de la ministra Lenia 
Batres Guadarrama que va por 
negar un amparo a Televisión 
Azteca contra normas que re-
gulan la publicidad de “comida 
chatarra”.

El proyecto sobre el amparo 
en revisión 437/2024 sostiene 
que los derechos colectivos a la 
salud y el interés superior del 
niño no pueden supeditarse 
al mercado.

Dicho recurso impugna el Re-
glamento de Control Sanitario 
de Productos y Servicios y el de 
la Ley General de Salud en Ma-
teria de Publicidad.

La empresa de Ricardo Sali-
nas Pliego argumentó que las 
limitaciones para la publicidad 
de los alimentos y bebidas no 
alcohólicas violaban las liber-
tades de trabajo, comercio, los 
principios del libre mercado y 
competencia, e incluso la liber-
tad de expresión.

Empero, el proyecto indica 
que el argumento de la empre-
sa es infundado porque las dis-
posiciones en dicha ley otorgan 
certeza “para todos aquellos que 
pretendan anunciar productos 
que contengan en su etiquetado 
uno o más sellos del sistema de 
etiquetado frontal”.

Lo anterior se refiere a los 
alimentos y bebidas que deben 
tener en sus empaques sellos de 
advertencia sobre el exceso de 
azúcares, sodio, grasas satura-
das y otros componentes poten-
cialmente nocivos.

“Bajo ninguna óptica resulta 
discriminatorio el hecho de que 
se requiera de un permiso para 
poder publicitar los alimentos 
y bebidas no alcohólicas que 
contengan en su etiquetado 
uno o más sellos del sistema de 
etiquetado frontal, ya que di-
cha condición resulta general; 
en otros términos, es aplicable 
para cualquier producto que 
contenga el referido sistema de 
etiquetado y no sólo para alguno 
o algunos en específico que pre-
tendan ser publicitados. Por lo 
que la autorización requerida no 
implica discriminación alguna 
para algún anunciante”, sostiene 
el proyecto.

▲ La campaña comenzó en el 
Instituto Nacional de Geriatría, 
adonde ya acudieron cientos a 
vacunarse. Foto La Jornada

COMENZÓ LA CAMPAÑA DE VACUNACIÓN
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▲ Militares libaneses junto a un auto destruido durante el ataque israelí del lunes en Aito, en el 
norte del país árabe. Foto Ap

La Asamblea Nacional Catala-
na (ANC) expresó su apoyo a la 
presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, quien pidió a España 
ofrecer una disculpa pública por 
los agravios cometidos durante la 
Conquista a los pueblos indígenas.

“Señora presidenta Claudia 
Sheinbaum, apoyamos su recla-
mo frente a Felipe VI a la par que 
deploramos la actitud arrogante, 
aunque esperable, del monarca”, 
manifestó al recordar el proceso de 
independencia fallido de 2017, en 
el que el pueblo catalán decidió su 
 autonomía en forma de república.

En una carta dirigida a la man-
dataria mexicana, la platafor-
ma independentista celebró “la 
 muestra de democracia que ha 

dado una vez más México y sus 
pueblos” con la elección de Claudia 
Sheinbaum  para la Presidencia de 
su  República.

Asimismo se solidarizó con “el 
reclamo a la monarquía española 
de una muestra de reconocimiento 
del sufrimiento y destrucción cau-
sado por aquellos que iniciaron la 
conquista y posterior colonización 
del territorio que hoy es México”.

Al mencionar que México y Ca-
talunya comparten una historia 
de lucha por alcanzar la indepen-
dencia, la ANC planteó un diálogo 
entre pueblos, a fin de compartir 
experiencias “para aprender a res-
petarnos todos los pueblos origina-
rios del mundo”.

De la Redacción

Catalanes apoyan reclamo
de Sheinbaum a España

EMIR OLIVARES ALONSO

El nombramiento de Jorge Islas, 
ex cónsul en Nueva York, como 
titular de la recién creada Coordi-
nación General de Consulados de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) continúa causando polémica 
entre la comunidad mexicana en 
Estados Unidos.

El movimiento binacional Fuer-
za Migrante llamó al canciller Juan 
Ramón de la Fuente a reconsiderar 
la designación y opinó que al frente 
de esa área debe estar “un diplomá-
tico de carrera con experiencia” que 
cuente con la sensibilidad y com-
promiso genuino para atender las 
necesidades y realidades de los con-
nacionales que viven fuera del país.

En contraparte, el líder comuni-
tario Felipe Santos y la empresaria 
mexicana Lilia Ríos, con dos déca-
das viviendo en Nueva York, señala-
ron que Islas “hizo un buen trabajo, 
cercano a la gente” cuando fue cón-
sul en esa ciudad, particularmente 
durante la pandemia de covid-19.

La Coordinación General de 
Consulados será medular para 
ejecutar una de las prioridades de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo: la atención y protección de 
los millones de mexicanos que se 
encuentran en el exterior.

Preocupación

La comisión de derechos humanos 
de Fuerza Migrante informó en un 
boletín que ha recibido “múltiples 
comunicaciones” de paisanos ra-
dicados en Estados Unidos en las 
que expresan su preocupación por 
el nombramiento de Islas.

Ante esas inquietudes, el movi-
miento instó a la SRE a repensar la 
designación. “Es vital que quienes 
ocupen posiciones en cualquier 
nivel del servicio consular sean ca-
paces de fomentar un ambiente de 
confianza, respeto y apoyo para la 
comunidad mexicana migrante”.

Detalló que en años recientes hay 
percepciones negativas de algunos 
consulados de México en Estados 
Unidos, ya sea por quejas de los 
empleados sobre sus derechos la-
borales o por la falta de atención a 
quienes necesitan de los servicios. 

Por ello, agregó, es importante 
que el funcionario que encabece un 
espacio como esta coordinación no 
sólo comprenda la política exterior, 
sino que también tienda puentes 
con la comunidad.

“Estamos seguros de que hay 
personas dentro de la SRE que tie-
nen la experiencia y el compromiso 
necesarios para asumir esta impor-
tante responsabilidad”, remató la 
agrupación binacional.

La experiencia de Lilia Ríos junto 
al cónsul Islas fue distinta. De acuer-
do con esta empresaria mexicana 
con 20 años de residencia en Nueva 
York, en la gestión del funcionario 
hubo un incremento en el número 
de citas y servicios en el consulado.

Destacó sobre todo su trabajo 
durante la pandemia: “Organizó a 
empresarios mexicanos locales y 
líderes comunitarios para armar y 
repartir miles de despensas (más de 
10 mil) diarias y comida caliente a la 
gente más necesitada y durante los 
meses mas críticos”.

Además, dijo, el ex cónsul con-
siguió que las autoridades locales 
brindaran atención médica a los 
connacionales que laboraron como 
repartidores y resultaron contagia-
dos, y tramitó las repatriaciones de 
los fallecidos. 

Felipe Ríos, líder de un grupo de 
oaxaqueños que viven en Nueva 
York, consideró que, a diferencia 
de sus antecesores, como cónsul 
en esa ciudad Islas mostró respeto, 
trabajo y atención hacia la comuni-
dad mexicana. 

“Gracias a su gestión logramos 
ayudar a los mexicanos que se en-
cuentran en los lugares más lejanos. 
Su nuevo cargo representa una 
gran fortuna para los connacionales 
en el exterior”, señaló.

Más polémica por designación 
de Jorge Islas para coordinar 
consulados de la cancillería

BAJO LA LUPA

“Talmudcracia”: Israel ataca a Finul, “fuerzas 
de paz” de la ONU en Líbano, y enfurece a 40 
(sic) países que la integran

ALFREDO JALIFE-RAHME

E
N LA FASE de la “posverdad (Confe-
rencia de Seguridad de Múnich 2017; 
https://bit.ly/4h75Ye4)”, se ha difun-
dido profusamente en los multimedia 
propagandísticos de la anglósfera 

(controlados en su gran mayoría por los epígonos 
de Tel Aviv), la suprema candidez, acoplada al en-
gaño permanente, de proponer y promover que 
Israel acepte las resoluciones claves de la ONU 
–en particular, 181, 242, 338 y 2334, que abogan 
por la solución de la desgracia palestina median-
te “dos estados” hoy incompatibles– cuando ya ni 
siquiera el gobierno Netanyahu respeta la inves-
tidura universal de los “soldados de la paz” de Fi-
nul (https://bit.ly/3Y7rEOM) adscritos a la ONU 
en Líbano e integrados por 50 (sic) países que no 
pueden ocultar más su humillación ni su iracun-
dia (https://bit.ly/3Y8Bqjr): sólo 40 (sic) condena-
ron. No se puede pedir a Milei que lo haga.

TAL ACOPLAMIENTO DE candidez con enga-
ño, carente de elemental sindéresis, se difunde 
al unísono de la alta probabilidad de que Israel 
lance sus clandestinas bombas nucleares contra 
Irán, según Scott Ritter (https://bit.ly/4f0bLjW) 
y, peor aún, la ominosa prospectiva de una ter-
cera guerra mundial en tres meses (Trump dixit; 
https://bit.ly/3NuuJDD). Sin contar la sentencia 
del “genocidio” de Israel por la Corte Internacio-
nal de Justicia (CIJ) de la ONU (!) y la condena  
como “criminales de guerra” de Netanyahu y su 
ministro de Defensa Gallant por la Corte Penal 
Internacional (independiente de la CIJ), el secre-
tario general de la ONU, el portugués Antonio 
Guterres, ha sido declarado persona no grata 
por el zelote canciller Israel (sic) Katz (https://
bit.ly/3zXQPuY), mientras Netanyahu exige a 
Guterres evacuar ya a Finul para continuar su 
invasión a Líbano (https://reut.rs/3UagG9R).

HASTA THE TIMES of Israel titula que “40 (sic) 
países que integran la Finul condenan los ata-
ques de Israel (https://bit.ly/404rIRV)”.

EL JÁZARO MATTHEW Brodsky –ex director 
del Jewish Policy Center y ex asesor de la Casa 
Blanca (https://bit.ly/4dIGaCd)– alentó a sus 
correligionarios de Israel al “bombardeo de 
alfombra (carpet bombing)” con napalm (¡mega-
sic!) a los irlandeses católicos de Finul, además 
de perpetrar  “masivas violaciones sexuales” a 
los soldados de España y Noruega (https://bit.
ly/3BI4JBX). Tampoco India aprueba la desre-

gulación conductual del gobierno de Netanyahu 
(https://bit.ly/3Ykfa7I). Ni la ONU ni los 40 países 
de Finul desean enterarse del indeleble aserto 
del irredentista zelote kahanista (https://bit.
ly/46V1JxB), el colono (literal) Bezalel Smotrich, 
nacido en las hoy ocupadas Alturas del Golán de 
Siria, ministro de Finanzas del “Gran Israel” y 
epígono del rabino apocalíptico, el Rebbe jázaro 
(https://bit.ly/3QqemJr) Schneerzon (https://bit.
ly/48u972B): mentor teológico del general Ariel 
Sharon, Netanyahu, Zelensky y hasta el argenti-
no Milei.

EL “GRAN ISRAEL” pretende compensar 
la tambaleante “Gran Jazaria (https://bit.
ly/3BUGGjb)” del derrotado comediante Zelens-
ky que colapsó en Ucrania frente a Rusia.

VA EL PERTURBADOR aserto talmúdico 
de Smotrich: “Deseo un país judío (sic). Poco a 
poco. Está escrito (¡megasic!) que el futuro de 
Jerusalén es expandirse hasta Damasco (https://
bit.ly/3A9sbHP)”. La kahanista Talmudocracia 
(https://bit.ly/3QUYEqX) de Smotrich deglutiría 
Palestina, Jordania, Siria, Líbano, Iraq, Egipto y 
Arabia Saudita. ¡Que conste! 

LA TALMUDOCRACIA DEFINE a los ingenuos 
goyim (https://bit.ly/4h4g9QI) como “bestias” 
(https://bit.ly/3Y6mBxP).

¿ALGÚN PARECIDO TEOLÓGICO de la tal-
mudocracia con el globalista Foro Económico 
Mundial de Davos y su modelo de gobernación por 
el 1% de la “élite” straussiana jázara (https://bit.
ly/4dOc00z) –el pugnaz Leo Strauss fue seguidor 
del sionista revisionista Jabotinsky– que ha escla-
vizado al restante de los más de 8 mil 200 millones 
del género humano? Finul estorba al irredentismo 
escatológico del talmúdico “Gran Israel” que bus-
ca adueñarse del río Litani de Líbano y operar su 
“cambio de régimen” mediante el nuevo “orden 
medio-oriental” maniqueo de Netanyahu.

http://alfredojalife.com
https://www.patreon.com/alfredojalife 
https://substack.com/@jaliferahme 
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https://vk.com/alfredojalifeoficial 
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EL ESCRITOR CHILENO Antonio Skármeta, conocido mundialmente por la película El 
cartero (y Pablo Neruda), basada en una de sus novelas,  falleció este martes a los 83 
años. El autor perteneció a la llamada generación de los 60 y fue miembro del 

Movimiento de Acción Popular Unitaria. Tras el golpe militar al gobierno de Salvador 
Allende en 1973, abandonó Chile y desde el exilio colaboró activamente en denunciar la 
dictadura. Foto Afp                                           CULTURA / P 2a



Murió a los 83 años el escritor 
chileno Antonio Skármeta

DE LA REDACCIÓN 

El escritor chileno Antonio Skár-
meta, conocido mundialmente por 
la película El cartero (y Pablo Neru-
da), basada en una de sus novelas, 
falleció este martes a los 83 años 
tras padecer Alzheimer, confirmó 
su hijo a la agencia Afp.  

“Efectivamente, mi padre falleció 
esta mañana. Fue un largo proceso 
que empezó hace años con el Alz-
heimer y terminó en una muerte 
natural”, dijo Fabián Skármeta.

“Como familia estamos tran-
quilos. Estuvimos mi madre (Nora 
María Preperski) y yo con él todo el 
tiempo acompañándolo”, detalló.

Skármeta, narrador e intelectual 
de izquierda, nacido el 7 de noviem-
bre de 1940 en Antofagasta, dijo a 
La Jornada en 1999: “Mi concepción 
del mundo es la de un espacio muy 
frágil, muy vulnerable y sin sentido. 
Frente a la angustia que esto impli-
ca, la respuesta de mi obra es fundar 
relaciones de amor, amistad y crea-
ción que alivien y exciten lo que po-
dríamos llamar, contradictoriamen-
te, la alegría de nuestra fragilidad”.

Seres locuaces

El novelista reseñó que sus perso-
najes “no están hechos para gran-
des acontecimientos. Son más bien 
seres que quieren disfrutar la vida, 
locuaces y ansiosos. No tienen vo-
cación de ser héroes. Como en La 
boda del poeta y El cartero (y Pablo 
Neruda), algo grande, la gran his-
toria, viene a tocar sus puertas, ya 
sea por medio de la turbulencia de 
una pasión, el descubrimiento de 
una poesía, el derecho a mantener 
su libertad”. 

Skármeta es una importante fi-
gura de las letras latinoamericanas 
y muchos de sus textos fueron lleva-
dos al cine, como Ardiente paciencia 
(1983), El baile de la Victoria (2009) 
y El plebiscito, que inspiró la pelí-
cula No (2012), de Pablo Larraín, 
la primera cinta chilena candidata 
al premio Óscar a Mejor Película 
Extranjera.

El escritor se hizo conocido mun-
dialmente con Ardiente paciencia, 
que cuenta la relación de un cartero 
con el premio Nobel Pablo Neruda. 
La obra fue llevada al cine como Il 

postino o El cartero (y Pablo Neru-
da), y recibió cuatro nominaciones 
al Óscar.

Skármeta tuvo una intensa rela-
ción con México desde los albores 
de su carrera literaria pues, según 
la Universidad de Chile, en sus co-
mienzos en los años 60, cuando era 
escritor en ciernes, realizó traduc-
ciones de libros y novelas durante 
su paso por este país y Estados 
Unidos. 

Desde entonces fue constante la 
visita del narrador. En el libro de 
crónicas Entre la pluma y la pared 
(1999), Poli Délano recogió los ne-
xos del novelista con México.

En 2004, Antonio Skármeta asis-
tió a la Feria Internacional del Libro 
de Guadalajara. En 2007 recibió 
una medalla de plata conmemora-
tiva de Benito Juárez en la Universi-
dad Nacional Autónoma de México, 
y en 2011 se estrenó aquí la ópera 
Il postino, basada en la película del 
mismo nombre. 

El novelista obtuvo reconoci-
miento con los premios Casa de las 
Américas, el de la Unesco en 2003 
y el Planeta en dos ocasiones. En 
2014 recibió el Nacional de Litera-
tura de Chile. 

“Gracias, maestro, por la vida vi-
vida. Por los cuentos, las novelas y 
el teatro. Por el compromiso políti-
co”, escribió el presidente de Chile, 
Gabriel Boric, en su cuenta en X.

El gobernante también le agrade-
ció por el programa televisivo cultu-
ral El show de los libros, “que amplió 
las fronteras de la literatura” en la 
década de 1990. Gracias “por soñar 
que la nieve ardía en el Chile que te 
dolió tanto”, destacó Boric.

El Senado de la nación sudameri-
cana guardó un minuto de silencio 
en homenaje al escritor chileno.

El Festival de Cine de San Sebas-
tián difundió en sus redes sociales el 
“más sentido pésame a los familia-
res y amigos de Antonio Skármeta”. 

En una conversación con la escri-
tora Elena Poniatowska publicada 
en este diario, el también filósofo 
mencionó que con el protagonis-
ta de El cartero..., Mario Jiménez, 
“quise sintetizar muchísimas vir-
tudes del pueblo chileno, especial-
mente las de la gente más sencilla: 
su inocencia, su ingenuidad, su cu-
riosidad, las ganas de trascender 
sus propias limitaciones, su genio 
creador, el humor de su ingenio, la 
ironía, que es irreverente frente a 
todo lo pomposo”.

Agregó entonces: “Una de las 
cosas que a mí más me conmovie-
ron y que quizá esté en la base de El 

cartero... fue escuchar una vez a una 
multitud de gente que le decía a Ne-
ruda: ‘Poemas, poemas, queremos 
poemas’. Ante 400 personas, gen-
te pobre que obviamente no había 
comido, mineros ojerosos, pesca-
dores, campesinos, Neruda sacó un 
libro y se puso a leerles poemas y la 
reverencia con la que lo escucharon 
a mí me conmovió hasta la médula 
y nunca se me olvidó la escena. “Me 
di cuenta de que la gente sentía en 
sus poetas a sus portavoces, y entre 
ellos el más grande era Pablo Neru-
da”, sentenció Skármeta. 

El autor pertenece a la llamada 
generación de los 60. Estudió filo-
sofía en la Universidad de Chile, 
donde años después trabajó de 
director de teatro y profesor en 
la Facultad de Filosofía y Educa-
ción. Skármeta fue miembro del 
Movimiento de Acción Popular y 
Unitaria en los años de la Unidad 
Popular. Después del golpe militar 
de 1973, salió del país junto con el 

cineasta Raúl Ruiz, primero a Ar-
gentina y luego a Alemania.

Desde el exilio colaboró activa-
mente en denunciar la dictadura, 
en acciones de solidaridad con las 
víctimas y en la difusión de la ex-
periencia cultural y artística en el 
destierro, ámbito en el fue notable 
su trabajo en Araucaria de Chile, 
una de las revistas más importantes 
sobre la difusión de cultura y artes 
de los chilenos desde el exilio.

Fue autor de una decena de no-
velas, obras de teatro y cuento, en-
tre los que se hallan El entusiasmo, 
Desnudo bajo el tejado de una casa 
en Barcelona, El baile de la victoria, 
Soñé que la nieve ardía, La insurrec-
ción, Un padre de película, No pasó 
nada y Los días del arco iris.

“Nuestra comunidad universi-
taria despide con pesar a Antonio 
Skármeta Vraničić, escritor, Premio 
Nacional de Literatura 2014, egre-
sado de filosofía y académico de la 
Universidad de Chile en múltiples 
etapas de su inspiradora carrera 
que impulsó la lectura y el amor 
por los libros”, informó la casa de 
estudios en la plataforma X. 

Skármeta será velado en la sede 
del Teatro Nacional Chileno, al lado 
del palacio presidencial de La Mo-
neda, en el centro de Santiago.

Con información de Afp 
y Prensa Latina

Mi concepción del 
mundo es la de 
un espacio muy 
frágil, vulnerable 
y sin sentido

Muchos de sus 
textos inspiraron 
fi lmes, como El 
cartero (y Pablo 
Neruda) y No; 
recibió los 
premios Casa 
de las Américas, 
Unesco y Planeta 
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▲ Antonio Skármeta en 
entrevista realizada el 1º de 
marzo de 2004. Foto Roberto 
García Ortiz

La respuesta de 
mi obra es fundar 
relaciones de 
amor, amistad 
y creación 



DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

El Museo Nacional de Antropolo-
gía (MNA) dio un importante paso 
hacia la revitalización de su oferta 
cultural al remodelar una nueva 
sala etnográfica denominada Iden-
tidades, Historias y Visiones. 

Este espacio es el tercero en abrir 
sus puertas en un esfuerzo por ac-
tualizar las áreas dedicadas a las 
comunidades indígenas y afromexi-
canas. Se une a las salas denomina-
das Textiles y Fiestas, habilitadas en 
marzo pasado. La inauguración de 
todo el primer piso del museo está 
prevista para diciembre y prome-
te ser un hito en la historia de esta 
institución.

La nueva sala ofrece a los visi-
tantes una narrativa “profunda y 
compleja”, estructurada en ocho 
ejes temáticos, apoyada por más de 
400 piezas cuidadosamente selec-
cionadas. Esta propuesta conecta 
lo arqueológico con lo etnográfico, 
pero también pone de relieve la 
continuidad de las tradiciones y los 
cambios que han ocurrido a lo largo 
de más de 500 años. 

Cada objeto, una historia

Cada objeto expuesto cuenta una 
historia, mientras la sala exhorta a 
los espectadores a sumergirse en la 
diversidad de las culturas que han 
dado forma a la identidad mexica-
na.

Durante la apertura previa, An-
tonio Saborit, director del MNA, 
rememoró el esfuerzo acumulado 
para delinear el alcance de esta re-
novación y recalcó la importancia 
de construir un discurso contem-
poráneo “que refleje la variedad 
cultural y lingüística que define a 
México”. 

El antropólogo Donaciano Gutié-
rrez Gutiérrez, en una visita guiada, 
ofreció su visión sobre los desafíos 
históricos que han enfrentado estas 
comunidades. Explicó cómo esas 
poblaciones, “tradicionalmente ob-
jeto de desprecio y visiones racistas, 
también continúan luchando por 
reconstruir su historia y reivindicar 
su identidad en un contexto social 
en constante transformación. Las 
poblaciones indígenas y afrodes-
cendientes han enfrentado siglos de 
marginación y menosprecio, pero 
hoy en día reclaman su lugar en la 
sociedad con fuerza inusitada”.

En entrevista con La Jornada, el 
también curador de la sala añadió 
que durante la pandemia de coro-
navirus “trabajamos en la nueva 
etnografía; salir de salas territoria-
les que contenían a varios grupos 
indígenas, como los mayas, para 
incorporar a los afromexicanos. 

“Hablamos de 70 grupos que re-
presentan a 24 millones de indíge-
nas y 2 millones de afromexicanos 
en el país, aunado a que más de 80 
especialistas han colaborado en es-
te reacondicionamiento. El INAH 
tiene más de 160 museos, pero sólo 
cinco son nacionales. El MNA es el 
museo más grande de México, con 
45 mil metros cuadrados, donde se 
concentra toda su historia.”

Diego Prieto Hernández, director 
del Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH), destacó 
el arduo trabajo realizado en la 
renovación del museo y subrayó la 
importancia de este nuevo espacio 
para la preservación de la diversi-
dad cultural del país.

“Es propiamente la renovación de 
la parte de un todo que culminará en 
diciembre con la inauguración del 
primer piso del MNA, lo que nos per-
mitirá celebrar adecuadamente las 
seis décadas de vida del museo y los 
85 años del INAH. En la planta baja 
del MNA encontramos al México 
antiguo; en el primer piso debemos 
hallar al México contemporáneo”.

Donaciano Gutiérrez detalló 
que la sala Identidades, Historias 
y Visiones captura tanto los logros 
como los desafíos de las comunida-
des indígenas y afrodescendientes.

Entre los objetos expuestos se 
encuentran vestigios de la vida co-
tidiana, piezas de cerámica, textiles 
y herramientas de trabajo. Además, 
representaciones gráficas y docu-
mentales, como grabados colonia-
les y fotografías contemporáneas, 
brindan a los visitantes la opor-
tunidad de comprender cómo los 
poderes coloniales y los discursos 
hegemónicos han intentado mol-
dear la identidad de estos pueblos.

Pieza estelar

El mural Genética y memoria: un 
recuerdo al mestizaje es una de las 
piezas nuevas y estelares. Elabo-
rado con madera, pastas, marmo-
linas, vidrio, acrílico, piel y metal, 
su creador es el artista guerrerense 
Baltazar Castellano Melo, quien na-
rra la diversidad afroindígena de las 
costas de Guerrero y Oaxaca me-
diante dos personajes que simbo-
lizan la unión entre ambos pueblos 
costeños, así como la conexión en-
tre indígenas y afrodescendientes.

“El diablo presente por medio 
de la danza abre las puertas del 
inframundo para dar entrada a los 
ancestros. El centro de la obra es un 
espacio liminal entre el Mictlán y el 
mundo de los vivos. La espirituali-
dad afroindígena está presente en 
cada uno de los elementos”, se lee 
en la ficha técnica. 

El MNA, ubicado en la aveni-
da Paseo de la Reforma y calzada 

Gandhi sin número, en la primera 
sección del Bosque de Chapultepec, 
se puede visitar de martes a domin-
go de 9 a 19 horas. 

Los pueblos indígenas 
y afromexicanos tienen 
nueva sala en el Museo 
Nacional de Antropología

El espacio llamado Identidades, Historias 
y Visiones refl eja “la variedad cultural y 
lingüística que defi ne a México”
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▲ La nueva sala etnográfica del Museo Nacional de Antropología 
ofrece a los visitantes una narrativa “profunda y compleja”, 
estructurada en ocho ejes temáticos, apoyada por más de 400 piezas 
cuidadosamente seleccionadas. Foto Cristina Rodríguez 



FABIOLA PALAPA QUIJAS
ENVIADA 
GUANAJUATO, GTO. 

En un mundo donde la diversi-
dad y la inclusión son temas cada 
vez más relevantes, la compañía 
brasileña Fábrica de Eventos, in-
tegrada por personas con disca-
pacidad, presentó Mi cuerpo está 
aquí, propuesta escénica con un 
mensaje contundente: “necesita-
mos que nos respeten, nos vean y 
nos quieran”. 

En el 52 Festival Internacional 
Cervantino (FIC), la agrupación, 
codirigida por Júlia Spadaccini y 
Clara Kutner, llevó al escenario del 
Teatro Principal las situaciones 
que enfrentan las personas con 
discapacidad en ámbitos como su 
sexualidad. 

Fábrica de Eventos no presenta 
historias de superación personal, 
sino relatos de deseo: ese es su 
punto de partida. 

Los actores son Bruno Ramos, 
quien es sordo no oralizado; Haonê 
Thinar, persona amputada; Pedro 
Henrique França, con enanismo, 
así como Pedro Fernandes, que tie-
ne parálisis cerebral con función 
cognitiva preservada y es usuario 
de silla de ruedas. Ellos compar-
ten sus historias en la búsqueda 
del amor y el placer. En escena 
también participa Jadson Abraão, 
actor e intérprete de lengua brasi-
leña de señas.

Provocación

Los protagonistas recurren a la 
ironía sobre su situación para 
cambiar la percepción y promover 
la igualdad. De hecho, la obra co-
mienza con una provocación hacia 

el público al preguntarles: ¿por qué 
van al teatro? ¿Qué están buscan-
do? ¿Desean algo que no tienen? 

Pedro Henrique, quien actuó por 
primera vez con esta compañía 
teatral, baila de manera sugestiva 
mientras dice: “te puedo dar mi 
piel”. 

Antes de la función, la única 
que ofrecieron para el FIC, Clara 
Kutner sostuvo que las personas 
con discapacidad “no quieren 
ser especiales, quieren ser como 
cualquier otra persona y nosotros 
queremos que nuestra obra sea 
una propuesta teatral, no ganar el 
premio especial. 

“En estos años he intentado 
cambiar el pensamiento sobre es-
te importante tema. Por ejemplo, 
hace ocho años empecé a trabajar 
con personas sordas porque tenía 
un novio, ahora mi marido, que te-
nía baja visión. Entonces impartí 
una clase de flamenco para perso-
nas sordas, porque soy bailarina de 
flamenco, y ahí descubrí muchas 
cosas sobre la discapacidad”.

En Mi cuerpo está aquí también 
se presenta el caso de un joven sor-
do que recurre a la tecnología para 
salir con una chica; a su vez, la per-
sona que no tiene pierna descubre 
el verdadero amor con otra mujer. 

Además de mostrar sus cuerpos, 
cada uno con sus propios sueños 
y deseos, los actores de Fábrica 
de Eventos invitan a personas del 
público a compartir un sueño eró-
tico; hubo dos espectadores que lo 
hicieron.  

Mi cuerpo está aquí es un llama-
do a la acción, a la inclusión y a la 
aceptación. 

La obra Mi cuerpo está aquí llama a incluir 
y aceptar a las personas con discapacidad 
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Campal

RICARDO YÁÑEZ  

Q
UE LA EXPRESIÓN 
“mundillo literario” no só-
lo se refiere a los arrabales 
del mundo literario, sino 

que es aplicable a las altas esferas 
del Mundo Literario queda claro 
con un librito mínimo (qué bueno, 
qué sano, que mínimo) de nombre 
entre burlón y estremecedor, Len-
guas viperinas, de Carlos López, 
quien recoge más que suficientes 
muestras del agrio humor con que 
suelen despacharse los escritores 
al referirse a tal o cual –a tales o 
cuales– de sus colegas.

ES DE IMAGINAR que todo 
escritor amará la escritura, su-
puesto que no cabe contradecir, 
pero requiere un añadido: no toda 
escritura; según algunos, o algu-
nos respecto de casos específicos. 
De tan elevado merecimiento no 
hay por qué hacer partícipe a cual-
quiera, así responda al nombre de 
Shakespeare, Pessoa, De Asbaje, 
Stein, Conrad o… (un larguísimo 
etcétera).

SEGÚN SE DICE, “del tamaño 
del sapo es la pedrada”. Y los 
proyectiles en este catálogo de 
desafueros no muestran arredra-
miento en lo que a tono –o salida 
de tono (dije “catálogo”; es una 
antología)– se refiere.

TODO ES DE lo mejor (término 
en este caso un tanto intercam-
biable por “de lo peor”); de allí 
que se dificulte elegir entre lo más 
espigado (todo lo es). No obstante 
quedan en la memoria los artículos 
de Claudio Magrís (Literatura y 
veneno), que alude a la “arena de 
mezquindades” que suele ser todo 
escenario literario, y de Fernando 
Vallejo (Un siglo de soledad, sobre 
el mayor éxito de García Márquez).

YA SOFT, YA hard, como que se 
advierte cierta desazón (algo más 
que inquietud) en todos y cada uno 
de los señalamientos recogidos, 
desazón que siendo breves diríase 
va de la insatisfacción a la ansiedad 
a la ira. La maledicencia, que final 
o propositivamente va contra los 
autores antes que contra las obras, 
se hace desde una especie de inge-
nio maligno (ya soft, ya hard dicha 
malignidad) y un aparentemente 
confortable “yo estoy bien, tú estás 
mal”, que lejos de quitarle interés 
al volumen lo vuelve –sincera y 
sencillamente– atractivo.

UN ASIMISMO SENCILLO bo-
tón (de Elías Canetti): “Brecht me 
dijo que siempre tenía el teléfono 
sobre el escritorio y sólo podía 
trabajar si sonaba a menudo. De la 
pared situada frente a él colgaba 
un gran mapamundi que solía mi-
rar para no estar jamás fuera del 
mundo…”

SI SE QUIERE ver defenestrar (o 
pretenderlo) a Neruda, Rulfo, Va-
llejo, Huidobro, Paz y tutti quanti, 
a leer este entretenidísimo libro 
de Praxis.

▲ En la propuesta escénica 
los actores recurren a la ironía 
sobre su situación para cambiar 
la percepción y promover la 
igualdad. Foto Mayra Mope

Se estrena en el FIC la Sinfonía de Berio, 
representativa del género del collage musical
FABIOLA PALAPA QUIJAS
ENVIADA 
GUANAJUATO, GTO. 

Sinfonía, obra que compuso el ita-
liano Luciano Berio (1925-2003) 
en 1968, constituye “uno de los 
ejercicios más sobresalientes del 
género denominado collage mu-
sical en toda la historia” de este 
arte. Se estrenó en México con la 
Orquesta Sinfónica de la Univer-
sidad de Guanajuato (OSUG) y 
Solistas Ensamble de Bellas Artes 
en el contexto del 52 Festival Inter-
nacional Cervantino (FIC).

La pieza no se había presenta-
do en el país debido a su compleja 
construcción composicional, escri-
ta para ocho voces amplificadas y 
gran orquesta sinfónica. Con la 
dirección de Christian Gohmer, la 
pieza (que incluye citas históricas 
de música y literatura) fue inter-
pretada por 80 músicos y solistas.

Gohmer explicó que el compo-
sitor italiano “hizo una especie de 
compilación de técnicas compo-
sicionales; cada movimiento está 
compuesto con diferentes técni-
cas, entre ellas serialismo integral, 
espectralismo y collage”. 

Agregó que fue escrita para una 
gran orquesta, es decir, “tenemos 
más o menos 16 instrumentos 
diferentes en las maderas, en los 
metales al menos 14, tres seccio-
nes de violines en vez de dos, violas, 
violonchelos, muchísimos contra-
bajos, piano, clavecín eléctrico, 
arpa y tres sets de percusiones 
diferentes”.

Sobre los movimientos, el direc-
tor explicó que “cada uno es distin-
to: el primero, tercero y quinto son 
un tanto caóticos y desesperados, 
pero por momentos muy impresio-
nantes y avasalladores. 

“Los movimientos dos y cuatro 
son más contemplativos, están 
escritos en una técnica que se co-

noció como espectralismo, en la 
que los sonidos están compuestos 
de microsonidos en sí mismos que 
son más armónicos. Los compo-
sitores toman esos microsonidos 
para amplificarlos y que el público 
tenga una sensación de espectro 
sonoro”, indicó el director invitado 
de la OSUG.

Para esta pieza, continuó, se 
requieren voces “capaces de leer 
una partitura del siglo XX, pero 
no cantar como si estuvieran ha-
ciendo ópera; tienen que ser voces 
muy bien entrenadas tanto musi-
calmente como vocalmente”. 

A la complejidad musical se 
suma la teatral, porque si bien no 
hay una escena, sí está el monólo-
go de El innombrable, de Samuel 
Beckett. “El movimiento más 
trascendente es el tercero, que 
está basado en el scherzo de la Se-
gunda Sinfonía de Gustav Mahler, 
escrito sobre la misma forma, y 
Luciano va sacando momentos y 

mete más de 300 citas musicales 
de otros compositores, entre ellos 
Beethoven, Ravel y Strauss”. 

En la primera parte del pro-
grama que presentó la OSUG se 
interpretó la obertura de la ópera-
ballet Il Guarany (El guaraní), de 
Antônio Carlos Gomes, uno de los 
músicos más importantes que ha 
dado Brasil y primer compositor 
del Nuevo Mundo cuyo trabajo fue 
bien recibido en Europa; Huaxya-
cac, de Dora Vera, otro estreno en 
Guanajuato y una comisión del 
ayuntamiento de Oaxaca, así como 
Chôros número 10, A209 (Rasga o 
coração), de Heitor Villa-Lobos, 
obra para coro y orquesta, escrita 
en 1926. 

También se interpretó la colec-
ción de Valses de amor opus 52, de 
Johannes Brahms, integrada por 
18 piezas que retoman los poe-
mas de George Friedrich Daumer 
(1800-1885), uno de los poetas más 
brillantes de su tiempo. 



AFP
NUEVA YORK

La vida y muerte del poeta español 
Federico García Lorca entraron ayer 
al Teatro Metropolitano de la Ópera 
de Nueva York de la mano de Aina-
damar, la única ópera del argentino 
Osvaldo Golijov, por la que ganó dos 
premios Grammy en 2007.

Compuesta en 2003, Ainadamar, 
(“fuente de las lágrimas” en árabe) 
se refiere al lugar donde el poeta fue 
asesinado por los fascistas en 1936 
al principio de la guerra civil espa-
ñola (1936-1939) y la relación con 
la actriz y directora teatral catalana 
Margarita Xirgu.

Las memorias de la musa y amiga 
de Lorca centran esta ópera en tres 
escenas en español, en las que la 
evocación de Mariana Pineda, uno 
de los grandes legados del escritor 
andaluz, un homenaje a la libertad, 

impregna los 90 minutos de la obra.
La coreógrafa brasileña Debo-

rah Colker ha puesto a bailar a las 
protagonistas como Angel Blue, la 
soprano afroestadunidense que en-
carna a Margarita Xirgu. Se trata 
básicamente de una historia conta-
da por mujeres. Incluso Lorca está 
interpretado por la mezzosoprano 
de origen argentino Daniela Mack.

Con libreto de David Henry 
Hwang, Ainadamar es una nueva 
apuesta del templo del bel canto 
neoyorquino para atraer nuevos 
públicos y rejuvenecer la asistencia.

Ainadamar obtuvo dos premios 
Grammy en 2003 y en 2007 a la me-
jor grabación de ópera y mejor com-
posición clásica contemporánea. 

Se trata de la segunda ópera en 
español que el Met Ópera ofrece 
en su programación por segunda 
temporada consecutiva, después 
de Florencia en el Amazonas, del 
mexicano Daniel Catán.

García Lorca llega a la 
Ópera Metropolitana de 
NY con Ainadamar
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REFLEJOS DE 
MACONDO

TEMPLO DE LA 
COMPAÑÍA DE JESÚS 
ORATORIO DE SAN 
FELIPE NERI

17  h

BOLETOS DISPONIBLES EN

Y TAQUILLAS FIC
(Casa Emma Godoy y Auditorio del Estado en Guanajuato)

PIETÁ
BRASIL
EX HACIENDA DE SAN 
GABRIEL DE BARRERA

25 OCT |  1 2 h

ENSAMBLE 
A TEMPO

TEMPLO DE LA 
COMPAÑÍA DE JESÚS 
ORATORIO DE SAN FELIPE 
NERI

1 6 OCT  | 17 h

DIANA GÓMEZ
OAXACA TEATRO
TEATRO CERVANTES

24 OCT | 17  h

Guanajuato, México
DEL 11 AL 27 DE OCTUBRE DE 2024

FLOR DE 
AUTONOMÍA

EX HACIENDA DE SAN 
GABRIEL DE BARRERA

17  OCT  | 1 2 h

ENSAMBLE 
CEPROMUSIC

TEATRO JUÁREZ

24 OCT  | 21 h

BOLETOS DISPONIBLES EN

Y TAQUILLAS FIC
(Casa Emma Godoy y Auditorio del Estado en Guanajuato)

PIETÁ
BRASIL
EX HACIENAA DA DE SAN DD
GABRIEL DE BARRERA

25 OCT | 1 2 h

DIANA GÓMEZ
OAXAXX CA TEATAA RO
TEATAA RO CERR VANTESVV

24 OCT | 17 h

Guanajuato, México
DEL 11 AL 27 DE OCTUBRE DE 2024

          @# C E R V A N T I N O E S C O N T I G O cervantino festivalcervantino.gob.mx mexicoescultura.com

▲ La soprano Angel Blue interpreta a Margarita 
Xirgu en un ensayo general de la ópera Ainadamar, 

de Osvaldo Grolijov, el 11 de octubre pasado en la 
Ópera Metropolitana de Nueva York. Foto Afp

DE LA REDACCIÓN

El Museo Universitario de Arte 
Contemporáneo (MUAC) informó 
que retirará dos piezas de la argen-
tina Ana Gallardo que se exhiben en 
la exposición Tembló acá un delirio, 
organizada en colaboración con el 
Museo Centro de Arte Dos de Mayo 
(CA2M) de Madrid. 

En un comunicado, el recinto 
cultural refirió que tras una sesión 
extraordinaria del Comité Curato-
rial y de Programación del (MUAC), 
se acordó remover las obras Ex-
tracto para un fracasado proyecto
(2011-2024) y Sin título (2011), de 
Gallardo.

Las piezas, que consisten en un 
texto tallado en el muro del museo, 
narran la experiencia de la autora 
en Casa Xochiquetzal, que brinda re-
fugio a trabajadoras sexuales de la 
tercera edad en la Ciudad de México.

“Luego de evaluar los debates 
que las obras han suscitado, y des-
pués de dialogar con las represen-
tantes de la Casa Xochiquetzal, el 
MUAC y el equipo curatorial de 
la muestra, integrado por Alfredo 
Aracil, Violeta Janeiro y Alejandra 
Labastida, así como el curador 
en jefe, Cuauhtémoc Medina, se 
reconoció una falla significativa y 
ofrecen una disculpa a las personas 
agraviadas”, señala el comunicado.

Las piezas causaron que el pasa-
do domingo activistas protestaran 
afuera del museo, quienes sostuvie-
ron que se revictimizaba y difamaba 
a las personas que ejercen el trabajo 
sexual. 

En tanto, Casa Xochiquetzal des-
mintió las afirmaciones de Gallardo 

al calificar su narrativa de “falsa”. 
Argumentan que la obra no refle-
ja la realidad del albergue, que se 
enfoca en proporcionar dignidad y 
cuidado a mujeres que han enfren-
tado situaciones de calle.

Como respuesta a las manifesta-
ciones, el MUAC cerró desde ese día 
el acceso a dichas piezas, mientras 
se llevaba el proceso de revisión 
correspondiente.

Realidad cambiante

“Las críticas hicieron visible que 
las piezas referidas, realizadas ha-
ce más de una década y expuestas 
en varios contextos, sean hoy cues-
tionables en vista de la discusión 
acerca de los límites de la práctica 
artística y el lenguaje del presente, 
en particular en relación con las 
luchas por los derechos de las po-
blaciones socialmente vulnerables. 
Tanto la artista como las directoras 
del MUAC, Tatiana Cuevas, y del 
CA2M, Tania Pardo, se adhieren al 
reconocimiento de esta situación. 

“Se debió evaluar si las obras eran 
susceptibles de ser expuestas en las 
condiciones de una realidad cultural 
siempre cambiante. Este episodio 
es aún más desafortunado en rela-
ción con una creadora cuyo trabajo 
sucede en colaboración con nume-
rosas mujeres, quienes comparten 
la lucha por visibilizar la violencia 
sistémica”, concluyó el comunicado. 

Además, el recinto informó que 
organizará un foro público, cuyas 
fechas se anunciarán más adelan-
te en redes sociales y en su página 
web, para discutir las consecuen-
cias, consideraciones y reflexiones 
de esta experiencia.

Retira MUAC dos piezas 
de Ana Gallardo tras 
protesta de activistas



Estudiante veracruzana desarrolla asistente 
médico con IA y gana premio internacional
EIRINET GÓMEZ 

Ángela Elena Olazarán Laureano, 
estudiante que desarrolló un asis-
tente médico virtual impulsado 
por inteligencia artificial, ganó el 
premio Chegg.org Global Student 
Prize 2024, que se concede “a jó-
venes excepcionales que han tenido 
un impacto real en el aprendizaje, 
en la vida de sus compañeros y en 
la sociedad en general”.

Con 17 años y originaria de Pa-
pantla de Olarte, Veracruz, la alum-
na fue seleccionada entre más de 11 
mil candidaturas y solicitudes de 176 
países. Recibió el galardón en Nueva 
York durante la semana de la Asam-
blea General de Naciones Unidas.

En entrevista vía telefónica con 
La Jornada, contó que fue la crisis de 
salud provocada por la pandemia lo 
que la inspiró a crear un proyecto que 
permitiera a las personas de su región 
tener acceso a los servicios de salud.

“Durante la contingencia por co-
vid-19, Papantla vivió una situación 
crítica. Las personas en lugares 
remotos y alejados de un hospital 
veían empeorar su situación debido 
a los tiempos de traslados.”

Olazarán Laureano, estudiante 
de ingeniería en tecnologías de la 
información y negocios digitales en 
la Universidad Anáhuac Veracruz, 
campus Xalapa, trabajó con médi-
cos locales para determinar, bajo 
ciertos criterios, cuándo las perso-
nas que viven en zonas remotas o a 
grandes distancias de una clínica 
necesitan atención médica.

“El mayor desafío fue hacer la 
sintomatología, ya que es muy ex-
tensa y no se puede reducir a sólo 
unas cuantas. También, se lleva 
mucho tiempo el fusionar esa ma-
nifestación con la IA para que el 
diagnóstico sea veraz y correcto.”

Ixtlilton es un asistente virtual 
impulsado por inteligencia artifi-
cial, que actualmente puede diag-
nosticar 21 enfermedades basándo-
se en una serie de preguntas.

La joven galardonada espera que 
la herramienta sea especialmente 

útil en comunidades marginadas, 
que padecen la escasez de médicos 
y no tienen acceso a Internet, ya que 
una vez descargada en un disposi-
tivo como un teléfono móvil o un 
ordenador, no requiere acceso a la 
red para funcionar.

“Lo que se quiere lograr es que 
se facilite a los pacientes checar sus 
síntomas antes de ir a un doctor, 
para determinar si es urgente que 
asistan o no. Así, podrán ahorrar 
tiempo y dinero.”

Debido a que 56 por ciento de la 

población rural de México no tiene 
acceso a Internet, esta herramien-
ta podría ser muy beneficiosa para 
aquellos que se enfrentan a una co-
nectividad limitada.

Tras la presentación de Ixtlilton, 
el ayuntamiento de Papantla trabaja 
para poner en contacto a Olazarán 
Laureano y al equipo de Ixtlilton con 
farmacias y centros de salud locales 
que deseen animar a sus pacientes a 
utilizar la herramienta.

Antes de este reconocimiento, la 
joven ya había ganado varias meda-

llas en concursos nacionales e in-
ternacionales de robótica. En 2023, 
el éxito internacional llegó con dos 
medallas de plata en la competencia 
internacional de robótica RoboRA-
VE World Championship, partici-
pando contra países como China, 
Australia y Canadá.

A principios de 2024, ella y su 
equipo de Nakú Robotics participa-
ron virtualmente en una conferen-
cia sobre IA y educación espacial 
que se celebró en el Centro Espacial 
de Houston de la NASA.

Desde el Senado de la Repúbli-
ca, Olazarán Laureano ha hablado 
sobre la importancia de incluir 
carreras relacionadas con la cien-
cia, la tecnología, la ingeniería y 
las matemáticas en el currículo 
mexicano, junto con el desarrollo 
de habilidades socioemocionales en 
los jóvenes.

“Se puede fallar, fracasar, come-
ter errores, pero lo mejor es apren-
der de ellos, superarlos, analizar 
nuestras fortalezas, debilidades, 
seguir intentando y nunca ren-
dirse”, dijo en un mensaje a otros 
estudiantes.

Olazarán Laureano tiene previs-
to utilizar los 100 mil dólares del 
premio Chegg.org Global Student 
Prize para crear e instalar un aula 
STEM en Veracruz.
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Mónica Ortiz Álvarez soñaba con 
las estrellas de niña, cuando su 
abuelo le platicaba del universo. 
Hoy, a sus 26 años, es la primera 
astronauta análoga de Oaxaca 
(México) y su carrera y logros son 
fuente de orgullo e inspiración para 
su país y las nuevas generaciones.

Un astronauta análogo es quien 
realiza pruebas en entornos natura-
les o artificiales para simular misio-
nes en el espacio, ya sean en la Luna, 
Marte o el viaje a bordo de una nave. 
Hasta hace poco tiempo participa-
ban quienes recibían el entrenamien-
to de astronauta o cosmonauta, pero 
en los pasados cinco años, gracias a 
la participación de organizaciones 
estudiantiles y programas espaciales 
universitarios, se ha maximizado la 
participación con jóvenes estudian-
tes o recién egresados.

“Todo empezó cuando tenía cua-
tro años. Mi abuelo, un apasionado 
de la astronomía, me llevaba al cam-

po y me contaba sobre las conste-
laciones y todo lo que tenía que ver 
con la astrofísica, obviamente en 
un lenguaje adaptado a mi edad”, 
contó Mónica en una entrevista con 
el servicio informativo de la Organi-
zación de Naciones Unidas.

“Mis padres también me fomen-
taron mucho en el camino de la 
ciencia”, agregó. “Ellos son médi-
cos y sus libros de fisiología espacial 
me interesaban. Mi padre siempre 
me hablaba de las maravillas que 
hacía el cuerpo y sobre cómo éste 
se adapta en gravedad cero”.

La joven originaria de San Barto-
lo Coyotepec, de raíces zapotecas, 
realizó todos sus estudios básicos 
en escuelas públicas de su entidad. 
A los 17 años empezó a tomar sus 
primeros cursos de astronomía, 
astrofísica y robótica. Su primera 
licenciatura fue en derecho y cien-
cias sociales, en la Universidad Au-
tónoma Benito Juárez de Oaxaca. 
Pero su curiosidad y pasión por 
las ciencias naturales la llevaron 
después a la Universidad de Edim-

burgo, en Escocia, donde hizo la 
licenciatura en astrobiología. 

Mónica ya es pionera en leyes 
espaciales, educadora del Centro 
Espacial Houston de la agencia 
espacial estadunidense, la NASA, y 
recientemente fue nombrada em-
bajadora de la Estación Espacial 
Internacional. En 2023, Mónica 
fue denominada comandanta de la 
Primera Misión Latinoamericana 
de Investigación Análoga de Mar-
te en España, proyecto donde se si-
mula el hábitat de la superficie del 
“planeta rojo” para generar cono-
cimiento científico hacia el futuro.

“Estuvimos en contacto cero 
con el mundo exterior. Hubo cam-
bios físicos que tuvimos que hacer, 
adaptaciones y pruebas sicológi-
cas. Tuvimos que restringirnos a 
la cuestión social durante todo un 
año”, compartió Mónica. “Ser as-
tronauta análoga es un paso muy 
importante para el desarrollo cien-
tífico en el sector espacial. Nosotros 
probamos todas las investigaciones, 
resolvemos problemáticas que los 

futuros astronautas podrían tener 
en diversas superficies, como la 
Luna, Marte o la Estación Espacial 
Internacional”, agregó.

La carrera de Mónica ya ha sido 
reconocida a escala nacional e in-
ternacional. En 2023, el Senado le 
otorgó un reconocimiento y, este 
año, el Congreso del estado de Oa-
xaca la premió en la categoría de 
Mujer en la Ciencia y la Tecnología 
por sus aportes en la materia.

En julio pasado, la sede de la 
ONU en Ginebra, en alianza con 
la Organización Europea para la 
Investigación Nuclear y la Unión 
Internacional de Telecomunicacio-
nes, la incluyeron en la exposición 
fotográfica y la reconocieron como 
una de las personas que están cam-

biando el mundo de la ciencia y la 
tecnología a escala mundial.

Mónica Ortiz manda un deseo a 
todas las niñas mexicanas: “Enfó-
quense en ser felices. No se centren 
en tratar de ser mejor que alguien 
más, sino en ser la mejor versión 
de ustedes mismas, encontrando 
su pasión. Disfruten de este mun-
do que es tan bonito y esta vida es 
tan fugaz. Lleguen tan lejos que las 
estrellas se vean cercanas”.

“Niñas: lleguen tan lejos que las 
estrellas se vean cercanas”: 
astronauta análoga Mónica Ortiz

▲ La oaxaqueña es educadora 
del Centro Espacial de Houston 
de la NASA y embajadora de la 
Estación Espacial Internacional. 
Foto tomada del Facebook de la 
investigadora

 Ángela Elena Olazarán 
Laureano, originaria de Papantla, 
Veracruz, obtuvo el Chegg.org 
Global Student Prize 2024. Foto 
cortesía de la entrevistada



JUAN JOSÉ OLIVARES

El alma de Esteban Café vio la luz 
por primera vez en Chicago en 1952 
bajo el nombre de Steven Brown, pe-
ro desde que este taumaturgo de la 
música decidió ser oaxaqueño, per-
mite, a quien lo conoce, llamarlo con 
esa traducción burda al español.

Este espíritu se inclinó por el ca-
mino de la luz difundida en el me-
tauniverso sonoro.

Tras pasar los primeros años de 
su adolescencia en la capital de Illi-
nois, se mudó a San Francisco para 
perfeccionar sus estudios musica-
les. Ahí conoció a Blaine L. Reinin-
ger con quien creó Tuxedomoon, 
conjunto de experimentadores que 
en su tiempo fueron considerados 
como vanguardistas.

Dejó Estados Unidos a principios 
de la década de 1980. Viró a Europa 
y se estableció en Bruselas (Bélgica) 
por 12 años. 

Luego de un viaje a México y tras 
degustar la naturaleza de nuestro 
país, pareció recordar su raíz real y 
decidió no dejarla. Era 1993. Prime-
ro estuvo en la Ciudad de México y 
luego se trasladó a Oaxaca (de don-
de sabía, sólo era tierra de artistas 
plásticos), pero la conoció y decidió 
ser parte de ella.

Esteban Café o, Steven Brown 
es un hombre con la capacidad de 
ser invisible a través de la acústica 
(en sentido figurado), que hizo de 
estos terruños un laboratorio de 
creación. Ha formado grupos con 
ecléctica propuesta. Infinidad de 
proyectos: desde la musicalización 
de películas mudas clásicas hasta 
piezas para montajes de danza, tea-
tro y moda. Creaciones en solitario 
con la ayuda de amigos, y colabora-
ciones con otros artistas sin parar 
desde 1983. 

En México formó Nine Rain, que 
hacía fusiones entre el jazz, el son 
jarocho, diversos ritmos latinos y 
el rock experimental. Ensamble 
Kafka y su “música oaxaqueña 
actual” (como la ha calificado). 
Cinema Domingo Orchestra, que 
musicaliza en vivo películas mudas 
y clásicas. También ha producido 
discos y se ha ido de gira con la Ban-
da Regional Mixe de Oaxaca, una de 
las representaciones musicales de 
los sonidos de esa entidad.

“Llegué en julio de 1993 para 

quedarme…”, remarca a La Jornada 
el señor Café, creativo, activista co-
nectado con la conciencia colectiva. 

Sucesos trascendentales

Muchos caracteres para narrar sus 
experiencias en nuestro país. Para 
este diario, enumera sus “sucesos 
trascendentales” en los más de 11 
mil días que lleva viviendo acá, los 
cuales, por cierto, celebrará con 
una tocada el 25 de octubre en el 
nuevo Alicia, que siguió su exis-
tencia en la colonia Santa María la 
Ribera.

Extiende algunos de sus recuer-
dos inolvidables: “Llegar a México 
y quedarme en la casa de Illy Keller 
(uno de los originadores del punk 
en este país) a unas calles de la casa 
de Luis Buñuel. Llenar la Sala Ne-
zahualcóyotl, una de las mejores de 
Latinoamérica, tocando con Blaine 
Reininger y Tuxedomoon. Ir con 
los zapatistas en Chiapas. Actuar 
en una película (Salón México, ver-
sión de José Luis García Agraz) 
junto con grandes talentos. Cursar 
un diplomado de plantas medici-
nales en Cuernavaca. Ser víctima 
de un secuestro exprés... Estar en 
Oaxaca durante la rebelión social 
de 2006, como un remake de la co-
muna de París de 1871. Hacer una 
gira tocando música original para la 
película Qué Viva México, de Sergei 
Eisenstein”.

Continúa: “Trabajar con la 
Banda Regional Mixe de Tlahui-
toltepec haciendo discos, giras 
nacionales, europeas y en Rusia. 
Ir a Tlacotalpan (Veracruz) para la 
fiesta de la Candelaria y el festival 
de jaraneros…”

Como tomas que se vuelven se-
cuencias cinematográficas, Este-
ban, se hizo especialista en sonori-
zar filmes y hasta aparecer en ellos, 
despliega los acontecimientos que 
lo cimentaron en lares mexicanos. 

Rememora que en octubre de 93 
vino su ex compañero Blaine para 
hacer un concierto en la sala Neza. 
Tuxedomoon nunca había tocado 
en México; se agotaron las entra-
das. Ese año, probó como actor 
en el remake del clásico del Indio 
Fernández de 1949, Salón México, 
donde aparecieron Blanca Guerra, 
Edith González y Demián Bichir 
entre otros.

En 1994, celebrando con su fami-
lia en Estados Unidos, decide regre-
sar a México luego del surgimiento 
del movimiento zapatista. Vino a 
participar en la primera Conven-
ción Nacional Democrática en la 
que se presentó el EZLN (Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional). 
Dos años después, junto con dos 
compañeros de Nine Rain, “hicimos 
una gira por Italia en beneficio del 
EZLN; con el dinero que manda-
mos, se apoyó la construcción de 
un hospital en la zona”.

La historia de activismo social 
de Steven se remonta a los años 70 

–como compartió– cuando un gru-
po de indígenas en Chicago ocupa-
ron un laboratorio gubernamental 
como protesta; él tenía 18 años y se 
fue con su cámara formato super 
8 en mano para hacer entrevistas 
con los que protestaban; por esas 
mismas fechas “asistí también al 
memorial para Fred Hampton, jefe 
local del Partido de las Panteras 
Negras que fue asesinado por po-
licías en Chicago”. 

En 1995, se acuerda Steven, 
entró en la Escuela Nacional de 
Antropología e Historia (ENAH) a 
tomar clases de náhuatl, y talleres 
“de chamanismo y hongos, por si 
hacía falta. 

“¿Por qué estudiar náhuatl?”, se 
pregunta Steven. “Sabía que esta 
lengua era la lengua franca del Mé-
xico prehispánico; que la mayoría 
de los pueblos y ciudades del cen-
tro y sur del país tenían nombres en 
este idioma sin mencionar que mi-
llones de mexicanos aún lo hablan; 
cuando llegué a vivir en Bélgica, 
hice el esfuerzo por aprender fran-
cés, luego, trabajando cada año en 
Italia con Tuxedomoon, tomé cla-
ses de italiano. Es muy importante 
aprender la lengua de donde uno 
reside, es lo menos que se puede 
hacer para integrarse y agradecer 
a quienes nos reciben y permiten 
formar parte de su día a día”.

Lugar de paradojas

En sus años de secundaria (high 
school) y antes de venir a México, to-
mó clases de español, lo que le ayu-
dó a lo que sería “mi nueva vida... 
Mi fascinación inicial con México 
fue a través de su historia, pero con 
el tiempo, llegué a apreciar muchos 
aspectos de la vida aquí, entre ellos, 
la paradoja; es un país de parado-
jas. Para quienes no lo conocen, 
podrían verlo como: peligroso, ma-
chista, homofóbico, atrasado, pero, 
en los recientes años, ha legalizado 
el aborto, el matrimonio del mismo 
sexo y el uso de la mariguana, entre 
muchas acciones más, muy diferen-
te a la retrogresión o a la naciente 
decadencia que se puede ver en 
Estados Unidos y Europa. México 
parece que abraza el futuro con 
fuerza y entusiasmo”.

En los años noventa, de total 
aprendizaje, se adentró en un di-
plomado de plantas medicinales, 
“tema que siempre me interesó y 
finalmente México, en este caso, 
Cuernavaca, me dio la oportunidad 
de entrar en este mundo de conoci-
miento. Otro hecho transcendental 
para mí”, resaltó. 

Años más tarde, ya establecido 
y natural en México, Steven no se 
detuvo por ventarrón alguno y su 
esencia hiperactiva lo ha manteni-
do latente: muchos álbumes bajo 
su nombre y moviéndose. En 2009 
obtuvo una nominación por parte 
de la academia mexicana de cine 
para el premio Ariel como mejor 

música por el documental El infor-
me Toledo, sobre el recordado artis-
ta juchiteco. También participó en 
la creación de la banda sonora de 
Blue Velvet Revisited, documental 
sobre la realización de la película 
de David Lynch.

Pero sin duda lo que más ama, 
como lo ha reafirmado en estas pá-
ginas, es “Oaxaca, su paisaje y los 
inevitables encuentros diarios con 
los lados brillantes y oscuros de la 
historia y la cultura de México”.

Celebra 30 años de vivir aquí y va 
a festejarlo con un concierto junto 
con otros músicos como José Ma-

nuel Aguilera, quien perteneció a 
Nine Rain. 

“Ha sido algo extraordinario”, 
manifiestó.

La cita es a las 20 horas el 25 de 
noviembre en Eligio Ancona 145. 
Boletos en el Alicia, en Venas Rotas 
Discos, Animal Records y Marabun-
ta Café.

El país parece 
que abraza el 
futuro con fuerza 
y entusiasmo

“Amo Oaxaca y los encuentros con los lados 
brillantes y oscuros de su historia y cultura”

Steven Brown cumple 30 años viviendo en México y lo celebrará con un concierto
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▲ El artista presentará un 
concierto el próximo 25 de 
octubre en el Alicia. Fotos 
tomadas del Facebook del 
músico



DANIEL LÓPEZ AGUILAR

El amor se parece mucho al teatro, 
“ambos requieren escucha, gene-
rosidad y estar dispuestos a fallar 
para aprender", afirma Gabriela 
Guraieb, protagonista de la puesta 
en escena Avistamiento de ballenas. 

Con esta reflexión comienza la 
experiencia escénica que la actriz 
comparte al lado de Raúl Villegas y 
Homero Torres en el Foro Antonio 
López Mancera del Centro Nacio-
nal de las Artes (Cenart). Este es-
pacio genera la atmósfera propicia 
para que las historias que se narran 
en cada función cobren una dimen-
sión cercana y personal.

El montaje, con dirección de Angé-
lica Rogel, no es una obra convencio-
nal, sino una falsa ficción documen-
tal que investiga el amor contempo-
ráneo mediante la improvisación. 

“Ésta nos permite experimentar 
con el texto, pero al mismo tiempo 
abrir el juego para incluir lo que los 
espectadores nos ofrecen”, explicó 
Guraieb (Ciudad de México, 1989) 
en entrevista con La Jornada. 

A través de preguntas abiertas y 
conversaciones con la audiencia, la 
puesta en escena toma forma y se con-
vierte en una experiencia irrepetible.

Uno de los aspectos más sobresa-
lientes de la producción es la inte-
racción constante entre los actores 
y los visitantes. No existe un guion 
rígido ni una estructura definida 
que siga el mismo curso en cada 
presentación. Por el contrario, la 
historia que se cuenta depende en 
gran parte de lo que los visitantes 
revelan y de la manera en que los 
actores juegan con ello.

“Es como una relación de pareja”, 
añadió Guraieb. “Si no escuchas al 
otro, si no estás atenta, nada funcio-
na. Y eso es lo que hacemos en cada 
función, estar abiertos, escuchar y 
construir juntos”.

Un muro de escalada, ubicado 
en el centro del escenario, sirve de 
símbolo visual para las dificultades 
y el esfuerzo que conlleva mante-
ner una relación. Los actores se en-
frentan a esta pared, ya sea solos 
o en pareja, mientras exploran las 
dinámicas de apoyo, de lucha y de 
esfuerzo mutuo.

La música en vivo, a cargo del per-
cusionista Homero Torres, es esen-
cial para darle vida a las emociones 
en cada escena. Desde los momentos 
de mayor tensión hasta los más lige-
ros y divertidos, Torres crea atmósfe-
ras sonoras que guían a los actores y 
mantienen el ritmo de la obra. 

“La música es como otro perso-
naje, acelera o desacelera el tiempo 
y nos ayuda a mantenernos presen-
tes”, enfatizó Gabriela Guraieb.

En su segundo proyecto, la 
compañía Repente Teatro, fun-
dada en 2021 por Angélica Rogel, 
vuelve a apostar por la técnica 
de improvisación para crear una 
conexión especial entre actores y 
espectadores. 

Para Guraieb, uno de los mayores 
retos ha sido la improvisación, algo 
que no formaba parte de su forma-
ción actoral. “Es un experimento 
muy vivo y flexible. Poner a prueba 
el juego de la improvisación dentro 
de una obra teatral ha sido todo un 
descubrimiento. 

“Sin embargo, se convierte en un 
regalo para los asistentes que no só-
lo asisten a una representación es-
cénica, sino participan activamente 
en la creación de la obra.

“En este escenario aparentemen-
te simple, las tensiones y complici-
dades de la pareja se manifiestan 
en los diálogos, así como en el mo-
vimiento físico y el uso del espacio. 
De pronto, uno está muy arriba y 
otro muy abajo. ¿Qué pasa en ese 
momento? Eso es lo que explora-
mos, esas alturas y caídas dentro 
de una relación.”

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Un serie de ensayos que ofrecen 
un panorama de los estudios con-
temporáneos sobre el séptimo arte, 
tanto los realizados en el país, co-
mo los plasmados por mexicanistas 
extranjeros fueron reunidos por el 
coordinador Lauro Zavala en una 
publicación que “contribuye al in-
tercambio de ideas entre investiga-
dores, genera un diálogo enriquece-
dor y devela tradiciones académicas 
distintas”. 

El libro El cine mexicano visto 
desde México y el extranjero, edita-
do por la Universidad Autónoma 
de Aguascalientes, fue presentado 
por Lauro Zavala, Yolanda Merca-
der y Roberto Domínguez, la noche 
del lunes en la sala 4 de la Cineteca 
Nacional, el mismo lugar donde en 
junio de 2015 se efectuó el primer 
Encuentro Internacional de Inves-
tigadores de Cine Mexicano e Ibe-
roamericano, en el contexto de la 
edición 14 del Congreso de la Aso-
ciación Mexicana de Teoría y Aná-
lisis Cinematográfico (Sepancine). 

De aquellos cerca de 150 partici-
pantes de 22 países, explicó Zavala 
quien preside Sepancine, fueron se-
leccionadas “una serie de ponencias 
que dieran una idea panorámica de 
las distintas tradiciones académicas 
de estudios de cine que existen en 

México, Latinomérica, así como de 
la región anglosajona”.

La publicación consta de trabajos 
acerca del cine de la época de oro 
(Dolores M. Tierney); el cine con-
temporáneo (Yolanda Mercader); 
los géneros cinematográficos (Silvia 
Álvarez Olarra); el cine documen-
tal (Siboney Obscura); el cine y la 
educación (Rubén Olachea); cine 
y política (Rebecca Janzen); cine e 
ideología (Javier Ramírez) y el len-
guaje cinematográfico (Roberto 
Domínguez); además, Zavala par-
ticipa con el texto El cine mexicano 
merece distintas aproximaciones pa-
ra su estudio. Entrevista a Dolores 
Tierney. 

Con prólogo de Ignacio M. Sán-
chez Prado y el ensayo Semiótica 
en el cine clásico mexicano, de Do-
mínguez Cáceres, abre el volumen 
que entre el vasto contenido, tam-
bién incluye un interesante análi-
sis titulado La puesta en escena en 
Enamorada: estética e ideología, 
de Tierney. Sobre esta cinta, de 
Emilio Fernández, con fotografía 
de Gabriel Figueroa, de 1946, fue 
proyectada en la sala 4 la secuen-
cia final y aparecieron en pantalla 
María Félix, Pedro Armendáriz y 
Fernando Fernández.     

El especializado libro cierra con 
el ensayo La muerte y el Estado en 
Luz silenciosa de Carlos Reygadas,  
escrito por Rebecca Janzen. 

“Existen visiones desde el cine 
documental, de autor, contempo-
ráneo y mexicano clásico, desde su 
perspectiva estética y semiótica”, 
agregó Zavala, quien también ha 
publicado otros libros como Ele-
mentos del discurso cinematográfico 
y Para analizar cine y literatura, en-
tre otros, donde es autor individual, 
coordinador y antologador.

Yolanda Mercader, autora del 
texto La producción del cine mexi-
cano contemporáneo ante los nuevos 
procesos de comunicación, dijo en 
su intervención lo que significa esta 
publicación: “Cualquier libro que 
se publique en México, me parece 
que es un gran logro para la cultura 
mexicana; es difícil que las institu-
ciones tengan interés en publicar 
y los investigadores nos quedamos 
con nuestros trabajos, los expone-
mos en congresos o los platicamos 
entre nosotros. Publicar un libro es 
un regocijo y un gran aporte, sobre 
todo en estos momentos en que la 
cultura está un poco relegada”.

En El cine mexicano visto desde 
México y el extranjero, señalo: “va-
mos a encontrar una serie de nom-
bres de investigadores diversos: 
mujeres y hombres, la gran mayo-
ría son jóvenes con una gran for-
mación académica, lo que antes no 
había; es decir, en mi generación no 
existía una formación teórica para 
hacer un estudio cinematográfico, 

porque generalmente iniciábamos 
como cinéfilos y después nos inte-
grábamos a la investigación”.

Mercader planteó que en el libro 
también se devela que “el cine mexi-
cano está presente porque a partir 
del nuevo milenio las cosas cambia-
ron precisamente por la tecnología, 
la digitalización y abrieron una nue-
va forma de producción y de consu-
mo como son las plataformas, que 
nos han permitido recordar algunas 
cintas que habíamos visto, así como 
encontrar otras películas con temá-
ticas diversas”. 

En el prólogo Ignacio M. Sán-
chez Prado plasmó: “El estudio del 
cine mexicano se encuentra en un 
momento de gran riqueza y deba-
te. Los ensayos incluidos en este 
volumen son una demostración 
fehaciente de dicha salud. A través 
del trabajo de especialistas es muy 
diversas ubicaciones, se ha consti-
tuido un campo de estudio que hay 
sido beneficiado por la creación y 
desarrollo de programas académi-
cos, así como la publicación cons-
tante de libros y artículos sobre cine 
mexicano”.
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“El estudio del cine mexicano está en 
un momento de gran riqueza y debate”

Avistamiento de ballenas, falsa 
fi cción documental que investiga 
el amor desde la improvisación

▲ Escena de la obra Avistamiento de ballenas, dirigida por Angélica 
Rogel. En la imagen, los protagonistas Gabriela Guraieb y Raúl 
Villegas. Foto cortesía de la producción

SELFI ANTE DURGA

▲ Cualquier momento es bueno para una selfi, como lo muestran 
estas participantes que lo hacen junto a un ídolo de la deidad hindú 
Durga, antes del inicio del carnaval que marca el final del festival 
Durga Puja, que dura varios días en Calcuta, India. Foto Afp



KATE SOLOMON
THE INDEPENDENT

The Offspring es un grupo cali-
forniano que contribuyó a definir 
el llamado pop-punk –emergido 
en los años 90– y que en un inicio 
trabajó, durante unos 10 años, en 
bares de mala muerte mientras 
sus miembros, unos ya con títulos 
universitarios y otros trabajando de 
otra cosa, hasta que una estación de 
radio comenzara a reproducir una 
canción de su tercer álbum y la bom-
ba explotara hacia el mainstream.

Dexter Holland y Noodles se 
reunieron con The Independent pa-
ra hablar de su álbum número 11, 
Supercharged, pero antes, pidieron 
educadamente no hablar de políti-
ca. Mas, ante la pregunta del repor-
tero sobre la situación en Estados 
Unidos por las elecciones, Holland 
enmudeció pero Dexter soltó: “La 
situación política en Estados Uni-
dos en este momento es horrible. Es 
simplemente terrible. Y, ya sabes, 
creo que a eso se suma la existencia 
de las redes sociales en este mundo 
posfactual, en el que puede apare-
cer un ex presidente diciendo mier-
das que son simplemente falsas y un 
tercio del país lo creerá”.

Hay que recordar que en 1999, 
durante un concierto, la banda ca-
liforniana sacó cinco muñecos infla-
bles con micrófono. Todos parecían 
miembros de una boysband (grupo 
de cantantes pop) de ese tiempo. 
“Damas y caballeros…”, anunciaba 
Dexter, “Los Backstreet Boys”. Lue-
go, cogía un bate de beisbol de plás-
tico y los aplastaba. Ese es el tipo de 
música juvenil de bajo riesgo que 

se podría esperar de la banda que 
trajo éxitos como Pretty Fly (For A 
White Guy) y Original Prankster, 
expresando su descontento con el 
negocio del pop brillante y poco 
auténtico de MTV.

Uniforme punk-rock

“En aquel tiempo, todo el mundo 
odiaba este tipo de pop prefabri-
cado: las bandas de chicos, espe-
cialmente si te gustaba el rock”, 
justifica Holland, quien recuerda 
la rola que representó ese sentir: 
“Cool To Hate era una canción muy 
irónica, pero también identificable. 
Creo que cuando uno está enojado 
y odia, siente algún tipo de poder 
impotente”.

Juntos, Holland y el único otro 
miembro original de The Offspring, 
Noodles, forman un extraño dúo. 
Recientemente subieron al cantau-
tor pop Ed Sheeran al escenario 
para palomear Million Miles Away
con ellos, señal de que su enjundia 
rebelde de finales de los años 90 ya 
no existe. Aunque Holland con 58 
años y Noodles, 61, todavía se ad-
hieren al uniforme punk-rock de 
cabello de punta y decolorado.

Aunque admiten que lo de los 
Backstreet Boys no fue su mejor 
momento (“sí, no fue nuestro me-
jor momento”), capturar la rabia y 
el poder impotente de una juventud 
enojada ha sido la especialidad de 
The Offspring desde que irrumpie-
ron en 1994. Su éxito, que coinci-
dió con el de Green Day, allanó el 
camino para otros como Blink 182 
y Sum 41, los cuales dieron forma 
a esa escena.

Supercharged, su disco 11, es una 

placa atronadora que recupera algo 
de ese entusiasmo juvenil. Aunque 
Holland y Noodles son ahora unos 
tipos ricos, afables y mayores con 
un pelo divertido, cuando empeza-
ron eran unos chavos que buscaban 
un respiro de la monotonía Orange, 
California. La banda se formó como 
Manic Subsidal en 1984, después 
de que Holland y el ex bajista Greg 
Kriesel ficharan a un baterista (Ja-
mes Lilja) y un guitarrista (Kevin 
Wasserman, también conocido co-
mo Noodles) de otro grupo. 

Tras cambiar su nombre a The 
Offspring, trabajaron durante 10 
años en bares subterráneos has-
ta que la radio emitió una rola de 
su Come Out And Play de 1994 
que contenía todos los planos de 
los futuros éxitos de la banda. El 
álbum se comercializó tan rápido 
que Noodles, que todavía trabaja-
ba como conserje en una escuela, 
cuando sus videos ya salían en MTV. 
Holland abandonó su doctorado en 
biología molecular cuando todo el 
asunto de la estrella de rock parecía 
estar funcionando. La banda apro-
vechó esta ola de éxito hasta llegar 
a editar Americana, de 1998, que in-
cluía Pretty Fly (For A White Guy).

En 2000, Original Prankster les 
hizo ganar millones de nuevos fa-
nes, pero los del primer día detesta-
ron a ese nuevo grupo más popero. 
Inspiró críticas, incluso de bandas 
de punk tradicional como la esco-
cesa The Exploited.

Las políticas internas también 
marcaron a la banda: el bajista Greg 
K tuiteó que lo habían expulsado en 
contra de su voluntad, lo que resul-
tó en una demanda que finalmente 
se resolvió en 2023. Despidieron al 

baterista Pete Parada por haberse 
eregido como antivacunas durante 
la pandemia de covid.

The Offspring ha sido una espe-
cie de grupo atípico, no del todo 
dentro de la escena, pero tampoco 
del todo fuera. No son los músicos, 
ni los críticos, ni siquiera los fanes a 
quienes intentan impresionar: son 
ellos mismos. “Hay un tipo dentro 
de uno que dice: ‘Nunca llegarás a 
ninguna parte’, y es a él a quien te-
nemos que demostrar que todavía 
podemos hacer música que conec-
te”, asevera Noodles.

La pasada década ha sido un 
ejercicio. Su álbum anterior, Let 
The Bad Times Roll de 2021, fue un 
conjunto de canciones rocosas que 
reaccionaban a la era de Trump. 
Por el contrario, Supercharged, 
es descarado y rápido, con guiños 
completos para sus fanes.

No se avergüenzan de sus cancio-
nes populares, y no les importa que 
algunas sean un poco tontas. 

Pese a lo dicho de no hablar de 
política, Noodles aborda: “Antes 
no podíamos ponernos de acuerdo 
sobre los temas. Ahora ni siquie-
ra podemos ponernos de acuerdo 
sobre cuáles son los hechos, las 
verdades básicas. La gente vive en 

realidades completamente diferen-
tes. Y es alucinante. En realidad, da 
miedo”. Noodles dejó X en 2022, y 
¿cómo es la vida sin esta red social? 
“¡Mucho mejor!”, remarca.

Las canciones de Supercharged
a menudo tienen un aire político, 
y el álbum posee esa energía ma-
níaca posconfinamiento. Looking 
Out For #1 critica el egocentrismo 
de las redes sociales; Truth In Fic-
tion, reflexiona sobre las noticias 
falsas y la desinformación; las dos 
últimas pistas versan sobre salud 
mental. “Pero eso no viene al caso”, 
argumenta Holland. 

Todavía hay espacio para que el 
punk rock ofrezca algo a una juven-
tud descontenta, y tal vez un par de 
estrellas de rock de sesenta y tantos 
años aún podrían ser las que apro-
vechen ese poder. “Para mí, el punk 
rock me hizo sentir menos solo”, 
suelta Noodles. “Y luego me hizo 
cuestionarlo todo y mirar el mundo 
de otra manera. Me ayudó a mos-
trar el camino a través del mundo: 
Creo que todavía hay jóvenes que lo 
entenderán”.

Supercharged salió el viernes a 
través de Concord Records. 

© The Independent
Traducción: Juan José Olivares

La banda pop-punk presenta su álbum 11, Supercharged
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“La situación política en Estados 
Unidos en este momento es 
horrible”, dice The Off spring

#EnTrending

Miguel Ángel Granados Chapa.
Prensa y poder

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y científicos 
desde la Universidad Nacional

15:00 ESPECIAL ANIVERSARIO LUCTUOSO
Miguel Ángel Granados 
Chapa. Prensa y poder
Semblanza de uno de los maestros 
del periodismo en México, que 
marcó una época por el análisis 
crítico del poder y el compromiso 
con la verdad

20:30 #EnTrending
Con Alberto García y Renata 
Méndez
La mirada periodística de los 
jóvenes sobre las tendencias en las 
redes sociales

21:30 ESPACIOS
Tlatelolco. El urbanismo 
de la utopía
Documental sobre la Unidad 
Habitacional Nonoalco-Tlatelolco, 
el gran el proyecto de regeneración 
urbanística del arquitecto Mario 
Pani

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
CINE MEXICANO
3 ANIVERSARIO LUCTUOSO
El tres de copas
De Felipe Cazals
(México, 1986)

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx16Miércoles
de octubre

▲ La banda californiana en su reciente disco critica el egocentrismo en las redes sociales y reflexiona 
sobre las noticias falsas y la desinformación. Foto tomada del Facebook de la agrupación
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Ni la salud ni la carrera de Venado 
López están en riesgo: Kiki Magaña 

LAMENTA QUE EN EU HAYA COMISIONES QUE PONGAN EN PELIGRO A BOXEADORES

JUAN MANUEL VÁZQUEZ

Luis Alberto Venado López fue no-
queado de manera brutal por An-
gelo Leo en agosto pasado cuando 
defendía el campeonato mundial 
pluma de la Federación Interna-
cional de Boxeo (FIB). Una zurda 
se estrelló con potencia en el ros-
tro del mexicano; su cabeza se sacu-
dió por el impacto y al caer rebotó 
laxa sobre la lona. Tumbado boca 
arriba y con la mirada extraviada, 
parecía buscar algo inexplicable 
en las lámparas que iluminaban el 
cuadrilátero. Después de varios se-
gundos, logró reaccionar y se puso 
de pie, algo que algunos médicos 
evitan por protocolo, y preguntó 
perturbado: “¿Dónde estamos?” 
Como si ese golpe hubiera borra-
do los 10 episodios de aquel duro 
combate en el Coliseo Tingley, en 
Alburquerque, Nuevo México.

Unos días después, Venado López 
publicó un breve video grabado des-
de su automóvil en el cual desmen-
tía que le quedaran secuelas, que 
sólo había sido el “susto”, aunque 
dijo que había sufrido una “peque-
ña hemorragia en el cerebro”. Esa 
declaración desató versiones de que 
el peleador de Mexicali tenía una 
lesión que ponía en duda la posibi-
lidad de volver al cuadrilátero.

“Ni la salud ni la carrera del Ve-
nado López están en riesgo”, des-
mintió ayer su manejador Enrique 
Kiki Magaña en conversación con 
La Jornada. 

“Después de la pelea se le hicie-
ron pruebas por un posible sangra-
do menor, pero nunca se detectó 
algún derrame, por lo que se le hi-
zo una resonancia para descartar 
cualquier secuela”, agregó.

El regreso a los 
entrenamientos

El peleador recién se incorpora otra 
vez a los entrenamientos, tras un 
descanso de un par de meses, cuen-
ta Magaña, pero no tiene planeado 
volver antes de febrero. Es decir, no 
antes de seis meses de aquel terri-
ble impacto.

Cuando ocurre un nocaut, las co-
misiones tienen protocolos para el 
regreso a la actividad de los pelea-
dores. En la Ciudad de México, por 
ejemplo, se establece que las boxea-
doras y boxeadores deben guardar 
un descanso de 30, 60 o 90 días se-
gún la severidad de la conmoción. 
Antes de volver a pelear, deben 
realizarse una serie de evaluaciones 
para recibir la autorización médica. 
En los casos como el que sufrió Ve-
nado López, suelen recomendar un 
receso de seis meses.

“Apenas regresa al gimnasio, pe-
ro sigue con vigilancia médica. Para 
poder volver a pelear, Top Rank, la 
empresa que lo representa, nos exi-
ge una serie de estudios rigurosos 
para descartar cualquier secuela y 
un peligro para la salud del Vena-

do. Nosotros también lo haremos, 
jamás pondríamos en riesgo a 
uno de nuestros peleadores”, afir-
mó Magaña.

El verdadero riesgo –recordó 
Kiki– en aquella noche del nocaut 
al Venado fue la negativa de la Co-
misión de Nuevo México, que no 
quería hacerse responsable para el 
traslado al hospital donde le tenían 
que realizar una serie de exámenes. 

Después de que López reaccionó 
y pudo mantenerse en pie, los repre-
sentantes de la Comisión de Nuevo 
México querían que se retirara a 
descansar e insistían que no era ne-
cesario que lo llevaran a un hospital.

“Nos dijeron que estaba bien, que 
ya había reaccionado y no era ne-
cesario revisarlo en profundidad. 
Pero nosotros les reclamamos, nos 
aferramos a que tenían que hacer-
le una resonancia y otros estudios. 
Ellos querían que nos fuéramos, 
para así evitar hacerse respon-
sables, porque una vez que sales 

de la arena, deja de ser un asun-
to que involucra a la Comisión, pero 
nosotros les dijimos que no y que 
Venado iría a que lo evaluaran aun-
que se opusieran”, relató Magaña.

“Es increíble que en Estados Uni-
dos existan comisiones que pongan 
en peligro a los boxeadores con tal 
de no hacerse responsables por al-
guna lesión. Claro, no todas son así, 
pero las hay porque ya me ha tocado 
pelearme para que cumplan por el 
bien del peleador.”

Pasados los meses, Magaña ha-
bló con Venado y le preguntó qué 
pensaba sobre su futuro, si deseaba 
continuar o si existía la posibilidad 
del retiro. Pero el peleador de Mexi-
cali afirmó que si los exámenes no lo 
impiden, está convencido que desea 
seguir su carrera en el cuadrilátero.

Esa derrota ante Angelo trastor-
nó todos los planes que tenía López. 
Si ganaba esa pelea buscarían a la 
estrella japonesa, Naoya Inoue, hoy 
campeón indiscutido en peso super-

gallo. Incluso su manejador asegura 
que le preguntaban desde aquellas 
tierras sobre tal posibilidad.

“Ahora todo es distinto, primero 
hay que ver el estado del Venado, 
aunque todo indica que está muy 
bien. Pero necesita regresar a pro-
barse porque después de aquella 
derrota no tiene mucho tiempo; es 
un peleador de 31 años y a esa edad 
debe aprovechar lo antes posible”, 
comentó Magaña.

Venado López es un púgil que 
“empezó tarde”. En una carrera 
donde las promesas empiezan 
a destacar en la pubertad o adoles-
cencia, el de Mexicali arrancó ya 
entrado en la veintena. Si es común 
que los peleadores alternen com-
bates difíciles con algunos menos 
complicados, para un atleta madu-
ro no hay tiempo para la especula-
ción, reconoce el manejador.

“Tiene una carrera en la que ha 
recibido muchos golpes, muchas 
guerras como se le dice, pero es que 

en este momento tiene que aprove-
char para enfrentar a los mejores 
rivales y ganar las mejores bolsas”, 
apunta Kiki.

Si está en orden su estado médi-
co, nadie le puede negar el derecho 
a continuar de boxeador, aunque ha-
ya sido muy castigado en su carrera, 
expuso el manejador. Venado salió 
de un barrio muy pobre, la colonia 
Centinela, en Mexicali, Baja Cali-
fornia. Una zona con calles sin pavi-
mento, azotada por la marginación 
y por distintas formas de violencia.

“Es un guerrero y no va dejar-
se vencer tan fácil. Salió de ahí, de 
ese barrio, y el boxeo le cambió 
la vida; si nada se lo impide, no lo 
va dejar, de eso está convencido”, 
finalizó Magaña.

▲ El mexicano sufrió un brutal 
nocaut en agosto pasado a 
manos del estadunidense  
Angelo Leo. Foto @toprank
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AFP 
MANCHESTER

El legendario entrenador del Man-
chester United, Alex Ferguson, de-
jará al término de esta temporada 
su puesto de embajador del club, 
con un contrato de 2.6 millones de 
dólares anuales, como parte de la 
política de recortes económicos 
emprendida por la entidad, informó 
ayer The Athletic.

El técnico escocés, quien tiene ac-
tualmente 82 años, se retiró hace 
más de una década tras haber con-
quistado 38 títulos en las 26 tempo-
radas que pasó en el banquillo de los 
Red Devils, palmarés incomparable 
en el futbol inglés y desde entonces 
ocupaba la función de embajador 
mundial del club. De acuerdo con 
este medio, ambas partes habrían 
acordado poner fin al acuerdo.

La leyenda del United, el francés 
Eric Cantona, se expresó en redes 

sociales sobre lo que considera una 
“falta de respeto totalmente escan-
dalosa” hacia el histórico estrate-
ga. “Sir Alex Ferguson debería po-
der hacer todo lo que quiera en el 
club hasta su muerte”, comentó. 

Los Red Devils están en plena 
fase de reorganización interna, 
con planes de ahorro en todas las 
esferas del club, desde la llegada 
del millonario Jim Ratcliffe como 
accionista mayoritario, en febrero 
de 2024.

A su vez, el equipo anunció en 
julio al personal un plan para su-
primir 250 empleos y la anulación 
de la fiesta de Navidad.

En septiembre, el United informó 
pérdidas por quinto año consecu-
tivo de 148 millones de dólares la 
temporada pasada y ocupa actual-
mente la posición 14 en la liga ingle-
sa, tras finalizar el 2023 en el octavo 
sitio, el peor de su historia, a pesar 
de haber gastado  más de 200 millo-
nes de libras en jugadores .

AFP 
ESTOCOLMO

La fiscalía de Suecia confirmó 
ayer la apertura de pesquisas por 
una presunta violación cometida 
en Estocolmo, tras informacio-
nes de prensa que aseguran que 
Kylian Mbappé es investigado por 
estos hechos, aunque sin nombrar 
directamente al futbolista, quien 
afirmó estar “tranquilo” a través 
de su abogada.

De acuerdo con los reportes de 
los diarios Aftonbladet y Expres-
sen, así como de la cadena pública 
de televisión SVT, el astro del Real 
Madrid y de la selección francesa 
es investigado por una presun-
ta violación perpetuada durante 
los dos días que él y un grupo de 
allegados pasaron en Estocolmo 
la semana anterior.

“Tras las informaciones de los 
medios sobre una presunta viola-

ción en Estocolmo, el fiscal pue-
de confirmar que se ha presentado 
una denuncia por ese delito ante la 
policía”, indicó la dependencia en 
un comunicado. Horas después, 
Mbappé emitió una respuesta a 
través de su abogada, Marie-Alix 
Canu-Bernard.

“Está atónito por escuchar que 
podría afectarle. Prefirió ir a entre-
nar y le pidió a mi gabinete que las 
cosas no queden así, porque no es 
posible dejarse calumniar y difa-
mar de esta forma. Por esa razón 
vamos a presentar una denuncia”, 
señaló la letrada.

“Hemos leído la prensa. La fisca-
lía de Estocolmo ha emitido un co-
municado, pero no permite saber 
si va dirigida a Kylian Mbappé. Por 
tanto no tengo suficiente informa-
ción que me permita confirmar si 
se trata de una denuncia hacia su 
persona”, añadió.

La fiscalía sí precisó que los he-
chos ocurrieron el 10 de octubre 

en un hotel de la capital de Sue-
cia. Según un documento judicial 
al que tuvo acceso la AFP, el lugar 
de la agresión fue el Bank Hotel.

El diario Expressen informó el 
lunes, con base en fuentes anóni-
mas, que Mbappé es considerado 
“razonablemente sospechoso” en 
esta investigación, es decir, el gra-
do de sospecha más bajo previsto 
en la legislación del país escandi-
navo, mientras los medios Afton-
bladet y SVT añadieron ayer que 
pudieron confirmar por su parte 
que Mbappé es la persona investi-
gada por violación.

En el sistema judicial sueco exis-
ten dos grados de sospecha, “razo-
nablemente sospechoso” y “proba-
blemente sospechoso”. El primero, 
el más débil de los dos, raramente 
acaba con una detención provi-
sional, mientras el segundo es ge-
neralmente una condición antes 
de la detención, según la pági-
na de la Fiscalía.

Prensa sueca asegura que investigan 
a Mbappé bajo “sospecha” de violación 

Ferguson dejará su cargo 
de embajador del ManU

DE LA REDACCIÓN

Lionel Messi genera con cada duelo 
individual una angustia en los riva-
les por encontrar la forma de dete-
nerlo. El astro argentino se man-
tiene como el principal motor de la 
Albiceleste, a la cual lideró ayer al 
marcar un triplete para superar 6-0 
a Bolivia en el estadio Monumental 
de Buenos Aires, como parte de las 
eliminatorias sudamericanas rum-
bo al Mundial 2026.

La Pulga abrió el marcador en 
los primeros 20 minutos, tras con-
cretar un error de la defensa rival 
que lo dejó de frente al guardame-
ta boliviano Guillermo Vizcarra, a 
quien venció con un disparo raso. 
Más tarde, el propio Messi tuvo la 
posibilidad de incrementar la ven-
taja con un tiro libre, que en esta 
ocasión fue detenido cerca del án-
gulo por el arquero.

Antes de finalizar la primera mi-
tad, los artilleros albicelestes Lau-
taro Martínez (43) y Julián Álvarez 
(45) aumentaron la diferencia a 3-0, 
tras las asistencias de la estrella 
del Inter Miami. En el segundo 
tiempo la fiesta para los locales se 
mantuvo y con una combinación 
de pases entre Leandro Paredes y 
Nahuel Molina, el joven Thiago Al-
mada movió las redes al 69.

Cerca del final, el show de Messi se 
volvió a hacer presente. El 10 argen-
tino se adjudicó su triplete, al marcar 
dos goles en un par de jugadas (84 y 
86) en donde encaró fuera del área 
y gambeteó a los defensores bolivia-
nos para liquidar el encuentro.

“Tiene ya un buen tiempo que 
la selección juega de gran manera. 
Mientras vea que me siento bien y 
puedo seguir colaborando con el 
equipo, seguiré disfrutando del jue-
go”, comentó Messi tras el triunfo. 

Con este resultado, los dirigi-
dos por Lionel Scaloni se ubican 
de líderes de las eliminatorias de 
la Conmembol con 22 unidades y 
una diferencia de tres puntos sobre 
Colombia, que también goleó 4-0 a 
Chile gracias a las anotaciones de 

Davinson Sánchez, Luis Díaz, Jhon 
Durán y Luis Sinisterra. 

En tanto, Uruguay igualó sin ano-
taciones ante Ecuador y Paraguay 
superó 2-1 a Venezuela.

España avanza a cuartos 
en la Liga de Naciones

La selección española logró ayer su 
boleto a cuartos de final de la Liga 
de Naciones de Europa tras vencer 
3-0 a Serbia en la cuarta jornada 
del certamen, en la que Portugal 
frenó su racha de victorias con un 
empate sin goles ante Escocia.

España, actual campeón de Eu-
ropa, se impuso gracias a los goles 
de Aymeric Laporte (5), del capitán 
Álvaro Morata (65) y de Álex Bae-
na (77). Los dirigidos por Luis de 
la Fuente ya cuentan con el boleto 
para enfrentar los duelos de eli-
minación directa, pero aún tienen 
en juego asegurar el liderato del 
Grupo A4 en busca de la defensa 
del título que consiguieron en 2023.

“El equipo hizo un partido de 10. 
Ofensivamente hemos jugado muy 
bien y defensivamente, sólo nos han 
generado una ocasión. Feliz por 
marcar y ayudar”, resumió Baena.

Por su parte, Polonia empató 
3-3 ante Croacia con anotaciones 
de Piotr Zielinski, Nicola Zalews-
ki y Sebastian Szymanski para los 
polacos, mientras para su rival 
descontaron Borna Sosa, Petar 
Sucic y Martin Baturina. En otros 
resultados, Suiza igualó 2-2 con 
Dinamarca, Rumania superó 2-1 a 
Lituania y Bielorrusia empató 1-1 
con Luxemburgo.

Con información de Afp

Con triplete, Messi lidera goleada 
de Argentina 6-0 sobre Bolivia

COLOMBIA DERROTA A CHILE 

▲ El boliviano Gabriel Villamil (15) nada pudo hacer para detener al astro de la Albiceleste. Foto Afp
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El creciente número de lesiones de 
los mejores futbolistas del mundo 
tuvo un costo de casi 800 millones 
de dólares en las principales ligas de 
Europa la temporada pasada, según 
un informe publicado ayer.

En un momento en el que aumen-
ta la preocupación por la cantidad 
de partidos que se les pide a los ju-
gadores, el Índice de Lesiones del 
Futbol Europeo Masculino reveló 
que hubo 4 mil 123 lesiones en las 
primeras divisiones de Inglaterra, 
España, Alemania, Italia y Francia 
en la campaña 2023-24.

El costo de ellas se basó en los sa-
larios reportados de los futbolistas 
en cuestión. El texto destacó una 
mayor presión sobre los equipos 
como resultado del recién am-
pliado Mundial de Clubes, que se 

llevará a cabo en Estados Unidos 
en 2025.

El número de lesiones ha aumen-
tado año tras año desde que el índice 
se publicó por primera vez en 2021, 
y el último informe indicó que “sería 
justo esperar una continuación de 
esta trayectoria ascendente”.

Apenas un día antes de la publi-
cación, un sindicato de jugadores 
y ligas europeas presentaron una 
queja formal ante la Unión Europea 
contra la FIFA.

El Mundial de Clubes se ha en-
frentado a un rechazo constante 
por las preocupaciones sobre el 
bienestar de los futbolistas desde 

que se anunció su nuevo forma-
to extendido, que implica un au-
mento de siete a 32 equipos.

El mes pasado, el mediocampista 
del Manchester City, Rodri, subra-
yó que los jugadores estaban cerca 
de ir a la huelga ante el aumento de 
las demandas sobre ellos, incluida 
una Liga de Campeones amplia-
da este año. El internacional es-
pañol sufrió una lesión de rodilla 
que puso fin a su temporada días 
después de esos comentarios.

El índice de futbol ha registrado 
un aumento en las lesiones incluso 
antes de la expansión del Mundia-
lito y la Liga de Campeones.

Dijo que hubo 14 mil 292, ex-
cluyendo el covid-19, en las cinco 
principales ligas europeas desde la 
temporada 2020-21. Eso tuvo un 
costo de 2 mil 500 millones de dó-
lares según los salarios reportados.

En promedio, hubo una lesión 
cada 92 minutos de futbol que in-
volucró a equipos de esas ligas.

James Burrows, director de Depor-
tes de Howden, afirmó que los datos 
ponen de manifiesto la creciente 
exigencia física de los jugadores.

El documento advirtió que había 
una “tendencia preocupante” en 
torno a los futbolistas menores de 
21 años, quienes estaban sufriendo 
un aumento de lesiones graves.

Los problemas de rodilla en to-
dos los grupos de edad alcanzaron 
un máximo con 367, costando a los 
clubes 141 millones de euros.

Las lesiones costaron 
800 mdd a las ligas élite
del balompié europeo

 Días después de advertir 
sobre el exceso de partidos 
para los futbolistas, Rodri, 
mediocampista del City, sufrió 
una lesión de rodilla que puso fin 
a su temporada. Foto Ap

ALBERTO ACEVES

En un pequeño estudio de graba-
ción, Ricardo La Volpe cumple el 
protocolo de una inusual conferen-
cia de prensa. La transmisión en 
su canal de YouTube, donde suma 
más de 54 mil seguidores, sigue 
una única línea específica: la perso-
na que graba no puede interrum-
pirlo. El argentino revisa su móvil, 
mira a la cámara y acomoda sobre 
el escritorio una hoja en blanco. 
Durante tres minutos parece el 
actor de una película conocida. 
En el momento más auténtico 
de la grabación, La Volpe explica 
la diferencia entre un 5-3-2 y un 
4-4-1-1. “Habrá que trabajar para 
contrarrestar lo que presente el 
rival”, dice al anunciar que volverá 
a dirigir y su siguiente destino se-
rá el club Banfield en el videojuego 
de FIFA.

El regreso del ex seleccionador 
nacional, ahora convertido en un 
streamer de 72 años, reúne a más 
de 33 mil personas en la plata-
forma de videos. “Banfield para 
mí es uno de los clubes que me 
puso en lo más alto como arquero. 
Después fui convocado a la selec-
ción y llegué a San Lorenzo de Al-
magro”, responde el Bigotón ante 
una serie de preguntas armadas pa-
ra la ocasión. “Uno como profesio-
nal sabe que pueden suceder cosas 
como ésta. Es una nueva oportuni-

dad. Vamos a intentar hacer lo me-
jor posible y que este equipo guste 
y pelee el campeonato”.

Los conceptos de La Volpe sobre 
el futbol proceden de una época en 
que los partidos se jugaban en blan-
co y negro. Fue campeón del mundo 
en 1978 como suplente del porte-
ro Ubaldo Fillol y dirigió a diferentes 
equipos de México y Argentina, in-
cluido el Atlas subcampeón de 1999 
y el monarca Atlante de la tempora-
da 1992-93. Orgulloso como pocos 
acude a la ceremonia a paso lento. 
Se coloca en su sitio y se toca la 
sien. Está acostumbrado a ser el 
costal de golpes del mal rendi-
miento de sus jugadores, aunque a 
ninguno de los que desfilaron por 
su modelo de juego y se hicieron 
entrenadores los considera como 
alumnos.

Seguridad y franqueza

“Ellos mismos labraron su camino 
y no me deben nada”, afirma, con 
una mezcla de seguridad y franque-
za absoluta. Tres de sus dirigidos 
en los Potros fueron sus auxiliares: 
Isaac Mizrahi, Rubén Omar Roma-
no y Wilson Graniolatti. Otros co-
mo Raúl Gutiérrez, Miguel Herrera, 
Daniel Guzmán y José Guadalupe 
Cruz hicieron su carrera en el ban-
co bajo los mismos fundamentos.  
El estilo ofensivo, la posesión de la 
pelota, la salida desde el arco sin sal-
tar líneas con pelotazos, valores que 

inspiraron al propio Pep Guardiola. 
En Alemania 2006, el Tricolor de 
La Volpe perdió uno de los partidos 
más recordados en octavos de final 
contra Argentina (2-1).

“¿Cómo me voy a olvidar del gol 
que hizo Maxi (Rodríguez)? Fuimos 
muy superiores”, recuerda sobre 
esa noche en Leipzig. Los tiempos 
ahora son otros. Mientras México 
avanza al Mundial de 2026 sumi-
do en una crisis de resultados, el 
argentino se divierte en su retiro 
con la tecnología. Algunos de sus 
mayores críticos aún juzgan la efec-
tividad de su estilo de juego, no le 
cuentan los títulos ni la Copa Oro 
de 2003 que le ganó a Brasil. “Hay 
que hacer que Banfield funcione”, 
señala y vuelve a centrar la con-
versación en el mundo de los video-
juegos y los sistemas tácticos.

“Muchas veces las variantes pue-
den darse ante otro sistema que no 
sea el famoso 4-4-2, que después 
fue 4-4-1-1 y hoy dicen que es 4-2-
3-1. Para mí, el mejor parado es con 
línea de tres”. La voz de La Volpe es 
la misma que en el Tricolor generó 
fricciones con la prensa. Desde hace 
un tiempo se le nota cansado, con el 
fastidio de ver a dueños y directivos 
sin un proyecto para la formación 
de jugadores. 

En diciembre de 2023, el también 
director técnico de Costa Rica y el 
club Pyramids de Egipto dirigió al 
equipo Muchachos FC en la Kings 
League Américas, torneo de fut-

bol 7 creado por el ex seleccionado 
español Gerard Piqué en conjunto 
con otras personalidades de You-
Tube. Desde 2002 a la fecha, este 
concepto ha sumado millones de 
suscriptores por el mundo.

Al terminar el anuncio de su 
entrada al videojuego de FIFA, 
La Volpe rubrica simbólicamente 
la hoja que tenía sobre su escritorio. 
“Vamos a firmar acá, para dejar cla-
ro que ya estamos con Banfield y va-

mos a hacer un gran trabajo”, con-
cluye mientras cientos de usuarios 
en su canal de YouTube piden su 
regreso a la Liga Mx o la selección 
mexicana. La única posibilidad, por 
ahora, es detrás de la pantalla y con 
el control remoto. 

Ricardo La Volpe: del 
futbol de selecciones a 
dirigir en un videojuego

LA OTRA FACETA DEL BIGOTÓN

▲ El timonel argentino lleva sus 
tácticas al mundo del streaming. 
Foto Afp
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Milei: crueldad, aporofobia y alexitimia

LUIS LINARES ZAPATA

E
l panorama de la Repú-
blica, por estos días sin 
lluvia, empieza a clarear. 
Las múltiples amenazas 
de rupturas inminentes 

y divisiones profundas, ceden sus 
augurios de inestabilidades y van 
apareciendo indicios de segurida-
des y calmas. Los trabajos se en-
casillan en los lugares adecuados y 
las instrucciones desde arriba son 
precisas y ordenadas. La mitolo-
gía, levantada en torno a futuros 
endebles, promesas incumplidas y 
autoritarismos ineficaces se ha ido 
disipando. Un gobierno nuevo lle-
na ya el espacio político y sus guías 
ocupan los lugares que les corres-
ponden según las normas estable-
cidas. Nuevos tiempos con mandos 
cimentados en la experiencia se 
adjuntan a los resultados permiti-

dos por la adecuada preparación 
individual. El gran conjunto se 
instaló con sus responsabilidades 
debidas. Todos atienden, ahora, 
sus lugares de mando.

El horizonte que se anunciaba, 
desde polos opuestos a la ruta y los 
actores que el pueblo seleccionó 
como sus representantes, se revela 
como repetición subrogada del 
anterior. Aunque, al parecer, su 
beligerancia se ha ido desvanecien-
do. No dejarán de surgir alegatos, 
informes y supuestos de un orden 
derivado del anterior. Es factible 
que los actores de hoy sean, nue-
vamente, acusados de imitadores. 
Siempre habrá disidentes y oposi-
ciones varias. Pero la corriente que 
lleva la voz cantante y que acumula 
los instrumentos de operación ha 
entrado en funciones por cuenta 
propia.

El nódulo crucial instalado en 
el mando superior se ha plantado 
frente a la nación con firmeza. 
Tiene su figura bien establecida 
y ha desatado su narrativa para 
acercarse al pueblo. A éste, con de-
cisión, lo declara fuente de su aten-
ción y destino. Como todo núcleo 
de poder legítimo, sabe bien que 
su posición y potestad no pueden 
ser compartidas. Y a esa historia 
se apega para desplegar instruc-
ciones que tienden a reducir 
desigualdades y mitigar carencias. 
Se ha dado, sin tardanzas o im-
prudencias, inicio a los proyectos 
insignias. Los programas sociales 

no sólo continuarán, sino que se 
añadirán otros. Se irá completando 
así el cuadro que consagrará la 
naturaleza humana de esta trans-
formación en marcha.

Aunque no todo se afilia ahora a 
los cauces marcados como prome-
sas en campaña y como acciones 
de gobierno. Los retobos, condi-
cionamientos y oposiciones siguen 
y, al parecer, seguirán. Insistir en 
convertir la nota roja en ambiente 
de inseguridad, probó ser recurso 
de ataque inútil, aunque molesto. 
Nada nuevo que pueda sorprender. 
Así ha sido y se adaptarán a las cir-
cunstancias presentes. Pero no hay 
tiempo que perder. 

El Congreso enfiló, con seguri-
dad, hacia un urgente y necesario 
cambio de régimen y en eso se está 
empeñando a marchas forzadas. 
La administración requiere de 
marcos legales propicios para en-
cajar debidamente sus vastos pro-
gramas. Con la reforma jurídica se 
pondrá el eslabón faltante que ha-
brá de mejorar el balance correcto 
de poderes. El aparato establecido, 
hoy en vías de ser finiquitado, ha 
opuesto feroz resistencia al diseño 
buscado. Uno que exige interven-
ción popular. Pero los cambios no 
han cesado de proseguir aún en 
medio de zozobras y protestas de 
inconformes. Pero bien puede ya 
observarse que el proceso cons-
titucional completó sus etapas 
básicas y ahora se adiciona el resto 
legal necesario. 

La determinación de estas modi-
ficaciones fue adoptada casi desde 
el inicio de la pasada administra-
ción. Fue un requerimiento que, por 
distintos motivos, se difirió. Aunque 
finalmente le llegó la hora de re-
tomar impulso y voluntad para su 
debido final. Y en eso se afana el go-
bierno de la presidenta Sheinbaum. 

La oposición –en medios– ha 
retomado sus sentencias conde-
natorias. No cesan de elevarlas 
a modos absolutos, terminales y 
concluyentes en terribles esce-
narios y tragedias varias. Frases 
rimbombantes van y aparecen con 
grotesca facilidad, apalancadas en 
sus opinócratas favoritos: La re-
forma judicial, afirman, “pretende 
eternizar su predominio anulando, 
desde la Constitución misma, los 
mecanismos del pluralismo demo-
crático”, “desnaturalizar la cons-
titución como dispositivo límite y 
convertirla en el instrumento que 
perpetúa un monopolio”. Se puede 
sin mucha búsqueda oír otras tor-
pes condenas que alegan “eliminar 
de tajo el principio de autonomía”. 
Y todo esto sin atender disposicio-
nes que tratan hacer los cambios 
programados para, irónicamente, 
no sólo contradecir las opiniones 
opositoras, sino mejorar la autono-
mía del cuerpo jurídico completo. 
Se asegura, sin mota de duda, que 
la Presidenta es una coherente 
ingeniera autocrática. Ni modo, se-
guirá este tipo de prédicas elitistas 
y equivocadas.

Un gobier-
no nuevo 
llena ya el 
espacio 
político y 
sus guías 
ocupan los 
lugares 
que les 
correspon-
den según 
las normas 
estableci-
das

JOSÉ STEINSLEGER /I

U
no. El ex ministro de Finan-
zas de Japón Taro Aso (líder 
del ultraconservador Partido 
Liberal Democrático) declaró 
a inicios de 2013: “Hay que 

cambiar el sistema médico de manera que 
se mueran pronto muchos de los pacien-
tes terminales que utilizan ‘el dinero del 
gobierno’ para sus caros tratamientos”. 
Simultáneamente, el dueño de la empresa 
de alimentos orgánicos Whole Food (WF), 
John Mackey, calificaba de “fascista” al 
presidente Obama por su ley de reforma 
a la salud. Adenda: Mackey es coautor de 
Capitalismo consciente (sic), libro de cabe-
cera del Tec de Monterrey.

Dos. ¿Mera crueldad neoliberal, en am-
bos casos? Veamos. En 2018, en el barrio 
catalán Marina del Port, el joven youtuber 
Kangua Ren extendió 20 euros a un men-
digo, y galletas Oreo rellenas con pasta 
dentífrica. “Esto le ayudará a limpiarse 
los dientes”, le dijo. Minutos después, tras 
ingerirlas, el infeliz se dobló de dolor. Kan-
gua (o Reset, 1.1 millón de suscriptores) 
grabó la escena y subió el video, generando 
ganancias por 2 mil 100 euros.

Tres. Las críticas contra el honorable se-
ñor Taro Aso y el parlanchín Mackey que-
daron en nada, pues ambos tienen poder y 
son multimillonarios. En cambio, el video 
del youtuber causó una ola de indignación 
en Internet. Así, en 2022, una jueza de 
Barcelona lo condenó a 15 meses de cárcel, 
y a pagar 20 mil euros de indemnización 
por daños morales.

Cuatro. Otros casos. En abril de 2017, 
durante el gobierno del mafioso argencala-
brés Mauricio Macri (2015-19), el ministro 
de Transporte Guillermo Dietrich calificó 

de “golazo” la brutal represión a trabajado-
res que cortaban una autopista estratégica 
de Buenos Aires. Y días después, tras la 
violación y asesinato de Micaela García (21 
años), la funcionaria Maia Ferrua se burló 
del crimen aludiendo a la militancia “kirch-
nerista” de la víctima. Dato que los trols li-
bertarios amplificaron en las redes, con sus 
clásicos “JA-JA-JA” (con  mayúsculas).

Cinco. Sigamos. En agosto de 2019, am-
parada en el nuevo código de la ciudad de 
Buenos Aires para “desmoralizar” a ven-
dedores, la policía arrojó gas pimienta a un 
joven que vendía sándwiches de salame, a 
más de patear y confiscar su mercadería. A 
pesar de las denuncias y videos grabados, 
los grandes medios desviaron la atención, 
y optaron por entrevistar a otro joven que, 
cerca del lugar, vendía pan casero y donas. 
“Esto me ayuda a pagar las fotocopias 
de la facultad”, declaró el estudiante. En 
consecuencia, el primer joven (negro de 
Senegal) fue encerrado en un calabozo, 
mientras el otro (blanco porteño) era pre-
sentado en paneles televisivos como ejem-
plo de “emprendedor”.

Seis. Sigamos. Un mes después, el 
aspirante a diputado provincial de La 
Rioja, Pablo Yapur (macrista), viralizó un 
mensaje diciendo: “A ningún puto pobre 
lo pienso colaborar ni con una moneda de 
10 pesos, que se caguen de hambre, que se 
caguen de frío, que duerman en las plazas, 
me importa ‘un choto’ (un carajo), porque 
todos estos negros sucios, drogadictos, va-
gos, son los que han ido a votar”, etcétera.

Siete. En tanto, un candidato presiden-
cial “imposible” (sic), Javier Milei, circula-
ba en medios de aire y redes exaltando la 
violencia y causando euforia entre jóvenes 
descontentos con el gobierno del sátiro 
Alberto Fernández. Época en que Patricia 
Bullrich (actual ministra de Seguridad de 

Milei), aparecía en videos conduciendo un 
auto deportivo que atropellaba a “tibios, 
narcos y kukas (kirchhneristas)”. Por lo 
que otros candidatos, para no quedar 
atrás, empezaron a competir entre sí para 
ver quien excluía más, quitaba derechos, 
subsidios, privatizaba empresas, o secto-
res públicos como la educación, la salud, 
etcétera.

Ocho. Época, en fin, en la que Macri, 
emulando al honorable señor Taro Aso y 
el gringo Mackey, cuestionaba las restric-
ciones sanitarias a causa de la pandemia 
de covid. “Que se mueran los que se tienen 
que morir”, decía.

Nueve. A ojos vistas, los casos referidos 
podrían ser calificados de crueldad institu-
cional, o individual. Sin embargo, la filóso-
fa española Adela Cortina, catedrática de 
ética de la universidad de Valencia, sostie-
ne que el desprecio y odio a los pobres va 
más allá, y tiene nombre: aporofobia.

Diez. En su libro Aporofobia: el rechazo 
al pobre. Un desafío para la democracia 
(Paidós, 2017), la doctora Cortina hunde 
el bisturí, probando que en las democra-
cias modernas la aporofobia invisibiliza a 
cierto sector de la población, sin necesidad 
de eliminar el cuerpo físico, pues lo que se 
elimina es el cuerpo identitario. Y el vector 
que inocula aporofobia en la sociedad son 
los discursos de odio.

Once. Decía Maquiavelo: “Jamás faltará 
a un príncipe argumentos para disculpar 
el incumplimiento de sus promesas”. Pero 
500 años después, el príncipe Milei viene 
cumpliendo lo que prometió. O sea, que 
a más de cruel y aporófobo, el liberticida 
de la libertad padecería de alexitimia, 
término que en la clínica médica permite 
investigar a los que recurren a la acción y 
destruyen todo, para evitar o solucionar 
los conflictos.

La doctora Cortina 
hunde el bisturí, 
probando que en 
las democracias 
modernas la 
aporofobia 
invisibiliza a cierto 
sector de la 
población, sin 
necesidad de 
eliminar el cuerpo 
físico, pues lo que se 
elimina es el cuerpo 
identitario

Tiempos 
de trabajo
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Baltasar Hubmaier 
y la otra reforma 
en el siglo XVI
CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA

E
n el siglo XVI se confrontaron 
la Reforma protestante (con 
sus distintas modalidades) y la 
Contrarreforma católica. Ade-
más se desarrolló la llamada 

Reforma radical, una de cuyas vertientes 
fue el movimiento anabautista, del que 
formó parte Baltasar Hubmaier, quien 
nació en 1480 o 1481, en Friburgo, Ale-
mania. Recibió su doctorado en teología 
el 29 de septiembre de 1512. A partir de la 
Pascua de 1515 tuvo a su cargo la vicerrec-
toría de la Universidad de Ingolstadt, en la 
que permaneció menos de un año porque 
el 25 de enero de 1516 aceptó ser el pre-
dicador principal de la nueva Catedral de 
Regensburgo. Residió por cinco años en 
la ciudad, durante los cuales alcanzó fama 
entre el pueblo como gran predicador.

A finales de 1520 Hubmaier salió de Re-
gensburgo para dirigirse a Waldshut, una 
pequeña ciudad en el sur de Alemania, 
a orillas del río Rhin. Formaba parte de 
las tierras hereditarias de los Habsburgo 
que se administraban desde Ensisheim 
en Alsacia. Baltasar Hubmaier comenzó 
a leer obras de Erasmo, Martín Lutero y 
Felipe Melanchthon a la par de las epísto-
las paulinas del Nuevo Testamento. Para 
1523 ya estaba identificado con la causa 
evangélica.

Hacia la primavera de 1523 inicia con-
tactos con los reformadores de Zúrich, 
Ulrico Zuinglio, y Juan Ecolampadio, 
de Basilea. El trato con ellos y la lectura 
constante de la Biblia que había iniciado 
meses antes le llevaron a poner en prác-
tica cambios eclesiásticos y litúrgicos en 
Waldshut. Presiones de Fernando I al 
concejo de la ciudad, para que dejara de 
apoyar la reforma de Hubmaier, resulta-
ron en la salida del personaje, quien tuvo 
que refugiarse en Schaffhausen a partir 
del 1º de septiembre de 1524 y regresó 
poco más de un mes después. Bajo perse-
cución escribió en septiembre/octubre de 
1524 el tratadito Sobre los herejes y quienes 
los queman, probablemente el “primer 
texto de la Reforma dirigido específica-
mente al tema de la libertad de disentir”, 
según H. Wayne Pipkin y John H. Yoder, 
autores del volumen que recoge los escri-
tos de Hubmaier.

Como otros que rompieron con la 
Iglesia católica romana y se adhirieron a 
distintas vertientes de la Reforma evan-
gélica (se le comenzó a llamar protestante 
en 1529 a partir de la Segunda Dieta de 
Espira), Baltasar Hubmaier se unió al 
movimiento anabautista, el cual fue dura-
mente combatido por teólogos católicos y 
también por reformadores magisteriales. 
A estos últimos se les llama así porque tu-
vieron el respaldo de los magistrados, las 
autoridades, lo que posibilitó la existencia 
de iglesias estatales que prohibieron la ex-
presión de otras confesiones religiosas.

Sus adversarios llamaron a los anabau-
tistas (rebautizadores) de esta forma por-
que rechazaron el bautismo de infantes, 
el que, según su entendimiento, carecía 
de bases bíblicas, y practicaron el bautis-
mo voluntario de personas conscientes 
del acto en el que participaban. El domin-
go de Pascua de 1525 (15 de abril) Guiller-

mo Reublin bautizó a Hubmaier. Reublin 
formó parte de los discípulos de Zuinglio, 
entre ellos estaban Conrado Grebel y Fé-
lix Mantz, que tuvieron discrepancias con 
su mentor sobre el bautismo de infantes 
y la simbiosis Estado-Iglesia en Zúrich. 
La ruptura con Zuinglio tuvo un punto 
de quiebre el 21 de enero de 1525, cuando 
Grebel, Mantz, Jorge Cajacob y Guillermo 
Rublin, entre otros, llevaron a cabo el 
bautismo de creyentes, iniciando así las 
congregaciones anabautistas.

El 12 de marzo de 1525 fueron publica-
dos los Doce artículos de los campesinos, 
cuyos redactores fueron Sebastián Lotzer 
y Christoph Shappeler, párroco de Mem-
mingen. Hubmaier participó en la elabo-
ración del documento. No está claro si 
como uno de los redactores o solamente 
como revisor del escrito. Ya fuese de una 
u otra forma, él tenía simpatía por los re-
beldes que propugnaban una reforma que 
no se quedara solamente en lo religioso, 
sino que también transformara el injusto 
orden sociopolítico y económico. Como se 
sabe, la Guerra de los Campesinos (1524-
25) terminó trágicamente y a favor de las 
autoridades gubernamentales que repri-
mieron bárbaramente a los participantes 
en el movimiento.

La mayoría de la población de Wald-
shut fue bautizada por Hubmaier, incluso 
varios integrantes del concejo, por esto 
el poblado llegó a ser conocido como 
una ciudad anabautista. En el lugar se 
consolidó una Iglesia de creyentes, con 
bautizados voluntariamente. Quienes 
rehusaron bautizarse pudieron continuar 
viviendo en la localidad y no se les obligó 
a renunciar a la religión que profesaban 
para unirse al anabautismo. Entonces 
hubo Iglesia anabautista mayoritaria pero 
no Iglesia de Estado.

Hubmaier salió de Waldshut el 5 de 
diciembre de 1525, un día antes de que 
tropas católicas recuperaran el control 
de la ciudad. En julio de 1527 autorida-
des austriacas arrestaron a Hubmaier, lo 
juzgaron y condenaron a muerte. Fue lle-
vado a la hoguera en Viena el 10 de mar-
zo de 1528. Tres días después Elisabeth, 
su esposa, fue ahogada por los verdugos 
en el río Danubio. En Sobre los herejes 
y quienes los queman, Hubmaier había 
escrito que “los inquisidores son los ma-
yores herejes de todos, ya que en contra 
de las enseñanzas y el ejemplo de Cristo 
han condenado a los herejes a las llamas. 
Quemar a un hereje es aparentemente 
confesar a Cristo, pero en realidad es 
negarlo”.

CLAUDIO ALBERTANI*

E
l 1º de enero de 1994, hacia las 
9 de la mañana, Gianni Proiet-
tis se disponía a desayunar con 
su esposa, Maribel Rotondo. 
La pareja residía desde hacía 

ocho meses en San Cristóbal de las Casas 
y Gianni se desempeñaba de docente de 
italiano y francés en la Universidad Autó-
noma de Chiapas. Era, además, un perio-
dista consumado, colaborador de radios 
militantes y periódicos italianos. La pareja 
rentaba una modesta casita, pero habían 
decidido disipar sus ahorros y festejar la 
Nochevieja en un hotel de lujo.

Cuando Gianni levantó el teléfono, 
la respuesta fue tan improbable como 
 perentoria: 

–No hay servicio.
–¿Cómo que no hay servicio?
–No. Estalló la revolución. En la cocina 

no hay nadie; el personal se fue a su casa.
Gianni pensó en una broma, pero su 

instinto de reportero le dijo otra cosa. Se 
vistió de prisa y, acompañado por la in-
separable Maribel, caminó ocho cuadras 
hasta el parque central, donde fue testigo 
de uno de los acontecimientos centrales 
de fin de siglo en México. Aunque nadie 
impedía el tránsito de peatones y vehícu-
los, milicianos con paliacate, armados de 
machete y escopetas, patrullaban la plaza, 
Gianni se fijó en uno de los pocos guerri-
lleros que portaban una metralleta.

–¿Quiénes son ustedes?
–Somos el Ejército Zapatista de Libe-

ración Nacional. Exigimos la renuncia del 
gobierno federal y la formación de un nue-
vo gobierno de transición que convoque 
a elecciones libres para agosto. Pedimos 
que se resuelvan las principales demandas 
de los campesinos de Chiapas: pan, salud, 
autonomía y paz. Nos hemos estado pre-
parando desde hace 10 años; no somos un 
movimiento improvisado.

–¿Estás al mando?
–No –contestó–. Hay una dirección 

colectiva.
–¿Te puedo hacer una entrevista?
–Sí, pero tengo que pedir permiso.
–De acuerdo.
El enmascarado, quien pronto se daría 

a conocer como subcomandante Marcos, 
se dirigió al palacio municipal, donde 
sesionaba el Comité Clandestino Revolu-
cionario Indígena-Comandancia General, 
integrado por indígenas tseltales, tsotsi-
les, tojolabales, mames y choles. Subió la 
escalera rápidamente y al entrar a una 
sala mal iluminada, se quitó el pasamon-
tañas, sin darse cuenta de que Proiettis se 
encontraba justo detrás de él. 

–Te dije que me esperaras abajo  – gruñó. 
–No entendí bien –farfulló Proiettis. 
Los comandantes indígenas regañaron 

a Marcos por la imprudencia, pero le auto-
rizaron platicar con el periodista italiano 
y la entrevista se llevó a cabo en el jardín, 
enfrente del palacio municipal, con el 
ruido constante de los aviones del Ejército 
Mexicano que sobrevolaban el área.

Así es como se gestó la primera entre-
vista a un dirigente zapatista. Proiettis la 
redactó a mano, en un bloque de notas 
y la dictó desde un teléfono público al 
periódico L’Unità, el único que le tomó la 

llamada. El rotativo romano la publicó el 3 
de enero y el semanario Proceso la tradujo 
al español en seguida. 

Durante los 18 años siguientes, Gianni 
Proiettis se entregó en cuerpo y alma a 
la causa zapatista. A partir de febrero de 
aquel ya lejano 1994, fue corresponsal del 
periódico Il Manifesto documentando con 
pasión, pero también con profesionalismo 
impecable, lo que sucedía en Chiapas: las 
conversaciones de paz, las consultas, la 
guerra de baja intensidad, Acteal, las trai-
ciones del gobierno…

El 10 de diciembre de 2010, en Cancún, 
Quintana Roo, se celebró la reunión de 
la Conferencia de Cambio Climático de 
la ONU (COP16). Al llegar el entonces 
presidente Felipe Calderón, la multitud 
rugió: “¡Espurio!” Entre los presentes se 
encontraba Gianni. Seis días después, el 
16 de diciembre, hacia las 10:30 de la ma-
ñana, fue secuestrado a unos 50 metros 
de su casa en San Cristóbal por tres per-
sonas y subido a un auto. Ese mismo día lo 
llevaron a Tuxtla Gutiérrez, a la unidad de 
atención de narcomenudeo de la procura-
duría del estado. Aproximadamente a las 
10 de la noche le ofrecieron disculpas y lo 
dejaron libre.

Pero el Estado no perdona. El viernes 15 
de abril de 2011, temprano en la mañana, 
Gianni acudió a las oficinas de Instituto 
Nacional de Migración para renovar sus 
papeles migratorios. A las 7 de la noche 
estaba en un avión con rumbo a Madrid, 
desde donde lo trasladaron a Roma. Le 
habían aplicado el artículo 33, sin darle la 
oportunidad de defenderse, sin permitirle 
avisar a su esposa –ambas gravísimas 
violaciones a sus derechos humanos– y sin 
más motivación que una absurda acusa-
ción de “ejercer una profesión distinta a la 
que estaba autorizado”.

Gianni no tenía nada qué hacer en Ita-
lia, lejos de México, su patria de adopción. 
Se mudó a Perú, la tierra de Maribel. Resi-
día en el Valle Sagrado de los Incas, había 
abierto una pizzería y recorría los Andes 
en una Royal Enfield, la mítica moto ingle-
sa. Seguía escribiendo y publicando en La 
Jornada y en la Agencia Latinoamericana 
de Información. Mi última comunicación 
con él es de principios de septiembre del 
año pasado. No me contestó, pero no me 
preocupé porque siempre se tardaba. An-
teayer me llegó la terrible noticia: Gianni 
falleció el 25 de septiembre de 2023 de 
una peritonitis aguda, sin haber regresado 
a su querido México. Desde aquí va un 
abrazo a Maribel.
*Historiador italiano

El Estado no 
perdona. El 15 de 
abril de 2011, 
Proiettis acudió al 
INM para renovar 
sus papeles 
migratorios. A las 7 
de la noche estaba en 
un avión hacia 
Madrid; le aplicaron 
el artículo 33

Condenado a muerte, 
fue llevado a la 
hoguera en Viena el 
10 de marzo de 1528

¡Hasta 
siempre, 
Gianni!



 JESSIKA BECERRA

América Latina y el África subsa-
hariana son las regiones donde se 
concentran los países con los ma-
yores niveles de desigualdad, con 
los más bajos ingresos y capacidad 
de consumo. Esta condición obsta-
culiza la reducción de la pobreza y 
la creación de prosperidad, destacó 
el Banco Mundial en el informe Ca-
minos para salir de la policrisis, di-
fundido ayer. El organismo advierte 
que, a escala global, la reducción de 
la pobreza va “a un ritmo lento”; 
tanto, que “se podría tardar más de 
un siglo en eliminarla, bajo los pará-
metros empleados en casi la mitad 
del planeta”, esto es, un ingreso por 
persona de 6.85 dólares (alrededor 
de 135 pesos) diarios.

El informe ofrece la primera eva-
luación pospandemia del progreso 
mundial hacia la erradicación de la 
pobreza y el impulso de la prosperi-
dad compartida en un planeta habi-
table. El diagnóstico del organismo 
es contundente: “La reducción de la 
pobreza mundial se ha desacelera-
do hasta casi detenerse, y el periodo 
2020-30 será una década perdida”.

En la actualidad, las economías 
con mayor desigualdad se con-
centran en África subsahariana y 
América Latina y el Caribe, señala 
el reporte. Más de 80 por ciento de 
las economías de América Latina 
y el Caribe tenían un índice de Gi-
ni superior a 40 en su encuesta de 
hogares más reciente.

El índice Gini, que va de cero a 

100, es empleado como una refe-
rencia para medir la desigualdad de 
la distribución del ingreso. Cuan-
to más cercano a cero, hay mayor 
igualdad y entre más próximo a 
100 refleja una distribución más 
desigual.

México, junto con los países la-
tinoamericanos, e incluso con Es-
tados Unidos, presenta un índice 
de Gini mayor a 40, al igual que los 
países de África subsahariana. En 
Canadá es de 30 a 40, es decir, es el 
país menos desigual del continente 
americano.

El Banco Mundial expuso que 
la alta desigualdad refleja falta de 
oportunidades de movilidad socioe-
conómica, lo que obstaculiza aún 
más las perspectivas de reducción 
de la pobreza y de prosperidad a lo 
largo del tiempo.

En cambio, planteó el organismo, 

la reducción de la desigualdad tiene 
un efecto significativo en la reduc-
ción de la pobreza.

De los 68 países que presentan 
desigualdad en el mundo, menos de 
15 por ciento estaban en un nivel 
bajo de desigualdad y 37 por ciento 
en alta.

Es decir, alrededor de mil 700 mi-
llones de personas vivían en econo-
mías con alta desigualdad en 2022, 
año en el que había 49 economías 
en esta situación, que es un número 
menor respecto a las 66 que había 
en 2022.

Del total de la población mundial, 
22 por ciento vive en economías con 
alta desigualdad, un nivel que se ha 
mantenido aproximadamente igual 
en la última década y cerca de 8.5 
por ciento de la población mundial 
vivirá en pobreza extrema en 2024. 
Es decir, 692 millones en todo el 

mundo viven con menos de 2.15 
dólares por persona al día.

La línea más alta de la pobreza 
está representada por cada perso-
na que vive con 6.85 dólares al día, 
que es la muestra más típica en los 
países de ingresos medios altos, y 
quienes a su vez representan 43.6 
por ciento de la población mundial. 

Si bien, la tasa de pobreza se re-
dujo de 38 por ciento en 1990 a 8.5 
por ciento en 2024, no ha bajado 
más debido a un menor crecimien-
to económico y múltiples choques 
como la pandemia de covid-19, la 
alta inflación y el aumento de los 
conflictos bélicos.

El Banco Mundial señaló que 
existe un amplio consenso en que 
es perjudicial que los niveles de 
desigualdad sean altos en un país 
porque pueden ser sintomáticos de 
la dificultad de algunos grupos de la 

población para ascender en la esca-
la económica y social y participar en 
la actividad económica utilizando 
todo su potencial. Sin embargo, al-
rededor de un tercio de las econo-
mías de bajos ingresos y dos quintas 
partes de las economías de ingresos 
medianos presentan altos niveles de 
desigualdad.

“La pobreza extrema hoy es sólo 
ligeramente inferior a la tasa obser-
vada antes de la pandemia en 2019, 
y en muchos entornos pobres las ta-
sas de pobreza siguen siendo más 
alta que hace cinco años”, detalló 
el Banco Mundial.

Un siglo para abatir
el problema: Oxfam

Erradicar la pobreza será una tarea 
que llevará más de un siglo debido 
a que la riqueza del mundo está 
en manos de sólo uno por ciento 
de la población mundial, declaró 
la Oxfam, respecto al reporte del 
Banco Mundial.

Max Lawson, director de Políti-
cas de Desigualdad de Oxfam Inter-
nacional, afirmó en un comunicado 
que reducir rápida y radicalmente 
la desigualdad en todos los países 
debería ser la prioridad absoluta del 
Banco Mundial.

“Dado que el uno por ciento más 
rico capta más riqueza que el 95 por 
ciento (de la población), no es de ex-
trañar que se pueda tardar más de 
un siglo en acabar con la pobreza.

“Estamos de acuerdo con el Ban-
co en que la gente de todo el mundo 
se enfrenta a una década perdida, 
que marcará a toda una generación, 
pero al mismo tiempo los más ricos 
están afrontando la mejor década 
de su historia, y estas dos cosas 
están estrechamente vinculadas”, 
agregó.

AFP Y REUTERS
WASHINGTON

La reforma al Poder Judicial en 
México genera “incertidumbre”, 
afirmó el Fondo Monetario Inter-
nacional (FMI) en su revisión anual 
sobre la economía mexicana.

La reforma “crea una nueva fuen-
te de incertidumbre que puede afec-
tar las decisiones de inversión priva-
da”, de modo que “es fundamental” 
que “se ponga en práctica de mane-
ra clara y predecible, garantizando 
la independencia y profesionalismo 
del Poder Judicial y fortaleciendo el 
estado de derecho”, advirtieron los 
expertos del FMI, al referirse a la 
reforma aprobada en septiembre, 
que convirtió a México en el único 
país en el mundo en elegir a todos 
sus jueces por voto popular. 

En la evaluación periódica que 
realiza a sus países miembros, co-
nocida como Artículo IV, el FMI re-

dujo su pronóstico de crecimiento 
económico para México a 1.5 por 
ciento este año y planteó que se re-
quiere una reforma fiscal integral.  

El FMI señaló que el crecimiento 
de la segunda mayor economía de 
América Latina se ralentizará el 
próximo año, cuando la inflación 
también se acercará al objetivo del 
banco central de 3 por ciento.

“Se espera que la continua res-
tricción monetaria y la desacele-
ración de la actividad reduzcan la 
inflación al objetivo de 3 por ciento 
en 2025, pero los riesgos de que 
aumente el ritmo de la subida de 
precios se mantienen al alza.”

Advirtieron que un crecimiento 
económico más débil de lo esperado 
en Estados Unidos, el aumento de 
la aversión al riesgo mundial y los 
efectos imprevistos de las recien-
tes reformas podrían pesar sobre 
la producción de México.

Los expertos recomendaron al 
gobierno de la presidenta Claudia 
Sheinbaum realizar una “reforma 
fiscal integral”, focalizar el gasto 
público y reducir las desigualdades 
en el sistema de pensiones.

“Se necesita una estrategia fiscal 
a mediano plazo para reducir el dé-
ficit y la deuda.”

Destacaron que el gasto público 

en pensiones ha aumentado 0.6 por 
ciento del producto interno bruto 
(PIB) en los últimos tres años. Ade-
más consideran prioritario abordar 
“los desequilibrios” entre el presu-
puesto federal y Pemex y “mejorar 
la gobernanza corporativa” de esta 
última.

Existe el riesgo de que el apoyo 
adicional a Pemex y/o un gasto en 
proyectos de infraestructura ma-
yor al esperado “puedan llevar a un 
modesto desbordamiento fiscal a 
fin de año”, alertaron, al tiempo de 
informar que el apoyo del gobierno 
a Pemex ha costado uno por ciento 
del PIB en 2024.

Reducción de la pobreza mundial
se desacelera hasta casi detenerse

AFECTA A 43.6 POR CIENTO DE LA POBLACIÓN GLOBAL: BANCO MUNDIAL

Reforma judicial crea incertidumbre que puede afectar inversiones: FMI
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 Beira, la segunda ciudad de 
Mozambique, alberga a 4 mil 
personas que viven en la miseria 
a raíz de una guerra civil de más 
de 16 años. Foto Afp

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.14 20.21
Euro 21.45 21.46

Tasas de interés
Cetes 28 días 10.21%
Cetes 91 días 10.41%
TIIE 28 días 10.74%

Inflación
Septiembre 0.05%
De sept. 2023 a sept. 2024 4.58%
Reservas internacionales
226 mil 2.4 mdd al 11 de octubre de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 70.58 -3.25
Brent 74.25 -3.21
Mezcla mexicana 65.44 -3.29

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 52 mil 377.78 unidades
Variación puntos +377.19
Variación por ciento +0.73

Recomienda al
gobierno de México 
realizar una “reforma 
fi scal integral”



ALEJANDRO ALEGRÍA

La Secretaría de Energía (Sener) 
“participará activamente” en el 
diálogo con firmas privadas esta-
dunidenses del sector, con el fin de 
atraer inversiones al país, afirmó 
Luz Elena González Escobar, titu-
lar de la dependencia federal.

A través de su cuenta en la red 
social X, la funcionaria señaló que 
participó junto a la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo y al secretario 
de Economía (SE), Marcelo Ebrard 
Casaubón, en el encuentro que se 
realizó en Palacio Nacional.

“Dialogamos con la comunidad 
empresarial de México y Estados 
Unidos. Resolvimos dudas y esta-
blecimos mesas de trabajo, en las 
cuales la Sener participará activa-
mente para abordar temas claves 
del sector energético, con el pro-
pósito de impulsar acciones que 
generen un mayor bienestar para 
todas y todos, además de promover 
las condiciones para la atracción de 
inversión y desarrollo”, indicó.

Lo anterior ocurre después de 
que Katherine Tai, representante 
comercial de Estados Unidos, ex-
presó que existe “amplia preocupa-
ción” por la reforma al Poder Judi-
cial en México, debido a una posible 
afectación  empresas del país vecino 
del norte.

Los dos socios comerciales man-
tienen una disputa en materia ener-
gética en el marco del T-MEC, la 
cual no ha avanzado hacia un panel 
de resolución de controversias. Es-
ta situación fue generada luego de 
que en el sexenio anterior se buscó 
impulsar cambios en el sector, aun-
que varios de estos fueron frenados 
a través de juicios de amparo que 
interpusieron firmas extranjeras de 
generación de electricidad.

Cabe destacar que la solicitud de 
las consultas en materia energética 
fueron hechas en julio de 2022, pe-
ro hasta el momento se desconoce 
qué ocurrió.

AFP Y AP
CHICAGO

Donald Trump afirmó que México 
“no va a vender ni un solo coche 
en Estados Unidos” si él gana las 
elecciones, porque prevé imponer 
aranceles “terribles” para traer de 
vuelta a las empresas al país.

“Yo diría que México es un desa-
fío tremendo para nosotros en este 
momento”, afirmó el candidato re-
publicano a la Casa Blanca en una 
entrevista en el Club Económico de 
Chicago.

“China está construyendo enor-
mes fábricas de automóviles en Mé-

xico” y “van a venderlos en Estados 
Unidos” porque al estar cerca de la 
frontera tienen “todas las ventajas 
y ninguna de las desventajas”, se 
quejó.

“Y ese va a ser el fin de Michigan. 
Va a ser el fin de Carolina del Sur, 
va a ser el fin de todo”, añadió el re-
publicano, en unos de sus usuales 
pronósticos sombríos.

Aseguró que si él gana las eleccio-
nes presidenciales el 5 de noviem-
bre los mexicanos “no van a vender 
un solo coche en Estados Unidos”.

El magnate de 78 años, muy 
igualado en las encuestas con su 
rival demócrata Kamala Harris, 
amenaza con imponer aranceles 

de cien y 200 por ciento e incluso 
más, convencido de que esto se tra-
ducirá en la construcción de “miles” 
de empresas en el país.

“Cuanto más alto sea el arancel, 
más probable es que venga a Esta-
dos Unidos y construya una fábri-
ca (...) para no tener que pagar el 
arancel”. Según él, el efecto será 
“masivo”, pero “positivo” y niega 
que vaya a repercutir en el bolsillo 
del consumidor.

Numerosos economistas opinan 
por el contrario que sus planes eco-
nómicos harán aumentar la deuda 
y la inflación.

Trump, quien asegura ser “muy 
bueno en matemáticas”, les lleva 

la contraria: “Hay otra teoría que 
dice que si los aranceles son tan al-
tos, tan terribles, tan odiosos, (las 
compañías) vendrán de inmediato”.

“Para mí”, dijo Trump, “la pala-
bra más bonita del diccionario es 
arancel. Es mi palabra favorita. Ne-
cesita una empresa de relaciones 
públicas”, expresó. 

Malos amigos

El candidato no sólo ve a México 
como una amenaza, sino a otros 
países, incluidos los aliados que, se-
gún él, comercialmente hablando, 
“se han aprovechado” de Estados 
Unidos más que los “enemigos”. 

México “no va a vender un solo coche”
en EU si llego a la presidencia: Trump

BRAULIO CARBAJAL 

La Comisión Federal de Competen-
cia Económica (Cofece) multó a 52 
gasolineras, a la Asociación Mexi-
cana de Empresarios Gasolineros 
(Amegas) y a 18 directivos por un 
total de 437 millones 911 mil 146 
pesos por manipular precios. 

En un comunicado, el organis-
mo antimonopolios explicó que los 
sancionados conspiraron de mane-
ra ilegal y en perjuicio de los con-
sumidores finales para manipular 
los precios de la gasolina regular y 
premium entre 2014 y 2021.

Explicó que 15 gasolineras y dos 
directivos, con la coadyuvancia 
de la Amegas, celebraron un foro 
de gasolineros donde acordaron 
no bajar los precios de la gasoli-
na entre 2014 y 2017, por lo que 
recibieron una multa de casi 28 

millones de pesos. Las gasoline-
ras sancionadas forman parte de 
Grupo Combustibles y la gasoli-
nera Colón.

Además, 13 gasolineras de 
Grupo Megasur, Grupo Enerkom 
y Grupo Lodemo, junto con tres 
directivos, fueron multadas con 
más de 315 millones de pesos por 
manipular precios entre marzo de 
2020 y junio de 2021. Esta conduc-
ta tuvo lugar en Mérida, Yucatán.

También 18 gasolineras pertene-
cientes a Grupo Casimiro, Grupo 
Hernie, Grupo Express-Bajío, Gru-
po Insurgentes, Grupo Presiden-
tes, Arandas y Villas, localizadas 
en Irapuato, Guanajuato, así como 
seis directivos, fueron multados 
con casi 70 millones de pesos por 
sus acciones ilegales cometidas 
entre enero y noviembre de 2018.

Las gasolineras Nandalumi e 
Iván Hugo Combustibles, ubica-

das en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, 
además de 2 directivos recibieron 
una multa de más de 12 millones 
de pesos por coordinar precios 
entre enero y diciembre de 2018.

Las gasolineras Casper y Cen-
tauro ubicadas en León, Guana-
juato, además de dos directivos 
fueron multadas con casi 4 millo-
nes de pesos por manipular pre-
cios entre enero y agosto de 2018. 
Además, tres gasolineras que for-
man parte de Grupo Hidrocarbu-
ros Hidalgo y Grupo, ubicadas en 
Pachuca, Hidalgo, así como tres di-
rectivos fueron multadas con más 
de 8 millones de pesos por realizar 
estas prácticas entre enero y octu-
bre de 2018.

“La Cofece seguirá utilizando 
todas sus herramientas y facul-
tades al máximo para que estas 
conductas no queden impunes”, 
señaló.

Cofece impone multas por 437 mdp a
52 gasolineras por manipular precios
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Cerca de 2 mil millones de muje-
res y niñas en todo el mundo no 
tienen acceso a ninguna protec-
ción social, como ayuda para el 
desempleo, pensiones, atención 
sanitaria o prestaciones de ma-
ternidad, revela en un informe 
ONU Mujeres.

Con motivo del Día Interna-
cional para la Erradicación de la 
Pobreza, que se celebra cada 17 
de octubre, el informe de ONU 
Mujeres revela que, pese a que 
desde 2015 la protección social 
ha aumentado, se ha beneficiado 
más a los hombres, incremen-
tando la brecha de género y ha-
ciendo que las mujeres y niñas 
sean más vulnerables.

El documento detalla que las 
mujeres entre 25 y 34 años son 
25 por ciento más propensas a 
sufrir pobreza extrema que los 
hombres de la misma franja de 
edad, y que esta circunstancia se 
incrementa en la infancia.

Brecha de género

Factores como el conflicto o el 
cambio climático acentúan esta 
realidad, aunque las circunstan-
cias dependen del contexto. Las 
mujeres que están en “contextos 
frágiles” tienen 7.7 veces más 
probabilidades de vivir en pobre-
za extrema en comparación con 
aquellas que viven en “contextos 
no frágiles”.

En cuanto a la maternidad y 
pese a los avances, más de 63 
por ciento de las mujeres de to-
do el mundo siguen dando a luz 
sin tener acceso a prestaciones 
de maternidad. En el África Sub-
sahariana, esta cifra se eleva a 
94 por ciento.

El estudio también denuncia 
que la falta de apoyo financiero 
relativo a la maternidad no sólo 
coloca a las mujeres en desven-
taja económica sino que com-
promete la salud y bienestar de 
los hijos, y a la vez, perpetúa la 
pobreza entre generaciones.

Sin embargo, resalta algu-
nos ejemplos de progreso, por 
ejemplo, en países como México 
o Túnez, se han dado pasos hacia 
la inclusión de las trabajadoras 
domésticas en la seguridad so-
cial; en Senegal el sistema na-
cional de salud se ha extendido 
y adaptado a las necesidades de 
las mujeres rurales, con el apoyo 
de ONU Mujeres y en Mongolia 
se han extendido las medidas 
que benefician a los permisos 
de maternidad para trabajado-
ras “informales” . También ha 
fortalecido el permiso de pater-
nidad para apoyar la igualdad en 
el cuidado de los hijos.

Atiende Sener 
dudas de los 
empresarios 
del sector

Sin ninguna 
protección 
social 2 mil 
millones
de mujeres, 
revela ONU

▲ Sarah Bairstow, directora general de México Pacific y presidenta de US-Mexico Economic Council, y
la secretaria de Energía, Luz Elena González, durante el encuentro empresarial realizado en Palacio 
Nacional. Foto @LuzElena_GE
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De enero a agosto, el conjunto de 
bancos privados que operan en el 
país obtuvo ingresos por el cobro 
de intereses que sumaron un bi-
llón 177 mil 248 millones de pesos, 
monto que marca una cifra sin pre-
cedente para un periodo similar, 
muestran las cifras disponibles más 
recientes de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV).

El dato es 7.26 por ciento supe-
rior en términos reales respecto a 
los ingresos que fueron reportados 
de enero a agosto de 2023, periodo 
en el que sumaron un billón 45 mil 
337 millones, de acuerdo con los 
datos oficiales.

Analistas del sector financie-
ro explicaron que lo anterior es 
resultado de prevalecen las altas 
tasas de interés en el país pese a 
los recortes que el Banco de Mé-
xico (BdeM) ha hecho a la tasa de 
referencia –el instrumento que 
marca el costo al que se financian 
empresas y familias– aunado a 
un incremento en la demanda de 
financiamiento, sobre todo en el 
segmento de consumo.

Agregaron que la obtención sin 
precedente de ingresos por el co-
bro de intereses explica, en buena 
medida, que las ganancias de estas 
entidades financieras se ubiquen 
en máximos históricos. Hasta 
agosto, las utilidades sumaron 196 
mil 26 millones de pesos, cantidad 
superior en 3.02 por ciento en tér-
minos reales si se compara con los 
181 mil 233 millones reportados en 
los primeros ocho meses de 2023 

y se trata de un récord para un pe-
riodo similar.

De acuerdo con las cifras que 
fueron presentadas por el regula-
dor, entre enero y agosto, el con-
junto de los siete bancos de mayor 
presencia entre los que operan en 
el país, que son BBVA, Santander, 
Banorte, Citibanamex, HSBC, Sco-
tiabank e Inbursa, concentraron 
73.8 por ciento de los ingresos por 
el cobro de intereses, con un total 
de 868 mil 932 millones de pesos.

Si esta cifra se compara con los 
778 mil 862 millones que fueron 
reportados entre enero y agosto de 
2023, se tiene un crecimiento en 
términos reales de 6.2 por ciento.

A su vez, estas siete instituciones 
bancarias en conjunto obtuvieron 
ganancias por 157 mil 506 millo-
nes de pesos en los primeros 8 
meses del año, un incremento de 
2.55 por ciento en términos rea-
les si se compara con los 146 mil 

191 millones reportados en el mis-
mo periodo del año pasado, y que 
representan 74 por ciento de las 
ganancias totales del sector.

“Han bajado las tasas de interés, 
sí, pero se mantienen altas todavía, 
son niveles históricamente eleva-
dos en los últimos 20 años y esto 
sigue siendo muy rentable para 
la banca y no hay que olvidar que 
hubo una dinámica muy buena en 
el crédito este año, sobre todo en 
el consumo, y eso le está generan-
do beneficios a los bancos actual-
mente”, dijo en entrevista James 
Salazar, subdirector de análisis 
económico de CIBanco.

Precisó que los altos niveles de 
ingresos “explican en gran parte 
las ganancias de los bancos, aun-
que se debe tomar en cuenta que, 
en términos anuales, las utilidades 
crecen menos que en el mismo pe-
riodo del año pasado”. 

Lo anterior es notorio toda vez 

que se considera que entre agosto 
de 2022 y el mismo mes de 2023, 
el crecimiento de las ganancias en 
términos reales era de 13.8 por 
ciento, mientras el de los ingresos 
era de 39 por ciento.

“Es posible que esta tendencia 
se mantenga por lo que resta del 
año, aunque con menos fuerza, es 
decir, los ritmos de crecimiento se-
rán menores, por la baja de tasas 
y llegará un momento en el que el 
acumulado de recortes a la tasa de 
referencia del banco central va a 
tener mayor incidencia en el costo 
financiero de los productos.

“Estamos en un momento de 
desaceleración económica y eso 
tendrá una incidencia en la deman-
da de crédito, y estos elementos, 
tarde o temprano, provocarán que 
la tendencia cambie, las señales las 
veremos a finales de este año, pe-
ro se intensificará en el primer tri-
mestre de 2025”, agregó Salazar.
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Los ahorros pensionarios de los 
mexicanos atraviesan una etapa de 
auge. En los últimos 12 meses, las 
administradoras de fondos para el 
retiro (Afore), han reportado plus-
valías (ganancias no consolidadas) 
sin precedente para sus clientes por 
un billón 59 mil 142 millones de pe-
sos, revelan datos oficiales. 

Información proporcionada por 
la Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro (Consar), 
revela que entre enero y septiembre 
de este año las 10 Afore que operan 
en el país reportaron ganancias en 
los recursos pensionarios de los tra-
bajadores por 630 mil 655 millones 
de pesos. 

En lo que respecta únicamente a 
septiembre las plusvalías ascienden 
a 173 mil 502 millones de pesos. 

Una plusvalía es un aumento en 
el valor de un activo, en este caso 
los ahorros para el retiro de los 
trabajadores administrados por las 
Afore; cuando el valor baja, es una 
minusvalía. Ambas situaciones se 
convierten en pérdidas o ganancias 
cuando se vende el instrumento de 
la inversión o se retira el activo, 
lo que no sucederá hasta que las 
personas lleguen al momento de la 
jubilación.

Los rendimientos que están 
consiguiendo este año las Afore 
para los trabajadores superan con 
creces los registrados a la misma 
altura del año pasado, dado que 
entre enero y septiembre eran de 
apenas 61 mil 323 millones de pe-
sos, mientras en la de los 12 meses 
previos fue de 328 mil 299 millo-
nes. En tanto, en septiembre de 
2023 hubo minusvalías por 96 mil 
240 millones de pesos. 

Más retiros por desempleo 

Las condiciones laborales en el país 
se siguen reflejando en el indica-
dor de retiros por desempleo, que 
muestra la cantidad de recursos 
pensionarios que los mexicanos dis-
pusieron de sus respectivas cuentas 
individuales al haberse quedado sin 
trabajo formal. 

Cifras de la Consar indican que 
entre enero y septiembre los reti-
ros por desempleo ascendieron a 
21 mil 610 millones de pesos, un 
crecimiento de 11 por ciento frente 
a los 19 mil 533 millones reportados 
en igual lapso de 2023. 

En dicho periodo, un millón 243 
mil personas recurrieron a este 
derecho, 4 por ciento menos que 
el millón 291 mil de un año antes. 

En septiembre se retiraron 2 mil 
125 millones de pesos, aunque esta 
cifra representó una disminución 
de 15 por ciento respecto a los 2 
mil 500 millones de pesos del mis-
mo mes del año pasado.

En cuanto al número de trabaja-
dores que lo hicieron, este bajó de 
164 mil 841 a 121 mil 541, es decir, 
26 por ciento. 

JULIO GUTIÉRREZ

La Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores (CNBV) impuso 10 
multas a Banorte y Santander en 
septiembre, por un monto de 7 
millones 33 mil 20 pesos, indica 
la última actualización en el por-
tal de sanciones del organismo 
supervisor.

De acuerdo con la información, 
el mes pasado se aplicaron siete 
sanciones a Banorte por 3 millones 
40 mil 800 pesos, mientras las tres 
restantes de Santander acumulan 
3 millones 992 mil 220 millones.

La actualización indica que to-
das las multas a Banorte fueron 
emitidas el 17 de septiembre. La 
primera es por 868 mil 800 pesos 
en la prestación de asesoría de in-
versiones, pues la institución no se 
aseguró que las operaciones fue-
ran razonables. Es un suceso que 
ocurrió en 2020.

La segunda, por esa misma can-
tidad, es por un hecho ocurrido 
también en 2020 en el mercado 
de valores, pues la entidad banca-
ria “no aprobó las modificaciones 
a la guía de servicios de inversión”.

Cuatro multas, cada una de 260 
mil 640 de pesos, fueron por de-
ficiencias de control interno en 
2020, y la séptima, por esa misma 
cifra, fue por “no atender requeri-
mientos de información dentro del 
plazo” solicitado por la autoridad, 
en el mismo año.

Todas las multas son suscepti-
bles a impugnación, pero hasta la 
fecha ninguna ha sido pagada y 
no se tiene conocimiento de una 
acción de defensa del banco.

A Santander se le aplicaron tres 
sanciones: la primera es una multa 
por 2 millones 606 mil 400 pesos, 
debido a que en 2020 incumplió 
con los requerimientos de capital 
solicitados por la autoridad. La 
segunda es por un monto de 253 

mil 470 pesos puesto que en 2019 
el banco tuvo deficiencias en la 
presentación y difusión de infor-
mación financiera.

La tercera a Santander, por una 
cifra de un millón 132 mil 350 pe-
sos, es resultado de que en 2019, el 
banco “incumplió con las obliga-
ciones relativas a la administración 
integral de riesgos.

Al igual que en el caso anterior, 
las sanciones son susceptibles de 
impugnación, pero ninguna ha 
sido pagada y no se tiene conoci-
miento de una acción de defensa.

Sanciones adicionales

El organismo regulador también 
aplicó sanciones a diferentes em-
presas: dos a el Puerto de Liver-
pool (la tienda departamental), 
que suman 5 millones 998 mil 800 
pesos. La primera es por 2 millo-
nes 886 mil 600 pesos, debido a 
que en 2022 la empresa no atendió 

los requerimientos de información 
del plazo solicitado por la CNBV. 
La segunda, por 3 millones 112 mil 
200 pesos es por la misma acción, 
pero en 2023.

El organismo supervisor tam-
bién aplicó una multa a La Comer, 
por una cifra de 2 millones 688 mil 
600 pesos, debido a que en 2021, la 
sociedad “omitió enviar el informe 
de tenencia accionaria”. Ninguna 
de las anteriores han sido pagadas.

A empresas ICA, la autoridad 
la sancionó con 3 millones 112 mil 
200 pesos puesto que en 2023 
“omitió enviar el informe de tenen-
cia accionaria”, pero dicha multa 
ya fue liquidada.

Destaca otra sanción por 2 mi-
llones 534 mil 700 pesos a Altos 
Hornos de México, ya que en 2019, 
dicha emisora “omitió elaborar sus 
estados financieros consolidados, 
de acuerdo con los principios de 
contabilidad reconocidos por la 
CNBV”, y no ha sido pagada.

Plusvalías
en las Afore
superan un 
billón de pesos 
en un año

Aplica la CNBV 10 multas a Banorte y Santander

Bancos apuntan a un récord en ingresos 
impulsados, todavía, por las altas tasas

El monto por el

cobro de intereses

de enero a agosto 

creció 7.6% anual 

IPAD MINI CON IA; PREVENTA EN MÉXICO, EL 21 DE OCTUBRE
 Apple presentó ayer su nueva 

generación del iPad mini, dotada 
con funciones de inteligencia 
artificial (IA) como herramientas 
de escritura y una asistente Siri 
mejorada. El nuevo iPad mini 
está equipado con el chip A17 
Pro, que es fundamental para 
ejecutar Apple Intelligence –el 
software de IA de la compañía– y 
le permitirá aumentar el 
rendimiento de la unidad de 
procesamiento en 30 por ciento. 
En septiembre, Apple presentó 
su esperada gama de iPhone 16, 
pero con las funciones de IA aún 
en modo de prueba. La preventa 
en México se inicia el próximo 21 
de octubre; el producto se 
comercializará a partir de 11 mil 
999 pesos y llegará hasta 19 mil 
499 pesos. Foto Europa Press
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Doble bofetada a catastrofi stas // 
Inversiones: más de 20 mil mdd // 
Poder Judicial sin corrupción 
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

D
URO QUE DALE ha estado 
el “muy preocupado” aparato 
político-económico del vecino 
del norte por la “amplia reforma 
judicial” que lleva soberanamente 

a cabo México, debido, dice, a sus “posibles 
consecuencias para el sector privado” de aquel 
país, y porque “no nos gusta” una decisión de 
ese alcance. En eso estaba, cuando, ¡zas!, en 
Palacio Nacional sonó tremenda bofetada: 
históricamente, el país que más elige jueces en 
el mundo ha sido Estados Unidos, es decir, el 
mismo quejoso, el de las “dudas”, la “pérdida 
de confianza” y la “eventual cancelación de 
proyectos de inversión”.

POCO MÁS TARDE, e igual de sonora, se 
escuchó una segunda bofetada en el mismo re-
cinto: para 2025, los empresarios estaduniden-
ses planean inversiones en México que rebasan 
20 mil millones de dólares, de acuerdo con el 
anuncio de la presidenta Sheinbaum luego de 
la denominada “cumbre Diálogo CEO México-
Estados Unidos”, en la que participaron (alre-
dedor de 240, entre ellos el zopilote Claudio X. 
González Laporte) los principales directivos de 
empresas de aquel país y del nuestro con fun-
cionarios del gobierno mexicano.

ESE MONTO A invertir no da precisamente 
una imagen de lo que apenas 24 horas antes las 
hordas empresariales estadunidenses y sus ge-
rentes en el gobierno de aquel país ácidamente 
publicitaron mediáticamente (“preocupa a 
gobierno y empresarios de Estados Unidos la 
reforma judicial”), ni mucho menos el chanta-
jista rosario de calificativos que, antes de dicho 
encuentro en Palacio Nacional, ellas mismas 
hicieron circular por doquier, todas asociadas 
con la reforma al Poder Judicial: “dudas, pér-
dida de confianza, muchos desafíos, pérdida 
de independencia de los jueces, pérdida del 
estado de derecho, deterioro del ambiente de 
negocios, eventual cancelación de proyectos de 
inversión en México; la reforma genera mucho 
ruido y marcará el rumbo de la relación bilate-
ral; estamos escépticos”, etcétera, etcétera.

¡QUÉ HORROR! TODO ello, desde luego, 
dejando de lado (memoria a conveniencia) que 
históricamente ha sido, es, Estados Unidos 
el país en el mundo que más elige jueces por 
medio del voto popular, es decir, el mismo pro-
cedimiento que en México les provoca el citado 
rosario de calificativos.

ANTE TAL PANORAMA (versión de los 
chantajistas gringos), la presidenta Sheinbaum 

reviró: “Lo que queremos es que haya certi-
dumbre, confianza. La reforma al Poder Judi-
cial fortalece el estado de derecho en México; 
sus inversiones están seguras en nuestro país; 
ningún empresario estadunidense, ninguna 
empresa de cualquier otro país, ni mexicanos, 
tienen por qué temer a la reforma judicial; al 
contrario, lo que vamos a hacer es sanear el 
Poder Judicial, y no digo nosotros como Ejecu-
tivo, sino el pueblo de México, para fortalecer 
el estado de derecho”.

ENTONCES, DIJO LA mandataria, “¿a quién 
se le ocurriría poner en tela de juicio el proce-
so de elección de los jueces? Eso no cuestiona 
la democracia ni los resultados de la idonei-
dad de los jueces o las juezas”. En México, 
dijo, “queremos un Poder Judicial libre de 
corrupción, que dé certeza jurídica al ciuda-
dano de a pie, a la persona de menos recursos 
económicos del país, y también al inversionis-
ta; que todos sean iguales ante la ley, que es 
finalmente lo que dice nuestra Constitución y 
las constituciones de países democráticos”.

EN ESE TENOR, el secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, a los chantajistas estaduni-
denses recordó: “Les decía ayer en la cena: 
bueno, si no se estuviese haciendo esta re-
forma, ustedes me preguntarían: ‘Oiga, ¿por 
qué no reforman el Poder Judicial si tienen 
mayoría calificada? ¿Por qué no han hecho 
una reforma, si más de la mitad de los jueces 
son parientes de los otros? ¿Por qué no han 
hecho una reforma si se libera un día y otro 
también a multitud de delincuentes? No hay 
por qué suponer que esto va a poner en tela 
de juicio algún interés legítimo o propiedades 
o inversiones, porque el objetivo es renovar el 
Poder Judicial”.

EBRARD RECORDÓ QUE el pasado 29 de 
junio “el presidente Biden publicó un artículo 
en The Washington Post, diciendo: ‘La Suprema 
Corte de Estados Unidos tiene una crisis ética 
y tenemos que ver cómo hacemos para que 
prevalezca un código de ética’. Estoy hablando 
de Estados Unidos. Yo nunca había visto un 
pronunciamiento tan fuerte; la vía mexicana 
para resolver esa crisis de ética que también 
tenemos en nuestro Poder Judicial es la que 
aprobó el pueblo de México”. Entonces, “¿por 
qué allá es bueno y aquí malo?”

Las rebanadas del pastel

LLEGÓ EL DÍA: ¿cuántos años para el narco 
calderonista Genaro García Luna?

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

▲ La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo,  
acompañada por Marcelo Ebrard Casaubón, 
secretario de Economía, y representantes de 

empresarios de México y Estados Unidos, 
luego de la reunión CEO Dialogue. Foto 
Presidencia 

CLARA ZEPEDA

En medio de una caída de los pre-
cios del petróleo hasta de 4 por 
ciento y en medio de una mayor 
aversión al riesgo sobre el país, el 
tipo de cambio peso-dólar subió 
este martes a su nivel máximo en 
cinco semanas.

La divisa mexicana tuvo una de-
preciación diaria de 1.56 por ciento, 
equivalente a 30.29 centavos para 
cerrar en 19.6982 pesos por dólar 
spot, paridad no vista desde el 9 de 
septiembre.

De acuerdo con el Banco de Méxi-
co (BdeM), el tipo de cambio operó 
entre un máximo de 19.7600 uni-
dades y un mínimo de 19.5440 en 
el mercado al mayoreo.

Durante la sesión de ayer destacó 
el anuncio que hizo la presidenta 
Claudia Sheinbaum sobre inver-
siones hasta por 20 mil millones de 
dólares, durante el CEO Dialogue 
entre México y Estados Unidos, y de 
pormenores de la reforma al Poder 
Judicial y el proceso de elección de 
jueces.

No obstante, las amenazas del 
ex presidente Donald Trump, que 
contiende nuevamente por la Casa 
Blanca, sobre aranceles para los 
productos chinos provenientes de 
México, impuso más presión a la 
moneda nacional.

“Los operadores han elevado la 
incertidumbre por las elecciones 
en Estados Unidos y porque no ha 
desaparecido la inquietud de los 
empresarios estadunidenses sobre 
la reforma judicial”, precisó Jorge 
Gordillo, director de análisis econó-
mico y bursátil de CIBanco.

Así, el peso extendió su debilidad 
frente al dólar, como sucedió con 
las monedas emergentes cuyas 
economías dependen de materias 
primas industriales (cobre, alumi-
nio, níquel), ante la debilidad de la 
economía de China, principal con-
sumidor de esos metales.

Mientras, el índice del dólar, que 
mide el comportamiento de esa mo-
neda frente a una canasta de seis 
divisas, se debilitó 0.07 por ciento, 
a 103.010 unidades.

La expectativa de que la Reser-
va Federal será cautelosa en sus 
recortes de tasa de interés y la caí-
da del precio del petróleo también 
provocaron debilidad en el tipo de 
cambio.

Mientras, el Dow Jones bajó 0.75 
por ciento, hasta 42 mil 740.42 
puntos, en momentos en que los 
inversionistas analizan la última 
tanda de resultados empresariales.

A su vez, el S&P 500 bajó 0.76 
por ciento, a 5 mil 815.26 unidades, 
y el tecnológico Nasdaq retrocedió 
0.98 por ciento, a 18 mil 322.05 
enteros.

JESSIKA BECERRA

Los causantes que con el régimen 
simplificado de confianza (Resico) 
pagaban a la autoridad fiscal me-
nos impuesto sobre la renta po-
drán volver a tener este beneficio, 
anunció Carolina Sepúlveda Tapia, 
subadministradora desconcentra-
da metropolitana de servicios al 
contribuyente. 

En años pasados, la autoridad 
tributaria hizo que algunos contri-
buyentes migraran del Resico a otro 
régimen empresarial y profesional, 
ya que el artículo 113 de la Ley del 
ISR estipula que no pueden estar 
en este régimen los contribuyentes 
que perciban más de 3.5 millones 
de pesos al año, que son socios o 
accionistas de alguna empresa o 
porque han incumplido al no tener 
buzón o firma electrónica. 

Aquellas personas volverán a te-
ner la opción de pagar impuestos 
bajo el Resico en forma retroactiva; 
es decir, si la autoridad los cambió 
de régimen para el ejercicio 2022 
podrán solicitar su regreso al Resico 
con esa misma fecha. 

Hubo contribuyentes que per-
dieron el beneficio de pagar tasas 
más reducidas de ISR, comentó 

la funcionaria en una conferencia 
realizada en las oficinas de la Ad-
ministración Desconcentrada de 
Servicios al Contribuyente. 

Si no quieren hacerlo de forma 
retroactiva, podrán hacerlo en el 
ejercicio 2025 presentando su aviso 
en enero. Finalmente, la autoridad 
regresará en forma automática a 
aquellos que hayan presentado al-
gún medio de defensa. 

María José Ríos Cano, adminis-
tradora desconcentrada metropo-
litana de servicios al contribuyen-
te del SAT, destacó que todos los 
trámites que las personas físicas 
deban hacer con la autoridad fiscal 
ya pueden realizarse en línea, con 
excepción de la generación del Re-
gistro Federal de Contribuyentes 
(RFC) y la firma electrónica. 

“Para declaraciones, revisión de 
constancia, opinión de cumplimien-
to o cambio de domicilio, ya no es 
necesario acudir a la oficina si se 
tienen la firma y la inscripción.” 

Otra facilidad que da el SAT a 
partir de octubre es que los contri-
buyentes con adeudos pueden re-
gularizar su situación fiscal a través 
de una serie de facilidades de pago, 
las cuales pueden ser hasta de 36 
parcialidades, con una reducción 
de hasta 100 por ciento de la multa. 

Desbloquean migración 
al Resico a causantes que 
estaban en otro régimen 

Baja el peso 1.56%, 
a $19.69 por dólar



AP, AFP, REUTERS
Y EUROPA PRESS
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Estados Unidos demandó a Israel 
tomar medidas en un mes para 
mejorar la situación humanitaria 
en Gaza o enfrentar posibles res-
tricciones de la ayuda militar, en la 
advertencia más contundente des-
de que comenzó la guerra contra 
Hamas hace un año.

Los secretarios estadunidenses 
de Estado, Antony Blinken, y de 
Defensa, Lloyd Austin, escribieron 
el domingo una misiva a las autori-
dades israelíes exigiendo medidas 
para hacer frente al deterioro de 
la situación en el enclave palestino 
y dijeron que esos cambios deben 
realizarse cuando hay una nueva 
ofensiva en el norte de Gaza, co-
mentaron ayer funcionarios de 
Washington.

La misiva, que reafirma la polí-
tica estadunidense en materia de 

ayuda humanitaria y transferencias 
de armas, fue enviada en medio del 
deterioro de las condiciones en el 
norte de Gaza y de informes según 
los cuales Israel bombardeó tiendas 
de campaña que estaban en el patio 
de un hospital en el centro de Gaza.

Un alto funcionario de Defensa 
declaró que Blinken y Austin en-
viaron la carta a sus homólogos 
israelíes al comprobar la reciente 
disminución de la ayuda que llega 
al enclave.

Para que Israel pueda seguir 
recibiendo financiamiento militar 
extranjera, el nivel de ayuda que 
llega a Gaza debe aumentar al 
menos a 350 camiones al día, de-
be instituir pausas humanitarias 
adicionales y proporcionar mayor 
seguridad a los asentamientos hu-
manitarios, detallaron Austin y 
Blinken. Para ello dieron un plazo 
de 30 días.

El portavoz del Departamento 
de Estado, Matthew Miller, reite-
ró que la Casa Blanca “se opone” 

a los bombardeos contra Beirut, la 
capital de Líbano, en el contexto 
de la ofensiva de Tel Aviv contra 
Hezbollah.

Enfrentar lo inhumano

Sesenta y cinco médicos, paramé-
dicos y enfermeras que trabajaron 
en Gaza publicaron un ensayo en 
The New York Times titulado Lo que 
vimos en Gaza, en el cual exponen 
las inhumanas condiciones que en-
frentan los niños y los civiles en el 
enclave palestino.

En el texto exponen cómo el 
ejército israelí ha incurrido en vio-
laciones humanitarias al disparar 
a la cabeza y pecho de menores, y  
las inhumanas condiciones que en-
frentan los pacientes del devastado 

sistema sanitario palestino.
Los profesionales de la salud lla-

maron a la administración Biden a 
imponer un embargo de armas so-
bre Israel y todos los grupos arma-
dos de Palestina y Líbano. “Hacer 
cumplir las leyes estadunidenses 
que requieren detener la ayuda mi-
litar a Israel… El horror debe ter-
minar. Estados Unidos debe dejar 
de armar a Israel”.

El presidente francés, Emmanuel 
Macron, subrayó durante una sesión 
del Consejo de Ministros, que el pre-
mier de Israel, Benjamin Netanyahu, 
“no debe olvidar que su país fue crea-
do por decisión de la Organización 
de Naciones Unidas”.

El mandatario israelí reviró que 
su país debe su existencia a la vic-
toria en la guerra árabe-israelí de 

1948 y no a la aprobación de su 
creación por Naciones Unidas.

El emir de Qatar, jeque Tamim 
bin Hamad al Zani, afirmó que Tel 
Aviv optó deliberadamente por am-
pliar su “agresión” para poner en 
práctica planes prestablecidos en 
Cisjordania y Líbano, al intervenir 
en el acto inaugural de una nueva 
sesión del Consejo Consultivo (Con-
sejo de la Shura).

EU emplaza 
a Israel a 
asegurar el 
acceso a la 
ayuda en Gaza
Médicos narran en el NYT el horror 

que vieron al trabajar en el enclave

LE DA UN MES, O ENVIARÁ MENOS ARMAS

REUTERS, EUROPA PRESS, 
SPUTNIK, XINHUA, AFP Y AP
EL CAIRO

Los ataques de Israel causaron ayer 
la muerte de al menos 50 palestinos 
a lo largo de la franja de Gaza, mien-
tras sus tropas estrecharon el cerco 
en torno a la norteña Jabaliya, en 
medio de “encarnizados combates” 
con Hamas.

Tres casas fueron destruidas en 
Sabra, en la ciudad de Gaza, donde 
rescatistas recuperaron dos cuer-
pos y otros 12 continuaban entre 
los escombros; ocho personas fa-
llecieron en Nuseirat (centro); 17 
fueron asesinados cerca de Al Fa-
louja, en Jabaliya, el mayor de los 
ocho campamentos históricos de 
refugiados en el enclave, mientras 
10 perecieron en Bani Suhaila, en 
Jan Yunis (sur).

Un médico fue asesinado cuando 
intentaba ayudar a las víctimas en 
Al Falouja, y otros resultaron he-

ridos cuando sus ambulancias fue-
ron alcanzadas por fuego israelí en 
norte y sur del territorio palestino.

Jabaliya lleva más de 10 días bajo 
una intensa ofensiva y tanto palesti-
nos como las agencias de la Organi-
zación de Naciones Unidas (ONU) 
creen que el objetivo es expulsar a 
los residentes del norte.

Además del cerco al campa-
mento de Jabaliya, las Fuerzas de 
Defensa de Israel (FDI) apostaron 
tanques en las vecinas Beit Lahiya 
y Beit Hanún con el argumento de 
que buscan evitar el reagrupamien-
to de combatientes de Hamas, y or-
denaron evacuar los tres hospitales 
del área. 

Pero el personal médico se resis-
te a abandonarlo. “La leche se está 

acabando, podríamos enfrentar una 
catástrofe humanitaria que afecta-
ría a los pacientes de las unidades 
de maternidad y neonatología”, 
declaró Abu Safiya en un llamado 
por video a grupos internacionales 
de ayuda.

“Las familias enfrentan un miedo 
inimaginable a la pérdida de seres 
queridos. La gente tiene derecho a 
huir de forma segura, sin enfren-
tar más peligros”, manifestó Adrian 
Zimmerman, jefe de la subdelega-
ción del Comité Internacional de la 
Cruz Roja en Gaza.

En el frente de Líbano las tropas 
israelíes expandieron sus ataques 
y mataron a 37 personas e hirieron 
a 150 en las últimas 24 horas, gol-
peando las localidades de Nabati-

yeh, Bekaa, Baalbek-Hermel, Riyak, 
Qana y Tiro.

Ayer, la organización chiíta liba-
nesa lanzó “una gran descarga de 
cohetes” contra las sureñas ciu-
dades de Haifa, Safed y una base 
militar cercana. Las FDI confirma-
ron que al menos 50 proyectiles 
ingresaron a su territorio, algunos 
fueron interceptados, “pero se han 
detectado accidentes en la región”, 
sin que al cierre de esta edición hu-
biera más detalles.

“Ya que el enemigo israelí apuntó 
contra todo Líbano, tenemos dere-
cho, desde una posición defensiva, 
a apuntar contra cualquier lugar de 
Israel”, advirtió el segundo al man-
do de Hezbollah, Naim Qassem, al 
tiempo que sostuvo que la “única 

solución” es alcanzar un alto el fue-
go tanto en Líbano como en Gaza. 
“Si Israel no lo quiere, continuare-
mos con nuestros ataques. Cuando 
paren las hostilidades, los colonos 
podrán regresar a sus casas en el 
norte, pero si la guerra continúa, los 
colonos no podrán volver”.

Netanyahu descartó un “alto el 
fuego unilateral” en Líbano, al con-
siderar que Hezbollah podría “rear-
marse y reagruparse”, en conver-
sación telefónica con el presidente 
francés, Emmanuel Macron.

Más de 80 muertos deja Tel Aviv en 
ataques a palestinos y libaneses
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▲ Vecinos del distrito de 
Saftawi, en Jabaliya, intentan 
sacar a un hombre que quedó 
atrapado entre los escombros 
de un edifi cio de viviendas 
bombardeado ayer por Israel. 
Foto Afp

El fuego de las 
FDI alcanza a 
ambulancias
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La Organización de Naciones Uni-
das (ONU) estimó ayer que la pobla-
ción de la franja de Gaza enfrenta 
las “peores restricciones jamás 
vistas” que limitan la entrada de 
ayuda humanitaria desde el inicio 
de la guerra, hace un año, y destacó 
el impacto devastador de esta situa-
ción en los niños. 

“La situación de los niños es cada 
día peor que el anterior”, declaró 
James Elder, portavoz del Fondo de 
Naciones Unidas para la Infancia 
(Unicef).

La ofensiva de represalia israelí 
en la franja de Gaza por los ataques 
de Hamas del 7 de octubre de 2023 
en Israel ha devastado amplias zo-
nas del territorio palestino.

El ejército israelí ha intensifi-
cado sus embates en el norte del 

enclave, donde cientos de miles de 
personas están atrapadas, según la 
Organización de Naciones Unidas 
(ONU).

“La cantidad de ayuda humanita-
ria que se envió en agosto a la franja 
de Gaza fue la más baja en un mes 
desde que estalló la guerra”, declaró 
Elder, quien añadió que ha habido 
“varios días durante la semana 
pasada (en los que) no se autorizó 
entrar a ningún camión. Probable-
mente estamos presenciando a las 
peores restricciones nunca vistas 
en materia de ayuda humanitaria”, 
denunció.

A principios de año, cuando la 
ONU temía una hambruna en la 
franja de Gaza, hubo “una verdade-
ra presión para abrir nuevas rutas 
y puntos de acceso”, pero hoy “la 
situación es totalmente contraria”, 
explicó Elder y agregó que desde 
mayo, “los puntos de entrada han si-
do sistemáticamente bloqueados”.

El norte de la franja “no ha re-
cibido ninguna ayuda alimentaria 
durante octubre”, lamentó.

Esta situación, sumada a los in-
cesantes bombardeos y al hecho 
de que alrededor de 85 por ciento 
del territorio recibió órdenes de 
evacuación, hace que la franja sea 
“totalmente inhabitable”, declaró.

El lunes comenzó una segunda 
fase de la campaña de vacunación 
contra la polio en la que se adminis-
traron cerca de 93 mil dosis, indicó 
el portavoz de la Organización Mun-
dial de la Salud, Tarik Jasarevic.

La inmunización comenzó des-
pués de que el territorio palestino 
confirmó el primer caso de esta 
enfermedad en 25 años.

Como la primera, esta segunda 
fase estará dividida en tres etapas, 
gracias a las pausas humanitarias 

aplicadas para tal efecto.
La meta es administrar una se-

gunda dosis a más de 590 mil niños 
de menos de 10 años.

La Oficina del Alto Comisionado 
de Naciones Unidas para los Re-
fugiados (ACNUR) denunció que 
las órdenes de evacuación forzosa 
emitidas por Israel afectan ya a una 
cuarta parte de la población de Lí-
bano, donde más de un millón de 
personas se han visto obligadas a 
abandonar sus hogares por la es-
calada de ataques, con efectos “de-
vastadores” para la población civil. 

“Empujados por las órdenes (de 
evacuación), muchas familias huyen 
a zonas abiertas, desesperadas por 
escapar de las bombas mientras 
luchan para encontrar refugio”, 
lamento la directora del ACNUR 
para Medio Oriente y el norte 

de África, Rema Jamous Imseis.
El lunes, las Fuerzas de Defensa 

de Israel (FDI) ordenaron a la po-
blación de una veintena de localida-
des del sur de Líbano que se fueran 
y ayer un portavoz militar, Avichay 
Adraee, insistió en que se trata de 
“zonas de combate peligrosas”, por 
lo que pidió a la población que no 
regrese para evitar ser víctima del 
fuego cruzado con Hezbollah.
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Israel responderá al ataque de misi-
les de Irán del pasado 2 de octubre 
en función de su “interés nacional”, 
afirmó el primer ministro, Benjamin 
Netanyahu, después de que el presi-
dente de Estados Unidos, Joe Biden, 
pidió evitar golpear instalaciones 
petroleras y nucleares iraníes. 

Si bien Washington cree que 
obtuvo garantías por parte de Is-
rael de que no atacará estos sitios, 
un comunicado de la oficina de 
Netanyahu se limitó a consignar: 
“Escuchamos las opiniones de Esta-
dos Unidos, pero tomaremos nues-
tras decisiones finales basándonos 
en nuestros intereses nacionales”.

Fuentes estadunidenses que ha-
blaron bajo condición de anonima-

to con Ap señalaron que ni siquiera 
un compromiso de Israel sería una 
“garantía férrea”; el más reciente 
ejemplo se observó el mes pasa-
do, cuando funcionarios israelíes 
comunicaron a sus pares estadu-
nidenses que Netanyahu acogería 
favorablemente la iniciativa de ce-
se el fuego temporal para Líbano, 
auspiciada por Washington y París, 
y dos días más tarde Israel lanzó un 
ataque aéreo masivo sobre Beirut, 
que acabó con la vida del jefe de 
Hezbollah, Hassan Nasrallah.

Mientras tanto, el general Sar-
dar Ebrahim Rostami, ex director 
de Relaciones Internacionales de la 
Guardia Revolucionaria Islámica, 
aseguró que Irán dispone de equi-
pos “muy superiores” a las armas 
nucleares, en una entrevista publi-
cada ayer por Iran Watch.

Rostami dijo que esta informa-

ción es “confidencial” y que sólo 
sería revelada “si un día ocurre 
una guerra directa” con Estados 
Unidos. “Lo que ustedes vieron es 
la parte visible de nuestro poder y 
nadie sabe acerca de la parte ocul-
ta”, afirmó, en referencia al ataque 
a Tel Aviv con 180 misiles balísticos 
perpetrado el primero de octubre.

En tanto, el general iraní Esmail 
Qaani, comandante de la unidad de 
élite de la Guardia Revolucionaria, 
reapareció en público en los funera-
les del general Abbas Nilforushan, 
muerto el mes pasado en Líbano 

durante un ataque israelí, con lo 
que se desecharon especulaciones 
según las cuales también habría si-
do asesinado en otro ataque israelí 
en Líbano.

Nilforushan, general de la Guar-
dia Revolucionaria, pereció en el 
bombardeo en el que fue asesinado 
Nasrallah, el 27 de septiembre.

Qaani, quien encabeza la Fuerza 
Al Quds –unidad de élite encargada 
de operaciones en el extranjero– 
acudió vestido con uniforme.

Miles de personas asistieron en 
Teherán al funeral de Nilforushan, 
ondeando banderas amarillas de 
Hezbollah y coreando “¡Muerte a 
Israel!”

▲ Una estatua de San Charbel 
quedó en medio de los 
escombros que dejó un ataque 
aéreo israelí en la localidad de 
Aito, en el norte de Líbano. La 
Cruz Roja de ese país informó que 
al menos 18 personas murieron 
en el bombardeo del lunes. Foto 
Afp

Bloqueo de la 
ayuda a Gaza, 
“el peor jamás 
visto”: ONU
El norte de la franja no ha recibido 
alimentos en lo que va de octubre

IMPACTO “DEVASTADOR” EN LA NIÑEZ

Israel atacará a Irán 
donde desee hacerlo, 
amenaza Netanyahu

Teherán posee armas “superiores” 
a las nucleares, advierte general 

▲ El jefe de la Guardia Revolucionaria Islámica, Esmail Quaani 
(derecha), durante el funeral del comandante de esa corporación, 
Abbas Nilforushan, efectuado en Teherán. Quaani reapareció en 
público luego de semanas de ausencia. Foro Afp
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Donald Trump llamó por el des-
pliegue de tropas de la Guardia 
Nacional o militares el día de las 
elecciones no para enfrentar algu-
na amenaza extranjera como China 
o Rusia, o a inmigrantes, sino para 
confrontar a lo que llamó el “enemi-
go interno”: sus opositores.

En comentarios que una exper-
ta sobre fascismo sugirió podrían 
ser un ensayo para acciones que el 
candidato presidencial republicano 
podría impulsar si llega a la Casa 
Blanca, a Trump le preguntaron si 
tenía preocupaciones por ataques 
terroristas o de inmigrantes el día 
de las elecciones. “Creo que el pro-
blema más grande es el enemigo 
interno”, respondió en entrevista 
con Fox News el domingo. “Tene-
mos algunas personas muy malas, 
tenemos a gente enferma: lunáticos 
de izquierda radical”. Ese “enemi-
go”, agregó, “debería ser fácilmente 
enfrentado, si es necesario, por la 
Guardia Nacional, o si es realmente 
necesario, por los militares, porque 
no pueden permitir que eso ocurra”.

Trump reiteró que ninguno de 
sus simpatizantes representa una 
amenaza a las elecciones libres e 
imparciales, a pesar de que la his-
toria tiene otra versión; él incitó a 
sus seguidores a frenar el traslado 
pacífico del Poder Ejecutivo por pri-
mera vez en la historia del país en 
la elección que perdió en 2020. Al 
señalar a quienes representan esa 
“amenaza”, dijo que provenía de los 
demócratas como el candidato al 
senado Adam Schiff, de California, 
quien como diputado encabezó el 
proceso de impeachment de Trump.  

La candidata presidencial demó-
crata, Kamala Harris, condenó las 
declaraciones de Trump, al comen-
tar ayer que ponían la libertad en 
riesgo en este país. A la vez, su cam-
paña utilizó los comentarios sobre 
el “enemigo interno” para una nue-
va ronda de publicidad electoral.

Como Orban, Modi o Putin

Estos comentarios de Trump, ex-
plicó Ruth Ben-Ghiat, historiadora 
en la Universidad de Nueva York, 
podrían ser un adelanto de lo que el 
republicano podría intentar si gana 
la elección. “Realmente está ensa-
yando, en un sentido, lo que podría 
hacer como jefe de Estado, lo mismo 
que Orban, Modi o Putin han hecho 

por largo tiempo”, comentó en en-
trevista con NBC News al comparar 
a Trump con los mandatarios de 
Hungría, India y Rusia. “Esto sale 
del libro de jugadas autocrático. 
Al consolidar su poder, todo lo que 
amenaza su poder, revela su corrup-
ción, o difunde información que los 
daña de alguna manera se vuelve 
ilegal”, agregó.

Estas advertencias no resultan 
sorprendentes, incluso no sólo 
opositores, sino altos funcionarios 
que trabajaron en la presidencia 
de Trump coinciden. Nada menos 
que el ex jefe del Estado Mayor –los 
jefes máximos de las fuerzas arma-
das–, cuando Trump fue presidente, 
contó al periodista Bob Woodward 
que “nadie jamás ha sido tan peli-
groso para este país como Donald 
Trump”. En su libro recién publi-
cado, Woodward cita a este oficial, 
el general Mark Milley, afirmando: 
“ahora me doy cuenta de que es un 
fascista total”.

Más de 200 ex colaboradores de 
Trump durante su presidencia, en-
tre ellos ex altos funcionarios, han 
declarado que votarán por su con-
trincante –Harris–, sobre todo para 
evitar un segundo periodo del mag-
nate. Este mes, el New York Times 
publicó comentarios de unos 91 ex 
colaboradores, asesores y aliados, 
incluidos líderes militares, jefes de 
gabinete, legisladores y diplomáti-
cos, señalando que su ex jefe no es 
apto para el puesto. “Siempre po-
nía su propio interés y su ego por 
encima de todo lo demás, incluidos 
los intereses del país”, declaró el ex 
procurador general Bill Barr, sólo 
uno de los ejemplos.

Sin embargo, los comentarios 
cada vez más extremos de Trump 
–desde la persecución criminal a 
sus opositores y críticos, hasta su 
esfuerzo macartista de pintar a sus 
contrincantes como “comunistas, 

marxistas, izquierdosos radicales”, 
hasta jugar con que “seré dictador 
por un día” y su ataque central de 
que hay “una invasión de ilegales” 
desde México, inmigrantes que 
están “envenenando la sangre 
de nuestro país” y que comen las 
mascotas de los estadunidenses– 
no están teniendo gran impacto ni 
parecen molestar demasiado a sus 
simpatizantes, según las encuestas. 
De hecho, un sondeo reciente re-
gistró que 70 por ciento de la po-
blación ha sido ofendida por algo 
que Trump ha dicho, pero muchos 
de estos mismos dicen que podrían 
votar por él, incluidos latinos y 
afroestadunidenses.

“Sí, es un tantito racista, 
pero votaré por él”

“No le presto mucha atención a las 
noticias”, dice Cristal Bailey, votan-
te en California, entrevistada por 
el New York Times. “Pero sé que 
Trump es honesto. Y sí, un tantito 
racista, pero siento que podría ser 
igual de racista que los vecinos de 
al lado”. Bailey, quien es afroestadu-
nidense, tiene la intención de votar 
por el “poquito racista”. Shirley 
Treviño, votante latina, comentó 
al rotativo que se siente ofendida 
por la manera en que Trump habla 
de las mujeres, pero agregó: “no me 
ofenden las cosas que dice sobre los 
hispanos, porque habla con mucha 
verdad. La gente está llegando aquí 
de manera irregular, y necesitan so-
meterse al proceso” legal. También 
votará por Trump.

Los ataques del candidato re-
publicano contra lo que dice es el 
establishment tienen eco en gente 
que cree haber sido ignorada por el 
sistema político y económico, sobre 
todo los votantes de clase trabaja-
dora sin educación universitaria 
que han padecido pérdida de em-

pleos manufactureros y temen que 
el futuro será peor para ellos y sus 
hijos. En este país, 65 por ciento de 
los adultos no tienen estudios uni-
versitarios, y ese nivel es aún más al-
to en estados claves como Arizona, 
Michigan, Pensilvania y Wisconsin.

“La gran pregunta”, dice la his-
toriadora Ben-Ghiat, es si Trump 
podría centralizar más poder si 
gana. Durante su primer periodo, 
líderes militares y políticos dicen 
que lo limitaron rehusando cum-
plir órdenes o desviar decisiones 
peligrosas. Pero Trump ha dicho 
que realizará un purga de la buro-
cracia federal y sólo nombrará in-
condicionales, retórica con la cual, 
según Ben Ghiat, está preparando a 
sus simpatizantes para un giro más 
peligroso y menos democrático del 
gobierno. “Se trata de criminalizar 
la disidencia”, dijo, agregando que 
“hay un método para esa locura que 
ha llevado a la gente en un viaje de 
adoctrinamiento”.

El general Milley, ex jefe del Es-
tado Mayor, reportó que en 2020 
Trump amenazó con ordenar el re-
greso a deberes activos a dos gene-
rales jubilados con el propósito de 
someterlos a juicio militar por insu-
bordinación. Milley ahora cree que 
esto le podría ocurrir a él si Trump 
regresa a la Casa Blanca. “Él es un 
anuncio caminante y hablante de lo 
que intentará hacer”, le dijo Milley a 
Woodward en su nuevo libro, War.

Trump quiere un despliegue de 
tropas el día de la elección en EU

NO TEME A TERRORISTAS, SINO A LOS “LUNÁTICOS DE IZQUIERDA”

El magnate alista 
un giro peligroso: 
“criminalizar la 
disidencia”, dice 
historiadora
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▲ En un mitin de Donald Trump 
antier en Pensilvania, dos 
asistentes se desmayaron, al 
parecer por el calor, tras lo cual 
el republicano comentó: “mejor 
escuchemos música”, y se puso 
a bailar temas como YMCA y 
Nothing Compares 2U, junto con 
la gobernadora de Dakota del 
Sur, Kristi Noem. Foto Ap

Bloqueos de 
seguidores de Evo 
Morales en Bolivia 

PAROTANI. Cientos de segui-
dores de Evo Morales bloquea-
ron ayer las principales vías de 
conexión del departamento de 
Cochabamba, en el centro de 
Bolivia, en el segundo día de 
protestas contra el probable 
arresto del ex presidente por el 
presunto abuso de una menor 
durante su mandato. Morales, 
quien denuncia una persecu-
ción urdida por el gobierno 
de su adversario Luis Arce, 
permanece resguardado en la 
provincia cocalera del Chapare, 
en Cochabamba, informaron 
fuentes de su partido.

Afp

Tiroteo en Haití 

PUERTO PRÍNCIPE. El líder 
de una de las pandillas más po-
derosas de Haití resultó herido 
en un tiroteo con policías hai-
tianos y kenianos, en la prime-
ra incursión de gran magnitud 
de las autoridades policiales 
en el territorio controlado por 
pandillas desde el inicio de 
operaciones de la misión res-
paldada por la Organización de 
Naciones Unidas, a principios 
de este año, indicó la policía. 

Ap

Aumentan 
decesos de 
migrantes que 
cruzan por 
Nuevo México

AP
ALBUQUERQUE

En cada uno de los dos años pa-
sados murieron 10 veces más 
migrantes cerca de la frontera 
mexicana en Nuevo México que 
hace apenas cinco años, ya que 
las pandillas de contrabandistas 
llevan a las personas principal-
mente por el desierto, cañones 
o montañas al oeste de El Paso, 
Texas.

Durante los primeros ocho 
meses de 2024 se encontraron 
en Nuevo México los cuerpos de 
108 personas que se cree eran 
migrantes, en su mayoría de 
México y Centroamérica, a me-
nudo a menos de 6 kilómetros 
de El Paso, según los datos más 
recientes. En 2023 se encontra-
ron los restos de 113 probables 
migrantes en el estado, en com-
paración con los nueve de 2020 
y los 10 de 2019.

No está claro por qué se es-
tán encontrando más personas 
muertas en esa zona, pero ex-
pertos dicen que los contraban-
distas tratan a los migrantes con 
más dureza y los llevan por rutas 
que podrían ser más peligrosas 
bajo temperaturas extremas.

Nota completa en @lajor-
nadaonline https://shorturl.at/
il9N5



ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y ALONSO URRUTIA

El gobierno de México se manten-
drá “imparcial” respecto al pasado 
proceso electoral presidencial en 
Venezuela, que dio el triunfo a Ni-
colás Maduro, aseguró ayer la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

Al preguntar a la mandataria 
en su conferencia de prensa ma-
tutina respecto a las recientes 
declaraciones del presidente de 
Colombia, Gustavo Petro, sobre 
la nueva postura mexicana, res-
pondió: “México mantendrá su 
postura de no intervención en 
ningún asunto”.

Veo a México más en la posición 
de apartarse de la discusión, ex-
presó Petro.

Tras los comicios del 28 de 
julio, Colombia, Brasil y México 
–durante el gobierno del ex pre-

sidente Andrés Manuel López 
Obrador– llamaron a las autori-
dades electorales de Venezuela a 
presentar las actas, “desglosados 
por mesa”, de la votación.

“En un primer momento hu-
bo un llamado de los tres países 
para que se transparentaran los 
resultados de la elección. A par-
tir de ahora nosotros nos vamos 
a mantener imparciales en esto”, 
declaró Sheinbaum Pardo.

Agregó que esta postura se 
sustenta en principios constitu-
cionales. “Nosotros tenemos en la 
Constitución una definición muy 
clara de nuestra política exterior, 
que es la autodeterminación de 
los pueblos.

“Colombia tiene una postura, 
Brasil tiene la suya, Estados Uni-
dos tiene su propia posición y la 
nuestra es la constitucional, la au-
todeterminación de los pueblos”, 
recalcó.

México se mantendrá 
“imparcial” respecto a 
Venezuela: Sheinbaum

STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

La protesta de estudiantes y do-
centes se extiende a todo el país 
con la ocupación de universidades, 
mientras se dan clases en las calles 
en esta capital y en el interior, en 
rechazo al veto del presidente Ja-
vier Milei, quien advirtió que no 
cederá en su posición contra la ley 
de financiamiento universitario, sin 
lo cual estas altas casas de estudios 
no pueden sobrevivir.

Un grupo de infiltrados afines 
al gobierno irrumpió ayer en una 
asamblea en la Universidad Na-
cional de Quilmes, una de las más 
importantes de la provincia de 
Buenos Aires, y arrojaron gas pi-
mienta a los estudiantes con saldo 
de varios lesionados. 

La intendenta de Quilmes, Ofe-
lia Mendoza, aseveró que “la vio-
lencia, la mentira y el odio no son 
el camino. Mi repudio absoluto a 
estos actos y mi solidaridad con los 
estudiantes que están reunidos de 
manera pacífica”.

Se comprobó que los atacantes 
no son estudiantes, el video de su 
ataque se viralizó y se pudo reco-
nocer a los libertarios, que también 
atacaron a los trabajadores de la 

agencia oficial de noticias Télam, 
que el gobierno intentó cerrar y  
resistieron abrazando su lugar de 
trabajo.

Milei aseveró que los estudiantes 
son “zurdos” (de izquierda) y conti-
nuó llamando “sucios”, “delincuen-
tes” chorros (ladrones) y “estafado-
res” a los rectores. Las protestas 
universitarias no sólo apuntan al 
veto de la ley de financiamiento, si-
no que también condenan el recorte 
en las partidas que el proyecto de 
Presupuesto 2025 propone para las 
universidades públicas.

En este contexto, aumentó el 
malestar general cuando se cono-
ció que Milei invitó al ex premier 
británico Boris Johnson a visitar 
Argentina y mantuvo casi dos ho-
ras de reunión con éste en la Casa 
Rosada. Lo invitó a saludar desde el 
icónico balcón ante escasos turistas 
que pasaban por el antiguo edificio.

El mayor interés demostrado por 
el presidente argentino fue que le 
organizara un encuentro con Mick 
Jagger, como si fuera una necesidad 
urgente en medio de la grave situa-
ción que vive el país. Milei anunció 
que viajará a Londres.

Si algo faltaba, llegó al país por 
segunda vez en este año la jefa del 
Comando Sur, Laura Richardson, 
y participó en la Conferencia 16 de 
Ministros de Defensa de las Amé-

ricas, en la provincia de Mendoza.
Richardson sostuvo: “hoy la de-

mocracia está bajo ataque”, y aña-
dió que se está marchando hacia 
un “intento de cambiar el orden 
mundial”. Se refirió críticamente a 
la base espacial de Argentina, don-
de trabajan científicos chinos, junto 
con sus pares locales logrando im-
portantes adelantos para este país. 
“¿Qué hacen ahí? ¿Están apuntan-
do a satélites globales de Estados 
Unidos? ¿De Argentina?”, preguntó 
Richardson 

“¿Están aquí para invertir o para 
hacer otra cosa? En otros puntos 
del mundo no están invirtiendo, si-
no buscando otro tipo de informa-
ción estratégica”, insistió.

Fue consultada sobre el anuncia-
do viaje de Milei a China para mejo-
rar las relaciones en su encuentro 
con el presidente Xi Jinping. “No 
genera un problema (este viaje) por-
que es una decisión soberana, como 
compartimos valores democráticos 
es una decisión de hierro, como de 
hierro es, también, la relación de 
Estados Unidos con Argentina”.

▲ Alumnos de la Facultad de 
Filosofía y Letras toman clases 
extramuros ante el paro de 
universidades. Foto tomada de X

La protesta universitaria 
se agudiza en Argentina; 
Milei dice que no cederá
En medio de la crisis social, el mandatario se reúne 
con el ex premier británico Boris Johnson, a quien 
externa su máximo interés: conocer a Mick Jagger

EL GOBERNANTE TILDA A LOS RECTORES DE “LADRONES”

REUTERS, XINHUA Y  SPUTNIK
CARACAS

La cancillería de Venezuela rati-
ficó ayer su “respeto absoluto” al 
presidente de Brasil, Luiz Inácio 
Lula da Silva, y aseguró que las de-
claraciones del fiscal general ve-
nezolano, que lo acusó de haberse 
convertido en “agente de la CIA”, 
son de carácter “personalísimo”.

El fiscal Tarek Saab comentó 
en entrevista que Lula, así como 
el presidente de Chile, Gabriel 
Boric, eran portavoces “de una 
izquierda” que representaba a la 
inteligencia estadunidense en la 
región.

El canciller venezolano, Yván 
Gil, publicó en su cuenta de Te-
legram: “en ningún momento” 
dicha declaración refleja “la posi-
ción del Ejecutivo, responsable de 

la política exterior venezolana”.
Después, Saab acusó en un co-

municado a “medios extranjeros” 
de sacar de contexto y manipular 
“a su conveniencia” su opinión so-
bre el mandatario brasileño.

“Las declaraciones a título per-
sonal no pueden ser atribuidas a 
la posición oficial del Ejecutivo, 
quien tiene sus vocerías oficiales 
para tratar los temas a que haya 
lugar”, expresó.

En tanto, la representación 
venezolana en Ginebra rechazó 
“enérgicamente” y calificó de 
“panfleto” un informe de la Orga-
nización de Naciones Unidas que 
identificó “graves violaciones al 
deb ido proceso” contra las perso-
nas detenidas por participar en las 
protestas luego de los comicios del 
28 de julio en los que se proclamó 
vencedor al presidente Nicolás 
Maduro.

Caracas ratifi ca su “respeto 
absoluto” al presidente Lula
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PELIGROS DE MIGRAR POR EL DARIÉN

▲ La Organización Panamericana de la Salud llamó a fortalecer la 
vigilancia en la selva del Darién, en un informe sobre los desafíos 
que enfrentan los migrantes en tránsito. Foto OPS/OMS



ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA  
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH. 

Al menos mil 500 estudiantes de 
las normales de Tiripetío, Arteaga 
y Morelia, acompañados por alum-
nos del campus de la Universidad 
Nacional Autónoma de México en 
esta capital e integrantes de organi-
zaciones sociales, marcharon ayer 
para exigir la liberación de sus dos 
compañeros detenidos el pasado 
domingo, luego de ser baleados por 
policías municipales.

La movilización, que partió de Ti-
ripetío, distante 25 kilómetros de la 
capital, también tuvo el propósito 
de recordar la represión que sufrió 
la comunidad de ese plantel el 15 
de octubre de 2012, cuando 176 
alumnos fueron desalojados vio-
lentamente de la Escuela Normal 
Rural Vasco de Quiroga y posterior-
mente detenidos. 

Los manifestantes arribaron a la 
ciudad de Morelia después de las 14 
horas a bordo de autobuses y vehícu-
los particulares. Se detuvieron en 

la calzada La Huerta y ahí empren-
dieron la marcha hacia el centro 
histórico. Al pasar frente al edificio 
del Poder Legislativo de Michoacán 
causaron destrozos con piedras y 
cohetones, y destruyeron varios 
señalamientos de tránsito.

Elementos de las guardias Na-
cional y Civil-Policía Estatal per-
manecieron al margen durante 
la caminata de más de dos horas. 
Los inconformes avanzaron por 
la calzada La Huerta, llegaron al 
monumento a Lázaro Cárdenas y 
continuaron por avenida Madero 
hasta llegar frente a palacio de go-
bierno, que se encontraba blindado 
con láminas y vallas.

Con las consignas “Tiri vive” y “Ni 
perdón ni olvido”, los estudiantes,  
junto con integrantes del Frente 
Nacional de Lucha por el Socialis-
mo, llegaron al centro histórico de 
Morelia cerca de las 17 horas. 

Recordaron que la madrugada 
del 15 de octubre de 2012 los nor-
malistas de Tiripetio retenían más 
de 20 vehículos, porque rechazaban 
la aplicación de la reforma curricu-
lar que contemplaba integrar ma-

terias como inglés y uso de tecno-
logías de la información.

En respuesta, fueron desalojados 
de manera violenta por policías fe-
derales y del estado. Después de 
varias semanas, ocho de los 176 
arrestados fueron procesados.

Reprobaron también la agresión 
de la que fueron objeto sus com-
pañeros Ángel Jaciel N, de 18 años 
–oriundo de Oaxaca–, y José Alber-
to N, de 27 años, vecino de Tumbis-
catío, quienes fueron baleados por 
agentes de la capital michoacana 
tras una persecución en la carretera 
que comunica con Pátzcuaro. 

Los uniformados argumentaron 
que la camioneta en la que los jóve-
nes viajaban tenía reporte de robo 
y les dispararon porque no hicieron 
alto a la señal que les marcaron. 

Mientras, el secretario de Gobier-
no de Oaxaca, Carlos Torres Piña, 
informó que Ángel Jaciel podría 
ser dado de alta del hospital en las 
próximas horas, pero será proce-
sado por el delito de robo junto 
con José Alberto. Familiares de los 
estudiantes rehusaron hacer decla-
raciones a la prensa.

Empresa ofrece colaborar 
con pesquisas, tras queja de 
empleados cesados en León
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Marchan en Morelia; 
demandan liberar a 2 
estudiantes arrestados

POLICÍAS DE LA CAPITAL LOS ATACARON A TIROS

ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL 
TOLUCA, MÉX. 

Horas después de que estudiantes 
de la Normal Rural Lázaro Cárde-
nas protestaron en las instalacio-
nes de los Servicios Educativos 
Integrados al Estado de México 
(Seiem) por falta de apoyos, poli-
cías de Investigación de la fiscalía 
mexiquense detuvieron al direc-
tor del plantel, Cenobio Fuentes 
Calderón, por presuntamente 
estar involucrado en la muerte de 
un alumno ocurrida el 12 de julio 
pasado. 

El arresto se llevó cabo el lunes 
en la noche, en la colonia Morelos, 
municipio de Zinacantepec, cerca 
del domicilio de Fuentes Calderón, 
quien es acusado de obstaculizar 
la investigación para dar con los 
presuntos responsables del falle-
cimiento del joven y de colaborar 
para que se sustrajeran a la acción 
de la justicia.

El directivo de la normal de 
Tenería fue trasladado a la sede 
central de la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de México 
(FGJEM) y ayer ingresó al penal 
de Tenancingo.

La captura de Cenobio Fuentes 

se cumplió luego de que el lunes 
en la mañana alumnos del plantel 
rompieron cristales de las oficinas 
de los Seiem y dañaron algunos 
automóviles para recriminar que 
llevan semanas solicitando a las 
autoridades respuesta a su pliego 
petitorio y no han sido atendidos.

Bryan Isidro fue golpeado 

Según la indagatoria, Bryan Isidro, 
de tercer grado, murió tras ser gol-
peado por cuatro compañeros en 
la parte trasera de la escuela, quie-
nes al verlo mal lo trasladaron al 
Hospital General de Tenancingo, 
donde llegó sin signos vitales.

Según la FGJEM, una testigo de 
los hechos declaró que después de 
la agresión a Bryan Isidro, el direc-
tor “se reunió con los probables 
implicados, quienes le informaron 
lo acontecido y uno le entregó un 
palo de madera de 60 centímetros, 
el cual tenía manchas de sangre”.

Refirió que al acercarse a donde 
se encontraba Fuentes Calderón, 
éste le externó: “los muchachos 
ya me dijeron lo que pasó y como 
estuvieron realmente las cosas, yo 
me encargo” y  habría amenazado 
a la testigo para no decir nada de 
lo que presenció. Además, la fisca-
lía estatal sostiene que el director 

omitió dar aviso a la autoridad 
competente del deceso del joven.

En un comunicado, la FGJEM 
también indicó que luego de co-
nocer lo sucedido, personal del 
Ministerio Público acudió a las ins-
talaciones de la normal de Tenería 
para recabar testimonios, pero al 
tratar de ingresar, Cenobio Fuen-
tes dio órdenes de no impedirlo.

“La comisión de esta conducta 
constituye en grado de probabili-
dad el delito de encubrimiento, el 
cual está tipificado en el artículo 
149 del Código Penal del estado y 
por el cual podría alcanzar una pe-
na de hasta ocho años de prisión”, 
señaló.

Por otra parte, ayer en la ma-
drugada presuntos estudiantes 
de la normal se apropiaron de 13 
autobuses de la línea Flecha Roja 
que se encontraban en la termina-
les de Chalma y de Tianguistenco; 
las unidades fueron trasladadas al 
plantel ubicado en el municipio de 
Tenancingo.

El delegado de la Cámara Nacio-
nal de Autotransporte de Pasaje 
y Turismo, Odilón López Nava, 
denunció que los choferes fueron 
obligados a llevar los camiones a 
Tenería, por lo que se dio vista de 
estos hechos a la fiscalía de justicia 
mexiquense.

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL 
LEÓN, GTO.

La empresa alemana Bader infor-
mó que colaborará con el gobierno 
de México en la investigación que 
realiza, luego de una denuncia que 
hicieron trabajadores despedidos 
ante el Comité del Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC), por presuntas violaciones 
a los derechos de libertad sindical y 
negociación colectiva.

En conferencia, 18 empleados ce-
sados y miembros del Sindicato In-
dustrial de Trabajadores y Emplea-
dos del Cuero, Calzado y Comercio 
del Estado de Guanajuato (Siteccc) 
dieron a conocer que denunciaron 
ante el Comité del T-MEC las pre-
suntas anomalías en las que Bader 
incurre.

A su vez, el gobierno estadu-
nidense solicitó a su homólogo 
mexicano investigar las supuestas 
violaciones de Bader al derecho a 
la libertad sindical. La firma, pro-
veedora de asientos de piel para 
vehículos Audi, BMW, Honda, Mer-
cedes Benz y Tesla, ha destituido a 

336 empleados, informaron inte-
grantes del Siteccc.

Con base en el capítulo 23 del T-
MEC se solicitó al gobierno de Mé-
xico activar el Mecanismo laboral 
de respuesta rápida y sancionar a 
Bader por trasgredir los derechos 
sindicales de sus operarios. Las se-
cretarías del Trabajo y Prevención 
Social y de Economía tienen hasta 
el 30 de octubre para terminar la 
investigación contra el consorcio 
alemán.

Respecto de la revisión, Bader 
aseguró que su código de conduc-
ta y política de neutralidad laboral 
está alineado con los marcos nor-
mativos aplicables.

 “Nuestros colaboradores son el 
recurso más valioso, por ello  res-
petamos de manera integral sus 
derechos a la libertad de asociación 
y negociación colectiva, protegidos 
por la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos y la 
Ley Federal del Trabajo”, señaló el 
corporativo.

Añadió que sus operaciones en 
las dos plantas con las que cuenta 
en la ciudad de León continúan con 
normalidad, sin interrupciones en 
el suministro de partes.

Detienen al director de la normal de 
Tenería luego de protestas de alumnos

▲ Normalistas de Tiripetío, y de los municipios de Arteaga y Morelia, 
en Michoacán, así como estudiantes de la UNAM e integrantes de 
organizaciones sociales, se manifestaron ayer en la capital para exigir 
a las autoridades liberar a dos compañeros detenidos el domingo 
pasado. Foto Facebook Kaiser Informativo
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IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
MAZATLÁN, SIN. 

Nueve personas fueron asesinadas 
ayer en distintos puntos de Culia-
cán como parte de la disputa que 
comenzaron el pasado 9 de sep-
tiembre las principales facciones 
del cartel de Sinaloa: Los Mayitos y 
Los Chapitos. En un mes y seis días 
suman 170 homicidios en la capital 
del estado, según cifras de la fisca-
lía estatal, aunque fuentes extrao-
ficiales reportan más de 200.

Ayer a las 2:15 de la madrugada 
el número de emergencias 911 reci-
bió un reporte sobre el hallazgo de 
cinco cadáveres en el acotamiento 
de la maxipista Culiacán-Mazatlán, 
a la altura del kilómetro 114, en las 
inmediaciones del poblado La La-
guna de Canachi, sindicatura de 
Baila.

Al sitio acudieron elementos del 
Ejército y de la Guardia Nacional, 
quienes confirmaron que los cinco 
cuerpos tenían huellas de tortura 
e impactos de bala.

También en las primeras horas 
de ayer, un hombre fue acribillado 
con un arma de las conocidas como 
cuerno de chivo, cerca del predio 
donde se realiza la Feria Ganadera, 
en el sur de la ciudad. La víctima 
recibió unos cien balazos, según 
el informe.

En el fraccionamientos Portale-
gre, las autoridades localizaron a 
dos sujetos, uno de ellos sin signos 
vitales y el otro herido de bala en 
una pierna; este último declaró que 
el fallecido era su primo y ambos 
fueron privados de la libertad el día 
anterior por desconocidos.

En tanto, otro hombre no identi-
ficado fue encontrado sin vida, con 
las manos esposadas hacia atrás y 
con el rostro cubierto, en un cami-
no de terracería en la sindicatura 

de Costa Rica, dieron a conocer 
fuentes policiales.

Además, elementos policiales 
hallaron a un sujeto asesinado en el 
poblado de Los Becon, sindicatura 
de El Salado, al sur de Culiacán; el 
individuo tenía cinta en el rostro y 
se encontraba maniatado.

Llegan mas efectivos

En tanto, ayer llegaron 150 ele-
mentos del Ejército Mexicano para 
unirse a los trabajos preventivos 
y de inteligencia en el estado, de 

manera coordinada con la Guardia 
Nacional y la Secretaría de Seguri-
dad Pública de Sinaloa, informó la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena).

La incorporación de estas tro-
pas tuvo lugar en la caseta de Costa 
Rica, donde fueron recibidos por 
fuerzas especiales de la Sedena y 
“se integrarán a las unidades blin-
dadas Ocelot” que actualmente 
operan en la capital, llevando a 
cabo tareas de prevención y per-
secución de delitos.

 En menos de un mes han arri-

bado a la entidad más de mil efec-
tivos federales para apoyar en las 
labores de seguridad en la capital, 
tras la ola de violencia que comen-
zó a principios de septiembre.

JORGE A. PÉREZ ALFONSO Y 
ELIO HENRÍQUEZ 
CORRESPONSALES

El presidente municipal de Can-
delaria Loxicha, Oaxaca, Román 
Ruiz Bohorquez, fue asesinado el 
lunes en la noche en su domicilio 
ubicado en dicha demarcación, 
informaron fuentes de la Fiscalía 
General del Estado (FGE). 

Según las primeras investigacio-
nes, la agresión contra el munícipe, 
elegido por el sistema normativo 
indígena para el periodo 2023– 
2025, fue cometido alrededor de 
las 23 horas del 14 de septiembre 
en su vivienda donde se encontra-
ba con otra persona.

El titular de la FGE, Bernardo 
Rodríguez Alamilla, explicó, en 
entrevistas a medios locales, que 
la principal línea de investigación 
“es que se trató de un problema 

personal y no asuntos políticos o 
relacionado con su encargo como 
presidente municipal.”

Refirió que después de la agre-
sión, vecinos informaron al chofer 
de Román Ruiz, quien vive a 200 
metros del lugar, mismo que acu-
dió al domicilio, donde encontró 
al munícipe con al menos “12 le-
siones por objeto punzocortante”. 

El fiscal comentó que el chofer 
de inmediato lo habría trasladado 
a una clínica cercana para su aten-
ción médica, pero por la gravedad 
de las heridas el presidente muni-
cipal falleció. Más tarde arribaron 
elementos de la FGE para dar inicio 
a las primeras investigaciones.

Explicó que peritos en diferen-
tes materias ingresaron al hogar 
del alcalde donde habitaba con sus 
dos hermanas, quienes estaban au-
sentes durante la agresión.

Rodríguez Alamilla indicó que 
el alcalde nunca presentó ni infor-

mó a la fiscalía de amenazas en su 
contra; sin embargo, no descartó 
ninguna línea de investigación.

Destacó que las indagatorias 
están avanzadas y se trabaja en la 
identificación de la persona res-
ponsable del crimen.

El gobernador del estado, Sa-
lomón Jara, lamentó el homicidio 
y en sus redes sociales envió su 
pésame a los familiares de Ruiz 
Bohorquez.

También la dirigencia nacional 
del PRI condenó el asesinato del 
gobernante y exigió justicia para 
que no quede impune. “¡Ya basta 
de tanta violencia e inseguridad!”, 
dijo el tricolor en sus redes sociales.

 
Matan a ex edil chiapaneco 

En Chiapas, el ex alcalde de San 
Andrés Duraznal, Clemente Gó-
mez Gómez, fue encontrado muer-
to ayer en el tramo carretero del 

ejido San Francisco la Frontera, 
municipio de Huitiupan, informó 
la FGE.

Detalló que el cadáver no tenía 
lesiones, huellas de tortura ni he-
ridas de arma de fuego; no obstan-
te, abrió una investigación por el 
delito de homicidio contra quien 
o quienes resulten responsables

Agregó: “El fiscal del Ministe-
rio Público de Simojovel recibió 
una llamada telefónica de los ele-
mentos de la Policía de Investiga-
ción de ese municipio, haciendo 
del conocimiento del deceso de 
una persona del sexo masculino, 
quien en vida respondió al nombre 
de Clemente N, mismo que fue lo-
calizado” en el tramo carretero 
mencionado.

Manifestó que “por usos y cos-
tumbres de la región, los familiares 
realizaron el levantamiento de ca-
dáver y lo trasladaron al municipio 
de San Andrés Duraznal”. 

Asesinan a Román Ruiz, alcalde 
de Candelaria Loxicha, Oaxaca

LO ATACARON  EN SU CASA CON OBJETO PUNZOCORTANTE

▲ Elementos del Ejército 
Mexicano continúan con 
recorridos por calles de 
Culiacán, Sinaloa, a fi n de inhibir 
actos de violencia. En menos de 
un mes han arribado a la entidad 
más de mil efectivos federales. 
Foto Ap

Por ola de violencia 
suspenden clases en 
cien pueblos de Ayutla

CHILPANCINGO, GRO. Debido 
a la violencia que se ha susci-
tado en el municipio de Ayutla 
de los Libres, en días recientes, 
las escuelas de todos los niveles 
determinaron suspender clases a 
partir de ayer en más de cien po-
blados de esa de demarcación de 
la Costa Chica de la entidad, luego 
de las balaceras que se reportaron 
el pasado lunes, así como por el 
asesinato de cinco personas, entre 
ellas el coordinador de la Unión 
de Pueblos y Organizaciones del 
estado de Guerrero (Upoeg), Fe-
lipe de Jesús Cevallos. Las rutas 
de transporte público también 
suspendieron sus servicios, prin-
cipalmente las que conectan con 
la zona norte con el municipio ve-
cino Tecoanapa, narraron pobla-
dores que dieron su testimonio. 
Expusieron que en las calles se ve 
poco transito vehicular y gente. 
Mencionaron que ayer en la tarde 
miembros de la policía comuni-
taria de Tecoanapa ingresaron 
a Ayutla de los Libres. La serie 
de enfrentamientos armados en 
Ayutla causaron temor entre sus 
habitantes y provocaron el cierre 
de negocios desde el lunes. En Ve-
racruz, un grupo armado a bordo 
de una camioneta intentó ingre-
sar por la fuerza a una casa en la 
ciudad de Coscomatepec, según 
cámaras de vigilancia. Al forzar la 
puerta fueron recibidos a balazos, 
un integrante resultó herido y los 
otros huyeron.

Sergio Ocampo e Iván Sánchez, 
corresponsales

Comerciantes de 
Naucalpan exigen 
combatir extorsiones

NAUCALPAN, MÉX. Comer-
ciantes de Naucalpan marcharon 
sobre Periférico norte y avenida 
Gustavo Baz para exigir a auto-
ridades municipales y estatales 
poner un alto a las extorsiones 
de las que son víctimas, luego de 
que el pasado sábado hombres 
armados hicieron disparos para 
amedrentar a propietarios de San 
Bartolo, con saldo de tres lesio-
nados por balas perdidas, entre 
ellos dos niñas de 7 y 11 años y un 
adulto.“¡Queremos paz!”, fue su 
consigna durante la protesta, que 
empezó en la mañana y concluyó 
a las 15 horas en la explanada 
municipal, donde, en una mesa de 
diálogo el director de Gobierno, 
Sergio Mancilla Zayas, se com-
prometió a atender su demanda 
de seguridad. Durante la manifes-
tación, los comerciantes vestidos 
de banco demandaron resultados 
a la Fiscalía General de Justicia 
mexiquese con el fin de detener 
a los responsables de los actos 
violentos y de los extorsionadores 
al comercio en San Bartolo, cabe-
cera municipal. Los contingentes 
se concentraron a la altura del 
Parque Naucalli, y de ahí marcha-
ron por la lateral del Periférico 
norte. Por la protesta decenas de 
vehículos avanzaban de manera 
lenta, lo que provocó un severo 
asentamiento que llegó a los lími-
tes con Tlalnepantla. 

Silvia Chávez, corresponsal

Disputas entre facciones del narco no 
ceden en Culiacán; ayer, 9 homicidios
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

El capitán Marcos del Ejército 
Zapatista de Liberación Nacio-
nal (EZLN) se refirió a los temas 
de escultura, arquitectura y ci-
ne en su quinto texto titulado 
La incógnita sobre la tormenta 
y el día después. Estos asuntos 
se abordarán en los Encuentros 
internacionales de rebeldías y re-
sistencias 2024-2025, que se rea-
lizarán en Chiapas de diciembre 
de 2024 al 3 de enero de 2025.

En el texto difundido ayer, en 
forma hipotética Marcos se diri-
ge a un escultor que participará 
en alguna de las reuniones de 
dichos encuentros: “Usted solía 
hacerle a la escultura. En made-
ra, yeso, piedra, hierro, bronce, 
creaba figuras, imágenes, for-
mas. No lamenta mucho lo que 
pasó. Ya le desesperaba vivir de 
bustos y estatuas de políticos, y 
de cortejar gobiernos para que le 
financiaran sus proyectos. Lleva 
varios días desde que llegó a esa 
comunidad y, como es mediana-
mente inteligente, ha entendido 
de qué va todo ese asunto: esas 
personas se plantean el reto de 
volver a empezar”.

Luego se refiere a alguien que 
estudió arquitectura. “Usted no 
sabe cómo llegó hasta ese lugar, 
pero, por alguna extraña razón, 
se siente entre pares. Usted es 
medianamente inteligente, así 
que entiende que, después de 
todo, diseñar un espacio no es 
muy distante de diseñar un mun-
do. Y eso es lo que parecen estar 
haciendo esas personas, aglome-
radas en torno a una vieja cancha 
de baloncesto. Están discutiendo 
el diseño del mundo que les toca 
rehacer sobre un terreno baldío. 
O sea, recomenzar”.

Más adelante habla con al-
guien que hace cine. “Usted se 
desempeña en cualquiera de 
los muchos trabajos que se re-
quieren para llegar al momento 
sagrado y sublime en que, en 
un rostro, se refleja la luz de la 
pantalla y un puño de palomitas 
llena la boca. Usted ha buscado 
en este texto y no encuentra in-
terpelación directa alguna. Tal 
vez algo muy indirecto y mediado 
en las partes del todo. Siente de-
seos de protestar, de reclamar”.

Marcos agrega: “¡Ése maldi-
to capitán! ¿Quién se cree para 
dejar fuera al séptimo arte, el 
padre de la televisión, el prisio-
nero del streaming, el imposible 
lugar donde pueden converger 
y convivir las otras artes? ¡Igno-
rante! ¡Ciego!… Y otras maldi-
ciones que el pudor me impide 
reproducir”.

Escultura, 
arquitectura  
y cine, temas 
de quinto 
comunicado 
del EZLN  

JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

Desde hace cinco años Jalisco se 
mantiene como el estado con el 
mayor número de personas des-
aparecidas, con alrededor de 15 
mil casos, y pese a la actuación  
de las autoridades y sociedad ci-
vil este flagelo se ha convertido 
en algo “cotidiano”, denunció el 
Centro de Justicia para la Paz 
y el Desarrollo (Cepad) ante la 
Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH), en 
el marco del informe en la ma-
teria que alista este organismo 
sobre México. 

En el reporte que la organi-
zación civil envió a la CIDH, ex-
pone como factores de riesgo el 
crimen organizado y los grupos 
coludidos con mineras, que utili-
zan la desaparición de personas 
como parte de sus técnicas de 
despojo. 

Indicó que si se comparan los 
datos por municipio, a partir 
de la información del Registro 
Nacional de Personas Desapare-
cidas y no Localizadas, Guadala-
jara destaca con alrededor de 3 
mil casos, seguido de Zapopan, 
Tlajomulco de Zúñiga, Tlaque-
paque, Tonalá y El Salto. La in-
cidencia, destacó, se da princi-
palmente en zonas conurbadas 
de la ciudad. 

Vinculados a proceso, 
sólo 91 funcionarios 

El Cepad señaló que de acuer-
do con la base en datos de la 
Unidad Especializada de Inves-
tigación del Delito de Desapa-
rición Forzada de Personas, de 
la Fiscalía Especial en Personas 
Desaparecidas, “sólo 91 servido-
res públicos que han cometido 
desapariciones forzadas han 
sido vinculados a proceso”, lo 
que representa apenas 31.60 
por ciento si se compara con 
los 288 judicializados entre el 
primero de diciembre de 2018 
y el 31 de mayo de 2024.

Precisó que, en general, tan-
to en los casos de desaparición 
forzada como en aquellas come-
tidas por particulares, la fiscalía 
especial informó que de mil 213 
personas judicializadas hasta 
mayo de 2024, 644 han sido 
vinculadas a proceso, es decir, 
54.74 por ciento. 

Respecto de las víctimas indi-
rectas, indicó que no se cuenta 
con un registro que pueda dar 
cuenta de la magnitud o el nú-
mero de los agraviados en el es-
tado; sin embargo, a través de 
la articulación con colectivos y 
el Consejo Ciudadano de Bús-
queda “existen alrededor de 30 
colectivos y/o agrupaciones de 
familias de personas desapare-
cidas en la entidad”.

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Los más de 700 delegados de Oco-
singo que asistieron a la conme-
moración del Congreso Indígena, 
realizado hace 50 años, acordaron 
promover la unidad para impulsar 
acciones y elaborar un plan conjun-
to en defensa de la madre tierra y el 
territorio, que están amenazados.

“Somos conscientes de que esta-
mos dañando a la tierra y debemos 
actuar ya”, afirmaron en una de-
claración, en la que reconocieron 
la necesidad de la reconciliación y 
de hacer acuerdos para enfrentar 
la amenazas a su territorio.

Señalaron que las comunidades 
y organizaciones de base deben ca-
minar unidas y construir alianzas 
que los fortalezcan; “elaborar una 
estrategia para involucrar a jóve-
nes, niños y niñas porque son los 
más expuestos a los riesgos en el 
territorio”, dijeron.

Dos días de trabajos en ejido 
Las Tazas, en la Lacandona 

Luego de dos días de trabajos en 
el ejido Las Tazas, en la selva La-
candona, los delegados reconocie-
ron que las organizaciones sociales 
son herramientas para ayudar a te-

jer la nueva unidad de los pueblos y 
comunidades, a formar y animar un 
movimiento en defensa de la vida, 
de la tierra y de los territorios.

Expusieron que los “acuerdos de 
unidad” que tomaron nacieron y 
se alimentaron de los principios y 
valores de la palabra de Dios, de la 
historia de la Quiptic ta Lecubtesel 
((Nuestra fuerza para progresar) y 
“la unión de uniones que se inspira-
ron y apoyaron en los 23 acuerdos 
del Congreso Indígena celebrado en 
1974 en San Cristóbal”.

“Después de 50 años de 
camino estamos de pie” 

Añadieron que después de 50 años 
de camino y de trabajo, “aquí esta-
mos, seguimos de pie y caminando 
hacia una nueva tierra de justica, 
igualdad y felicidad para todas y 
todos. 

En el tema de educación y cultura, 
acordaron elaborar “un reglamento 
interno comunitario para la buena 
educación que regule las relaciones 
entre alumnos, maestros y padres 
para que se vean como aliados en la 
educación de los niños y jóvenes”.

Además, acordaron “exigir a la 
Secretaría de Educación que los pla-
nes y programas tengan contenidos 
educativos acordes a los contextos, 
que incluyan y respeten la lengua, 
cultura y saberes comunitarios 

capacitación y actualización para 
educadores”. En el tema de salud 
convinieron en “recuperar e ins-
taurar un programa basado en la 
orientación y concientización para 
prevenir las enfermedades, como 
la incorporación de los saberes y 
plantas medicinales tradicionales 
de la salud comunitaria.” 

Además de recuperar la cultura 
alimentaria tseltal para que orien-
te la producción de alimentos y la 
salud, así como exigir este derecho 
al gobierno para que les brinde la 
atención médica adecuada y los me-
dicamentos necesarios.

En la comercialización y buena 
economía, acordaron organizarse 
“para tener estrategia y trabajar en 
el cuidado de la madre tierra con un 
plan de capacitación para obtener 
mejores producciones, sanas y de 
buena calidad, realizar estudios de 
la tierra para identificar las zonas 
más apropiadas para los cultivos 
como maíz, café y otros, y que sean 
acordes con el uso de técnicas agro-
ecológicas que no dañen la tierra.

También se instaló una mesa pa-
ra dialogar y escuchar las opiniones 
de los niños, acompañarlos en sus 
planes de trabajo y ofrecerles el 
apoyo que requieran; crear un plan 
educativo en el que se reconozca su 
contexto, la historia de sus comu-
nidades, el Congreso Indígena y la 
educación en valores”.

Jalisco es el 
estado con 
más personas 
ausentes: hay 
15 mil casos

Chiapas: pueblos acuerdan 
acciones en “defensa de 
la tierra y los territorios” 

GOBERNADOR RUTILIO ESCANDÓN INAUGURA PAVIMENTACIÓN 
DE VIALIDADES EN COLONIA DE TUXTLA GUTIERREZ

▲ Durante la inauguración de la pavimentación 
con concreto hidráulico de las calles Pirul y 
La Ceiba, así como la avenida El Cedro, en la 
colonia Bosques del Sur, en Tuxtla Gutiérrez, el 
gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón 
Cadenas, destacó que es una infraestructura vial 
de alta calidad y funcionalidad que mejora la 
imagen urbana, abona a la seguridad y 
contribuye al bienestar, así como a una mayor 

calidad de vida de la población. El mandatario 
subrayó que se llevó a cabo la construcción de 
calles, banquetas y guarniciones, la 
rehabilitación de los drenes pluvial y sanitario y 
de la tubería de agua potable, aunado a la 
instalación de luminarias, entre otras obras que 
aumentan la movilidad y la conectividad, además 
de favorecer las actividades sociales, 
comerciales y económicas.



Preocupa proyecto vial al comercio 
de pasajes subterráneos en Tlalpan

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Sin mantenimiento del gobierno 
capitalino ni de las alcaldías, co-
merciantes de los pasos peatonales 
subterráneos en la calzada de Tlal-
pan se encargan con sus propios re-
cursos de mantener dichos espacios 
como cruces seguros, iluminados y 
limpios, para mantener a flote sus 
negocios.

En un recorrido, se observaron 
marcados contrastes en los pasajes, 
entre los que padecen inundaciones 
a diario y sufren una baja afluencia, 
como el de Manuel Gutiérrez Ná-
jera, que comunica a las colonias 
Obrera y Tránsito, hasta algunos 
con una actividad comercial intensa 
como el de la calle Rafael Delgado, 
que incluso abastece a vagoneros 
del Metro con mercancías de nove-
dad y dulces.

Hay también espacios inespera-
dos como la galería que el artista 
Jesús Tello y su familia mantienen 
desde hace 20 años, en el pasaje a la 
altura de José T. Cuéllar y avenida 
del Taller, donde opera el restauran-
te Frida y luce un decorado por la 
celebración del Día de Muertos.

Algunos con entusiasmo y otros 
con escepticismo ven el proyecto 
que anunció la jefa de Gobierno, 
Clara Brugada, para construir un 
corredor peatonal en segundo nivel 
sobre el cajón del Metro, del Centro 
Histórico a Taxqueña; los primeros 
esperan que vaya acompañado de 
una intervención a los pasajes que 
revitalice su actividad, mientras en 
los segundos hay temor de que los 
perjudique si merma el uso de los 
subterráneos, como ocurrió cuan-
do se habilitaron las estaciones del 

Metro como cruces seguros.
Además del mantenimiento, una 

de las principales preocupaciones 
de los comerciantes es tener segu-
ridad jurídica sobre los espacios que 
ocupan. Roberto Ibarra Martínez es 
uno de los primeros que llegaron 
a ocupar los pasos peatonales ha-
ce 40 años, cuando “se les ocurrió 
convertirlos en pasajes comerciales 
para que dejaran de ser sitios inse-
guros y sucios”.

Contó que comerciaba petacas, 
mochilas y bolsas fuera de la esta-
ción Portales y la autoridad delega-
cional de entonces lo reubicó en el 
pasaje contiguo con la promesa de 
que iban a otorgar a los locatarios 
cédulas de empadronamiento para 
acreditar la titularidad del local que 
ocupan, pero no cumplió.

Los 27 locales del pasaje están 
ocupados, el cruce de personas es 
constante y el espacio se muestra 
limpio y bien iluminado; pero al 
igual que en los demás pasos, los 
mismos comerciantes se encargar 
de mantenerlo en buenas condi-
ciones, aunque en temporada de 
lluvias, cuando se anega la lateral 
de Tlalpan, el goteo de agua junto 
al local de Ibarra es abundante. “Ni 
cuando unos mariguanos nos que-
maron el paso, ni un peso vimos de 
la alcaldía”, reprocha.

Son 32 pasos a lo largo de la cal-
zada y su prolongación San Antonio 
Abad –al menos tres están clausu-
rados– en los que cuentan los co-
merciantes que hubo asaltos, ho-
micidios, suicidios y eran sitios de 
prostitución, pernocta de personas 
menesterosas y llenos de basura y 
heces fecales, que se transforma-
ron en pasajes comerciales y de 
servicios como plomería, cerraje-

ría, estéticas, barberías, sastrerías, 
cocinas económicas, cafés y venta 
de ropa, bisutería, cosméticos, ac-
cesorios para teléfonos, artesanías 
y hay incluso algunos con giros 
especializados como impresión y 
laboratorios dentales.

▼▲ Actividad en el bajopuente 
ubicado en calzada de Tlalpan y 
avenida José T. Cuéllar, donde se 
encuentran el restaurante Frida 
y la galería que el artista Jesús 
Tello y su familia mantienen 
desde hace 20 años (abajo). 
Fotos Roberto García Ortiz

Ampliarán las audiencias 
de Brugada en el Zócalo 
ante alza en la asistencia
ALEJANDRO CRUZ FLORES

La jefa de gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada Moli-
na, señaló que se reforzará la lo-
gística de las audiencias públicas 
ciudadanas en el Zócalo, luego 
de que ayer se atendieron a 2 mil 
900 personas, más del triple que 
la semana pasada.

La segunda jornada de dicha 
estrategia se vio un tanto di-
ficultada debido a la cantidad 
de personas que se dieron cita 
en la Plaza de la Constitución, 
ademas de que coincidió con la 
Feria del Libro.

Ante esa situación, la funcio-
naria señaló que se ampliará el 
espacio para las audiencias y ha-
brá un método de citas digitales, 
pero acotó que se continuará 
dando atención a quienes se 
presenten de manera directa.

Los ciudadanos atendidos por 
la titular del Ejecutivo local, así 
como la mayor parte de los in-
tegrantes de su gabinete, lleva-
ron sus demandas en materia 
de acceso a la justicia, cultura y 
servicios, por lo que las mesas 
con mayor afluencia fueron las 
de las secretarías de Seguridad 
Ciudadana, Agua y Vivienda. 

“Ya para la siguiente ocasión 
vamos a hacerlo más amplio, con 
mejores condiciones y organizar-
nos mejor para enfrentar las soli-
citudes, buscar la manera de que 
la gente que venga sea atendida”, 
señaló Brugada Molina.

Por ello, se usará un método para 
tramitar citas vía digital, pero sin 
dejar de atender a quienes se pre-
senten de manera directa y que no 
tienen acceso a dichas tecnologías. 

Sin embargo, descartó que las au-
diencias se realicen por temas, por-
que “tenemos que dejar que la gente 
se exprese”, al tiempo que manifestó 
que pese a las aglomeraciones que 
se registraron ayer, los capitalinos 
que asistieron se fueron contentos 
por la atención que recibieron de los 
titulares de secretarías.

El programa Zócalo de Gobierno 
Ciudadano, en el que la jefa de go-
bierno y los integrantes de su gabi-
nete ofrecen audiencias para aten-
der las demandas de los habitantes 
de la Ciudad de México, arrancó la 
semana pasada y en su primera jor-
nada recibió a 900 personas. 

El ejercicio se llevará a cabo to-
dos los martes por las mañanas 
para concluir alrededor de las 14 
horas y tienen como propósito for-
talecer el vínculo entre gobierno y 
ciudadanos. 

NI GOBIERNO CENTRAL NI ALCALDÍAS LO APOYAN

Locatarios se encargan del mantenimiento y la seguridad // Son 32 pasos peatonales 
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Este martes el Congreso de la 
Ciudad de México recibió formal-
mente la iniciativa de reforma al 
Código Fiscal para instaurar la 
licencia de conducir permanente.

Al ser una modificación al có-
digo actual, ésta tendrá vigencia 
hasta el 31 de diciembre de este 
año. No obstante, para garantizar 
su permanencia hasta diciembre 
de 2025, como lo anunció la je-
fa de gobierno, Clara Brugada, 
la modificación tendría que ser 
incluida en el próximo paquete 
fiscal.

La iniciativa trata de una re-
forma al artículo 229 a fin de es-
tablecer la licencia tipo A, “para 
conducir vehículos particulares 
con vigencia permanente” con 
un costo de mil 500 pesos.

La iniciativa refiere que el costo 
está asociado no sólo a la expedi-
ción del documento, sino que in-
cluye el seguimiento en cuanto a 
su correcto uso y conservación, 
así como costos relacionados con 
el almacenamiento, validación 
y mantenimiento del padrón de 

licencias, lo que “representa el 
manejo adicional de recursos”.

En los artículos transitorios 
se establece la creación de un 
fideicomiso público que reciba y 
administre los recursos captados 
por la adquisición de licencias per-
manentes, para que “se destinen 
a la infraestructura pública de 
transporte y movilidad”.

Exigen frenar chelerías

Ante actos violentos ocurridos en 
chelerías de la alcaldía Coyoacán, 
el pleno del Congreso capitalino 
aprobó un exhorto a la depen-
dencia para que “intensifique” los 
operativos para erradicar la venta 
ilegal de bebidas alcohólicas.

En tribuna, el diputado Paulo 
García expuso que hace dos me-
ses ocurrió un triple homicidio 
en una chelería ubicada en la ca-
lle Manuela Medina, cerca de una 
escuela primaria; “no estamos en 
contra de la recreación de las per-
sonas, pero es importante garan-
tizar que sean espacios seguros” 
para la gente.

De ahí que el pleno solicitó un 
informe sobre las acciones y polí-
ticas públicas aplicadas para com-
batir la venta ilegal de bebidas 
alcohólicas en vía pública, como 
tianguis, mercados sobre ruedas 
y comercios informales.

ALEJANDRO CRUZ FLORES

El Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico aclaró que para la renovación 
de la línea 3 del Metro, que va de 
Indios Verdes a Universidad, pri-
mero se deberán concluir los tra-
bajos de modernización de la línea 
1 que están en curso.

“Sí la vamos a renovar, eso es 
lo importante, en el transcurso 
del gobierno, pero no va a ser de 
inmediato”, expresó la titular del 
Ejecutivo local, Clara Brugada, 
quien desmintió que vaya a ha-
ber un cierre en estos momentos 
de dicha ruta, como se ha difundo 
por distintos medios. 

Dijo que se presentará un pro-
grama sobre los trabajos a reali-
zar en el Sistema de Transporte 
Colectivo en los próximos años. 

“Queremos dejar muy claro que 
no es un tema inmediato lo de la 
línea 3, porque primero tenemos 
que estar terminando la línea 1”, 

expresó la funcionaria capitalina.
La titular del Ejecutivo local 

hizo un llamado a los usuarios a 
tener calma y reiteró que dicha 
ruta se va a renovar, “pero no en 
este momento de inmediato”. 

Actualmente, se llevan a cabo 
las obras de modernización de la 
línea 1 del Metro, en el tramo de 
Cuauhtémoc a Observatorio, por 
lo que la atención en esa ruta es 
de Pantitlán a Balderas, sin que 
hasta ahora se haya dado una fe-
cha para el restablecimiento total 
del servicio.

Por otro lado, dijo que se analiza 
cómo reforzar la seguridad en al 
menos algunas líneas de la red, 
luego del homicidio de un hom-
bre en la estación Tepalcates, en 
la línea A. 

Al señalar que la Fiscalía Gene-
ral de Justicia avanza en la investi-
gación de ese crimen, subrayó que 
proyectos como el de la misma lí-
nea 3 incluyen la renovación de 
cámaras de videovigilancia.

Recibe el Congreso 
propuesta de reforma 
para la licencia de 
manejo permanente

Renovación de línea 3 
del Metro, hasta concluir 
trabajos en la 1: gobierno

LAURA GÓMEZ FLORES

Habitantes de la colonia Guerrero 
acusaron al juez Alejandro Pérez 
Correa de “prestarse al tráfico de 
influencias y dejarnos en la calle” 
al ser desalojados de un inmueble 
ubicado en la calle Mosqueta 154, 
en la alcaldía Cuauhtémoc.

Con cartulinas donde se leía “juez 
del juzgado 56 corrupto”, señalaron 
que 16 familias fueron desalojadas 
por la ejecución de una orden judi-
cial, misma que no les fue mostrada, 
obligándolos a salir del inmueble.

“No nos quisieron escuchar y 
menos nos quisieron vencer en un 
juicio, porque el juez está del lado 
del cártel inmobiliario”, coincidie-
ron en señalar los manifestantes, 
quienes exigían se revisara su caso 
y les regresaran su hogar.

Durante una protesta que realiza-
ron frente a las oficinas del Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de 
México, ubicadas en avenida Patrio-
tismo 230, colonia San Pedro de los 
Pinos, en Benito Juárez, que implicó 

el cierre de la vialidad y la quema de 
una toga y birretes, para denunciar 
“el abuso de autoridad judicial”, de-
mandaron ser escuchados.

Consideraron que “existió un 
acto de corrupción, donde el juz-
gador, posiblemente, se prestó a 
esa práctica y al tráfico de influen-
cias. El Poder Judicial es corrupto 
y ahora nos dejó en pleno estado 
de indefensión, despojándonos de 
nuestro hogar”, por lo que exigieron 
su destitución. 

La protesta tuvo la finalidad de 
“mostrar el desaseado juicio que 
se llevó y derivó en el desalojo de 
las familias por una orden judicial”, 
señalaron los inconformes.

Fuentes judiciales informaron 
que se contaba con una orden 
para proceder con el desalojo del 
inmueble, tras llevarse a cabo un 
juicio donde se demostró la propie-
dad por una persona ajena a ellos, 
por lo que sus actuales ocupantes 
tuvieron que salir.

Dichas personas tienen la liber-
tad de expresar su enojo y molestia, 
como lo hicieron este martes, pero 
el impartidor de justicia únicamen-
te cumplió con lo establecido en la 
ley y procedió en consecuencia, 
agregaron.

Sin embargo, de considerar que 
su conducta fue irregular, que incu-
rrió en actos de corrupción o tráfico 
de influencias, como denunciaron, 
tienen la posibilidad de presentar 
una queja ante las instancias del Po-
der Judicial de la Ciudad de México 
y el Consejo de la Judicatura local, 
misma que será atendida.

Acusan a juez de prestarse 
a tráfi co de infl uencias para 
desalojo en la Guerrero
Cierran vialidad y queman togas frente al Tribunal 
Superior de Justicia local // “Nos despojaron”, señalan

HABITABAN INMUEBLE EN MOSQUETA 154

El Poder Judicial 
es corrupto y 
ahora nos dejó 
en estado de 
indefensión

VINO LA CALACA UN DÍA, A VISITAR LA PANADERÍA

▲ Una tradicional panadería del Centro Histórico 
está lista para recibir a los deudos de los fieles 
difuntos, conforme a las costumbres nacionales. 

Las clásicas calaveras de azúcar, de diversos 
decorados y precios, se muestran ya en las vitrinas 
de la Ideal. Foto Roberto García Ortiz

Desmienten que se vaya a cerrar

Pide modifi car 
el Código Fiscal
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Serán sancionados los abusos policiacos, 
asegura Pablo Vázquez en Xochimilco

JOSEFINA QUINTERO M.

En la alcaldía Xochimilco, donde 
habitantes de pueblos originarios 
recientemente acusaron a la policía 
capitalina de actos de represión, el 
secretario de Seguridad Ciudada-
na, Pablo Vázquez, se comprometió 
a investigar y sancionar los casos 
donde algún elemento de la cor-
poración haga uso indebido de la 
fuerza pública, no cumpla con su 
mandato o abuse de sus facultades.

Luego de realizar la entrega de 
vehículos y equipamiento a policías 
asignados a la demarcación, el jefe 
de la policía capitalina manifestó 
que en esta nueva administración 
que se inicia se desarrollarán esque-
mas de proximidad, “que nos per-
mitan estar cada vez más cerca de 
la gente”.

Indicó que recogerán las deman-
das directamente de la ciudadanía 

para poder atender todas las de-
nuncias, porque si bien se han re-
ducido los índices de inseguridad, 
“sin duda sigue habiendo algunas 
personas, algunos grupos, que 
creen que a través de la violencia 
pueden hacer valer su voluntad a la 
fuerza, sobre la voluntad del resto 
de la población”.

Asimismo, aprovechó su visita a 
la alcaldía para hacer “patente que 
a cualquier persona o elemento de 
seguridad que haga un uso indebido 
de la fuerza, que haga un uso indebi-
do del mandato y de las facultades 
que le ha conferido la gente, para 
cuidar de su seguridad, va a haber 
investigación y va a haber sanción”, 
expresó.

Advirtió que en la corporación 
policiaca que dirige “no queremos 
a nadie que no actúe bajo los princi-
pios que marca nuestro reglamento 
interior y los principios que marcan 
la doctrina policial”.

Sobre el trabajo que se ha realiza-
do en Xochimilco, informó que han 
reducido los delitos de alto impacto 
en 11 por ciento, de acuerdo con un 
comparativo entre 2023 y 2024.

Esta reducción, apuntó, se acu-
mula a una tendencia que viene des-
de 2018 y 2019. No obstante, reco-
noció que todavía existen retos que 
deben atenderse, “elementos que 
tenemos que seguir consolidando 
en materia de seguridad”, expresó 
el jefe policiaco.

Advirtió que la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana, en coordinación 
con la Fiscalía General de Justicia, 
combatirán con todos los recursos 
a los generadores de violencia, “que 
crean que pueden hacerse presentes 
en un negocio y pedir prebendas a 
cambio de amenazas, a todas esas 
personas y a todos esos grupos, des-
de aquí les decimos que combatir la 
violencia es nuestra prioridad y no 
la vamos a permitir”.

Trabajadores de limpia en la alcal-
día Cuauhtémoc depositaron varias 
toneladas de basura en la explana-
da de la sede del gobierno de esa 
demarcación la mañana de ayer, 
en protesta por la falta de pago de 
su última quincena, situación que 
la alcaldía atribuyó a la intención 
de erradicar irregularidades en el 
manejo de la nómina y la operación 
del servicio que heredó de la pasada 
administración de Sandra Cuevas.

Personal de limpia ingresó con 
camiones recolectores a la expla-
nada de la alcaldía alrededor de las 
6:30 de la mañana y descargaron 
dos de las unidades, a fin de exigir 
el pago de su quincena.

Autoridades de la demarcación 
convocaron a una reunión a los diri-
gentes de los trabajadores sindicali-
zados para el mediodía y ofrecieron 
que a esa hora se realizaría el pago 
correspondiente.

Por la tarde, la titular de la de-
marcación, Alessandra Rojo de la 
Vega, informó que si bien recono-
ce el derecho de los trabajadores a 
protestar, explicó que esto se origi-
nó ante la decisión de la alcaldía de 
convocar a los trabajadores a que 
acudieran personalmente a cobrar 
su salario, con la finalidad de co-
nocer dónde están laborando y las 
funciones que realizan.

Denuncian presiones

Explicó que la alcaldía cuenta con 
mil 200 trabajadores de nómina 8 
que representan un presupuesto de 
9 millones de pesos al mes, y del to-
tal de dicha plantilla unos 700 están 
asignados a las tareas de limpieza, 
pero la pasada administración no 
dejó información de las rutas de 
recolección de basura ni de la ubi-
cación de cada trabajador de limpia.

“Tengo muchas denuncias de 
parte de trabajadores que mencio-
nan que reciben presiones y amena-
zas, que no cobran su salario com-
pleto o que deben pagar cuotas a 
ciertos políticos. También reportan 
que muchas personas cobran, pero 
que nunca se presentan a trabajar, 
desconocemos a quién se le está en-
tregando ese dinero que finalmente 
es recurso público”, apuntó.

Explicó que Cuauhtémoc, con 
una población flotante de 6 millo-
nes de personas, es la demarcación 
que más basura genera y se tienen 
detectados más de 300 tiraderos 
clandestinos a cielo abierto, por 
lo que anunció que presentará a la 
jefa de Gobierno, Clara Brugada, 
un proyecto para instalar biodiges-
tores en esos puntos, además de 
“combatir de fondo la corrupción 
y la extorsión” en esa área, señaló. 

De la Redacción

La decisión de solucionar anomalías 
heredadas de la administración de 
Sandra Cuevas motivó el retraso, 
explica Rojo de la Vega

Exigen pago 
de su quincena 
trabajadores 
de limpia en la 
Cuauhtémoc

Suspende la alcaldía 
Iztapalapa trámites 
de nuevos desarrollos 
inmobiliarios

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La alcaldía Iztapalapa oficializó 
el cierre de la ventanilla única y 
la suspensión de solicitudes de 
publicitación vecinal y manifes-
taciones para la construcción de 
desarrollos inmobiliarios hasta 
que los niveles de suministro de 
agua se restablezcan al nivel que 
tenían hace seis años. 

En un aviso en la Gaceta Ofi-
cial, publicó el bando respectivo, 
al señalar que durante el sexenio 
pasado la demarcación sufrió una 
disminución de 42 por ciento en 
el suministro de agua, con lo que 
resulta materialmente imposible 
en los hechos el abasto del líquido 
para nuevos desarrollos inmobi-
liarios, sin afectar a los habitantes.

Destacó que aun cuando las fac-
tibilidades de servicios de agua y 
los dictámenes de impacto urba-
no y ambiental otorgados por las 
autoridades capitalinas indican 
medidas de mitigación consis-
tentes en obras de infraestructura 
hidráulica, las mismas se limitan a 
proporcionar abasto de agua para 
los nuevos conjuntos habitaciona-
les, pero en ningún caso dan un 
mayor suministro a las colonias 
que resultan afectadas.

Además, advirtió que las obras 
en proceso que no cuenten con 
procedimiento de publicitación 
vecinal y cuyo registro de manifes-
tación de construcción sea con fe-
cha en que estaba ya vigente esta 
obligación en la Ley de Desarrollo 
Urbano, no se les entregarán las 
constancias de uso y ocupación y 
serán sujetas al proceso de verifi-
cación administrativa.

La alcaldía se comprometió a 
que todas las notificaciones de 
resoluciones emitidas por la Pro-
curaduría Ambiental y del Ordena-
miento Territorial serán atendidas 
de conformidad con sus puntos 
resolutorios, ejecutándose las ac-
ciones administrativas dispuestas.

Por último, acotó que quedan 
excluidas de este bando las obras 
que deban realizarse como con-
secuencia de las afectaciones su-
fridas por el sismo de 2017 y que 
cuenten con dictamen de afecta-
ción emitido por protección civil.

También las edificaciones que 
se ajusten a los beneficios y facili-
dades contenidos en las resolucio-
nes de carácter general mediante 
las cuales se otorgan facilidades 
administrativas a los damnifica-
dos del sismo publicados en la Ga-
ceta Oficial el 23 de enero de 2018. 

A ellos, se añaden los registros 
de manifestación de construcción 
tipo B unifamiliares y las reubica-
ciones por riesgo debidos a afecta-
ciones a áreas públicas y de suelo 
de conservación y por causa de 
utilidad pública.

Esperará a que 
mejore suministro 
de agua potable

TIRAN BASURA EN LA EXPLANADA

▲ Los empleados descargaron dos camiones recolectores frente a la 
sede del gobierno local. Foto Alfredo Domínguez



▲ Cuando parece que todo va rápido en el futbol, Javier Aguirre tiene 
un pacto con la paciencia. En el estadio del Guadalajara, un escenario 
de altísimo riesgo para los porteros rivales, el Tricolor ganó (2-0) por 
primera vez en cinco años a su clásico rival de la Concacaf. Aguirre es 
un líder de la vieja escuela. Abandera a una generación que se resiste 
a cerrar su ciclo en partidos internacionales. Los mundialistas 
Guillermo Ochoa, Raúl Jiménez y Andrés Guardado volvieron a ser 
parte de una convocatoria, pero el equipo que muchos imaginaron con 
ellos no apareció, se ocultó ante un rival que se hizo pequeño fuera de 
casa. En menos de 10 minutos, la afición que agotó las entradas para 
ver al Tri no tardó en recordar el grito discriminatorio en los saques de 
meta. A pesar de los múltiples castigos de FIFA, miles de mexicanos 
se unieron ayer para hacer retumbar los cánticos que han costado a 
los federativos miles de dólares en multas. Con eventuales destellos, 
el gol de tiro libre de Raúl Jiménez convirtió esa alerta de riesgo en un 
desahogo colectivo.  Foto Ap, con información de Alberto Aceves
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EDICTO 
JUZGADO SEGUNDO DE PRIMERA INSTANCIA DE 

CÓRDOBA, VERACRUZ. 
1090/2023-VI 

Toda vez que de autos se advierte que se ha demostra-
do fehacientemente el desconocimiento del domicilio de 
ANDRÉS RIVERA LÓPEZ Y LETICIA BÁEZ HUERTA, en 
consecuencia y en términos del auto de fecha Trece de 
Agosto del año Dos Mil Veinticuatro, dictado dentro de 
los autos del expediente número 1090/2023 del índice 
de este Juzgado, con fundamento en lo que disponen los 
numerales 1068 y 1070 del Código de comercio, se hace 
del conocimiento de ANDRÉS RIVERA LÓPEZ Y LETI-
CIA BÁEZ HUERTA, que ante este Juzgado Segundo de 
Primera Instancia de Córdoba, Veracruz, compareció la 
moral denominada FERTILIZANTES TEPEYAC S.A DE 
C.V. a través de su endosatario en procuración Miguel 
Ángel Camarillo Vázquez, a efecto de promover Juicio 
Ejecutivo Mercantil en contra del demandado referido, 
de quien reclama las siguientes prestaciones: “...1.1.-) El 
pago de la cantidad de $508, 498. 00 (quinientos ocho 
mil cuatrocientos noventa y ocho pesos, cero centavos, 
moneda nacional), que se deduce de la suscripción de 1 
pagare que para esta fecha se encuentra vencido; pres-
tación que se deduce de los preceptuado por los artículos 
126, 150, 151 y 152 de la ley general de títulos de crédito 
vigente. - (...) 1.2.-) El pago de intereses moratorios a ra-
zón de una tasa que este tribunal considere justa y no 
lesiva para las partes, tomándose en consideración que 
los intereses pactados pudieren ser o resultar excesivos o 
usurarios; utilizándose los parámetros guía establecidos 
por la Suprema Corte de la Justicia de la Nación, conside-
rando que mi representada como sociedad mercantil tie-

-
ción por las operaciones y actividades que realiza, y que 
como comerciante realiza actos de comercio tendientes a 
obtener ganancias licitas, encontrándose cumpliendo con 

-
tos por sus actividades; siendo una de sus actividades 

-
nitiva, pido que sea tomado en cuenta lo anterior.- (...) 
1.3.-) El pago de los gastos y costas que se originen por 
la tramitación del presente juicio. - (...).; por lo anterior y 
en cumplimiento a lo ordenado, se procede requerir a los 
demandados ANDRÉS RIVERA LÓPEZ Y LETICIA BÁEZ 
HUERTA del pronto y ejecutivo pago de la cantidad recla-
mada y sus accesorios legales que resulta ser la canti-
dad de $508, 498.00 (quinientos ocho mil cuatrocientos 
noventa y ocho pesos, cero centavos, moneda nacional) 
por concepto de capital vigente, más los que se siga ven-
ciendo hasta el pago total del adeudo, lo que deberá de 
realizar en el término que se le concede para contestar 

serán embargados bienes de su propiedad que basten y 
-

los en depósito de la persona que el actor designe bajo 
su responsabilidad, debiendo señalar bienes de su exclu-
siva propiedad para tal efecto, con el apercibimiento que 
en caso de no hacerlo así dentro del términos ordinario 
de tres días hábiles legalmente computados a partir de 
que sea vencido el término para contestar la demanda, 
pasara el derecho al actor de señalar bienes a embargar; 
así mismo se le emplaza y hace saber que cuenta con 
el término de ocho días hábiles, de conformidad con el 
artículo 1075 del Código de Comercio, contados a partir 

contestación a la demanda en términos del artículo 1399 
-

mente a cada hecho oponiendo únicamente las excepcio-
nes previstas en el artículo 1403 del Código de Comercio 
y tratándose de títulos de crédito, las del artículo 8 de la 
Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito y en 
el mismo escrito ofrezca pruebas relacionándolas con los 
hechos y acompañando los documentos que exige la ley 
para las excepciones, previniéndole además para que se-
ñale domicilio dentro de la jurisdicción de este tribunal a 

apercibimiento que en caso de no hacerlo así se le tendrá 
por señalado como domicilio para tal efecto los estrados 
de este juzgado, dejándose en la secretaría del juzgado 
copias debidamente cotejadas, foliadas y rubricadas de 
la demanda, a su disposición para que se imponga de 
ellas, en el entendido que dicho término comenzara a 
computarse una vez que cause sus efectos la presente 

tres veces consecutivas en el Diario de mayor circula-
ción en el estado y en algún diario de amplia circulación 
nacional.- Dado en Veintidós de Agosto del año Dos Mil 
Veinticuatro 

LA SECRETARIA DEL JUZGADO 
LIC. PETRA ELENA AGUIRRE CAJAL

RUBRICA

LOGOTIPO DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO

“2024, AÑO DE FELIPE CARRILLO PUERTO, 
BENEMÉRITO DEL PROLETARIADO, 

REVOLUCIONARIO Y DEFESOR DEL MAYAB”.
JUZGADO DÉCIMO SEGUNDO CIVIL DE LA CUIDAD 

DE MEXICO
Secretaría “A”

EDICTO
INSTALACIONES e INGENIERIA DE CLIMA DEL NO-
ROESTE, S.A. DE C.V.,
PEDRO ESTEBAN BONILLA VALDEZ y
ALBERTO ANTONIO BONILLA VALDEZ
En cumplimiento a lo ordenado en acuerdo de veintiocho 
de agosto de dos mil veinticuatro, dictado en el JUICIO 
ESPECIAL DE FIANZAS, promovido por DESARRO-
LLADORA EL ARCA, S.A.P.I. DE C.V. en contra de LI-
BERTY FIANZAS, S.A. DE C.V., expediente 933/2021, 
el C. Juez Décimo Segundo de lo Civil de la Ciudad de 
México, ordenó llamar a juicio por edictos a INSTALA-
CIONES e INGENIERIA DE CLIMA DEL NOROESTE, 
S.A. DE C.V., PEDRO ESTEBAN BONILLA VALDEZ Y 
ALBERTO ANTONIO BONILLA VALDEZ, en términos 
de los autos de primero de febrero de dos mil veintidós, 
veinticuatro de marzo de dos mil veintidós y veintiocho 
de agosto de dos mil veinticuatro, que en su parte con-
ducente dicen: “... CIUDAD DE MÉXICO, A PRIMERO 
DE FEBRERO DE DOS MIL VEINTIDÓS... Se tiene a 
la moral actora DESARROLLADORA EL ARCA, S.A.P.I 
DE C.V., por conducto de sus apoderados... deman-
dando en la vía ESPECIAL DE FIANZAS de LIBERTY 
FIANZAS, S.A. DE C.V., las prestaciones que indica en 
el proemio de su demanda, la que se admite a trámite 
en términos de lo dispuesto por los artículos 279, 280 y 
demás relativos y aplicables de la Ley de instituciones 
de Seguros y Fianzas... CIUDAD DE MÉXICO, A VEIN-
TICUATRO DE MARZO DE DOS MIL VEINTIDOS... 
Agréguese a sus autos el escrito de la parte actora, por 
medio del cual se le tiene desahogado en tiempo la vista 
que se le mando dar en auto de fecha cuatro de marzo 
del dos mil veintidós, respecto al llamamiento a juicio 
que solicita su contraria por cuanto a los CC. PEDRO 
ESTEBAN BONILLA VALDEZ, INSTALACIONES E IN-
GENIERIA DE CLIMA DEL NOROESTE, S.A. DE C.V. 
y ALBERTO ANTONIO BONILLA VALDEZ, en su carác-
ter de obligados solidarios y tomando en consideración 
los argumentos vertidos tanto por la parte demandada, 
como por la signante, la suscrita determina llamar a jui-
cio a dichas personas, de conformidad con el artículo 
289, párrafo quinto de la Ley de Instituciones de Segu-
ros y de Fianzas, pues dicho precepto permite que la 

-
ceros los que se encuentran vinculados al juicio, hacien-
do ingresar a los mismos como intervinientes adhesivos, 
ya que tienen un interés jurídico en la controversia que 
originalmente se entabló, y la eventual denuncia respon-
de a una posible afectación en sus derechos, de ahí que 
ante la posibilidad de la norma de prever dicho llama-
miento. Consecuentemente se ordena llamar a dichos 
terceros, para que dentro del término de CINCO DÍAS 

dicho llamamiento, estando estos en aptitud de ofrecer 
pruebas, alegar e interponer toda clase de defensas y 
recursos…
Ciudad de México, a veintiocho de Agosto de dos mil 
veinticuatro... tomando en consideración que han sido 
agotados los domicilios proporcionados tanto por la par-
te demandada, como por las Instituciones a las cuales 
se les solicitó información, sin que fuera posible localizar 
a los terceros llamados a juicio, en consecuencia en 
términos de lo solicitado, con fundamento en el artículo 
1070 del Código de Comercio se ordena llamar a juicio 
por medio de Edictos a INSTALACIONES e INGENIE-
RIA DE CLIMA DEL NOROESTE, S.A. DE C.V. , Pedro 
Esteban Bonilla Valdez Y Alberto Antonio Bonilla Valdez 

a su derecho convenga respecto de dicho llamamiento, 
debiendo realizar la publicación correspondiente por tres 
veces consecutivas en el periódico de cobertura nacio-
nal “La Jornada” y en el periódico local de esta Ciudad 
de México “La Razón”, haciéndole saber Terceros antes 
aludidos, que se le concede un término de treinta días 
contados a partir del día siguiente de la última publica-
ción para que reciban las copias simples de traslado, 
con el apercibimiento que si pasado ese término no 
comparecen, se seguirá el juicio en su rebeldía, hacién-

Ciudad de México, a 30 de agosto del 2024.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

DEL JUZGADO DÉCIMO SEGUNDO CIVIL DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO.

LICENCIADA ROSA ROJAS GONZÁLEZ.

PODER JUDICIAL DEL ESTADO DE MÉXICO
JUZGADO, QUINTO MERCANTIL, DEL DISTRITO 

JUDICIAL DE TLALNEPANTLA, CON RESIDENCIA EN 
NAUCALPAN, ESTADO DE MÉXICO.

EDICTO
EMPLAZAMIENTO A: TAEBA TRANSPORTES, S.A. DE 
C.V. Y ACEVES BAHENA ARMANDO.
En cumplimiento a lo ordenado por auto de seis de agosto 
de dos mil veinticuatro, dictado en el expediente marca-
do con el número 48/2023, relativo al juicio EJECUTIVO 
MERCANTIL, promovido por NAVISTAR FINANCIAL 
S.A. DE C.V., SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO 
MÚLTIPLE, ENTIDAD REGULADA, en contra de TAE-
BA TRANSPORTES, S.A. DE C.V. Y ACEVES BAHENA 
ARMANDO, requiera a los demandados TAEBA TRANS-
PORTES S.A. DE C.V., a través de su representante legal 
y a ACEVES BAHENA ARMANDO, en el domicilio que se 
indica en el escrito inicial de demanda, el pago de la can-
tidad de $11,272,291.46 (ONCE MILLONES DOSCIEN-
TOS SETENTA Y DOS MIL DOSCIENTOS NOVENTA Y 
UN PESOS 46/100 MONEDA NACIONAL).
Para el caso de no hacer pago de las prestaciones recla-
madas, SE ORDENA EL EMBARGO de bienes de la par-

mismos que serán entregados en depósito a la persona 
que bajo su responsabilidad designe el actor. Apercíbase 
a la parte demandada que en caso de oponerse al em-

medios de apremio establecidos por la ley. Asimismo, se 
instruye al EJECUTOR que corresponda, para que al mo-
mento de la diligencia, realice funciones de mediación y 
conciliación con las partes a efecto de procurar que, en 
ese acto, lleguen a algún convenio que resuelva la pre-
sente controversia.
Por lo que, con fundamento en lo dispuesto por los artí-
culos 1055, 1063 y 1070 del Código de Comercio, pro-

los demandados TAEBA TRANSPORTES, SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, mismos que debe-
rán publicarse por tres veces consecutivas en un periódi-
co de circulación amplia y de cobertura nacional y en un 
periódico local del Estado, haciéndoles saber que deberá 

a partir del día siguiente al de la última publicación, para 
dar contestación de la demanda instaurada en su contra, 
con el apercibimiento que de no hacerlo se seguirá el 
presente proceso en su rebeldía, asimismo prevéngasele 
para que señale domicilio dentro del perímetro de la ubi-

-
ciones incluyendo las de carácter personal, se harán por 
medio de lista y boletín judicial. TÚRNENSE LOS AUTOS 
A LA VISTA DEL ACTUARIO B PARA QUE PROCEDA A 
FIJAR EN LA PUERTA DE ESTE JUZGADO, UNA CO-
PIA INTEGRA DE LA PRESENTE RESOLUCIÓN POR 
TODO EL TIEMPO DEL EMPLAZAMIENTO.
Se hace del conocimiento del demandado la existencia 
de un juicio instado en su contra, el contenido de la de-
manda y de las consecuencias legales de no comparecer 
a contestarla, pues al estar dirigidos los edictos a una 
persona determinada, ésta sabe de la existencia de un 
juicio instaurado en su contra, con los requisitos señala-
dos. Por lo que con la existencia de esos datos mínimos 

al demandado la existencia de una demanda instaurada 
en su contra, para que pueda acudir al juicio a hacer valer 
sus derechos.

-

consultar el expediente, contestar la demanda y oponer 
excepciones y defensas.
DOY FE.
Validación: Fecha del acuerdo que ordena la publicación 
del presente edicto: doce de septiembre de dos mil vein-
ticuatro.

SECRETARIO JUDICIAL
LICENCIADO ERICK SUÁREZ LOVERA.

RAFAEL AZUELA NIETO 
NOTARIO 18 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

AVISO NOTARIAL 
(PRIMERA PUBLICACIÓN) 

RAFAEL AZUELA NIETO, Notario 18 de la 
Ciudad de México, con domicilio en Avenida 
Eugenia número 304, pisos 1 y 2, Colonia 
del Valle Centro, en Benito Juárez, Ciudad 
de México, C.P. 03100, Tel. 55 94 04 58 48, 
Correo Electrónico: ran@not18cdmx.com, 
hago saber: 
Que por instrumento 160,557 del 08 de oc-
tubre del 2024, otorgado ante mí, se hizo 
constar lo siguiente: 
I.- LAS DECLARACIONES que formularon 
los señores EDUARDO HERNÁN GUTIÉ-
RREZ FARILL Y CONSTANZA DEL PILAR 
SALAZAR IGLESIAS, como testigos idóneos 
presentados por los señores BEGOÑA SAN-
DOVAL FÉLIX Y LUIS MANUEL SANDOVAL 
FÉLIX, a efecto de dar inicio al procedimiento 
sucesorio intestamentario a bienes del señor 
LUIS MARTÍN SANDOVAL CORTÉS; 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA que en 
la SUCESIÓN INTESTAMENTARIA a bienes 
del señor LUIS MARTÍN SANDOVAL COR-
TÉS, otorgaron los señores BEGOÑA SAN-
DOVAL FÉLIX y LUIS MANUEL SANDOVAL 
FÉLIX, como únicos y universales herederos 
en la citada sucesión; y 
III.- EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN 
DEL CARGO DE ALBACEA que en la citada 
SUCESIÓN INTESTAMENTARIA a bienes 
del señor LUIS MARTÍN SANDOVAL COR-
TÉS, otorgaron los señores BEGOÑA SAN-
DOVAL FÉLIX y LUIS MANUEL SANDOVAL 
FÉLIX, como únicos y universales herederos 
de dicha sucesión y el último como albacea. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dis-
puesto por el artículo 187 de la Ley del No-
tariado para la Ciudad de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 18 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO. 

Ciudad de México, a 08 de octubre de 2024. 

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Poder Ju-
dicial de la Ciudad de México, Juzgado Pri-
mero de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 
855/2021.
En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTE-
CARIO promovido por INTERMEDIACIÓN 
INMOBILIARIA GUTZA S.A. DE C.V., en 
contra de ANGEL SANTIAGO CABRERA 
SALAZAR, expediente número 855/2021, la 
C. JUEZ PRIMERO DE LO CIVIL DE PRO-
CESO ESCRITO EN LA CIUDAD DE MÉXI-
CO, mediante proveído de fecha VEINTISIE-
TE DE AGOSTO DOS MIL VEINTICUATRO, 
con fundamento en el artículo 570 del Código 
de Procedimientos Civiles, señalo las DIEZ 
HORAS DEL DÍA VEINTICUATRO DE OC-
TUBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO, para 
que tenga lugar la AUDIENCIA DE REMATE 
EN PRIMERA ALMONEDA, sobre el inmue-
ble ubicado en: DEPARTAMENTO NUMERO 
“D” QUINIENTOS UNO, UBICADO EN EL 
CUARTO NIVEL, DEL “EDIFIIO D”, PER-
TENECIENTE AL SUBCONDOMINIO DOS, 
QUE FORMA PARTE DEL CONJUNTO 
CONDOMINAL DENOMINADO COMER-
CIALMENTE “TU ESPACIO MEZQUITAL 
CINCUENTA”, CONSTITUIDO SOBRE EL 
INMUEBLE MARCADO CON EL NUMERO 
OFICIAL CINCUENTA DE LA CALLE MEZ-
QUITAL, COLONIA VALLE GÓMEZ, ALCAL-
DÍA CUAUHTÉMOC, CIUDAD DE MÉXICO 
CÓDIGO POSTAL 06240, IDENTIFICADO 
REGISTRALMENTE COMO INMUEBLE 
UBICADO EN CALLE MEZQUITAL NUME-
RO 50, DEPARTAMENTO D501, EDIFICIO 
“D” COLONIA VALLE GÓMEZ, CUAUHTÉ-
MOC, CIUDAD DE MÉXICO, con valor del 
avaluó por la cantidad de $1,254,000.00 
(UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA 
Y CUATRO MIL PESOS 00/100 M.N.), que 
se obtiene del avalúo exhibido por la parte 
actora y será postura legal aquella que cu-
bra las dos terceras partes de dicho precio; 
debiendo los licitadores para tomar parte en 
la subasta, consignar previamente median-
te Billete de Depósito, una cantidad igual al 
diez por ciento efectivo del valor que sirve de 
base para el remate.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”.
RÚBRICA

LIC. VICTOR HUGO GUZMAN GARCIA.

EDICTO
C. PEDRO DURAN LOPEZ Y C. CAROL ELIZABETH 
DURAN LERIN.
DISPOSICIÓN JUEZ DÉCIMO PRIMERO ESPECIA-
LIZADO EN MATERIA MERCANTIL DE PUEBLA, 
EXPEDIENTE 986/2022, JUICIO ORDINARIO MER-
CANTIL, PROMUEVE SALVADOR MIGUEL BOJALIL 
POR SU REPRESENTACIÓN,L AUTO VEINTIDÓS 
AGOSTO DOS MIL VEINTICUATRO, NUEVE NO-
VIEMBRE DOS MIL VEINTIDÓS Y TRECE MAYO 
DOS MIL VEINTICUATRO, ORDENA EMPLAZA-
MIENTO A PEDRO DURAN LOPEZ Y CAROL ELI-
ZABETH DURAN LERIN, MEDIANTE PUBLICACIÓN 
DE TRES EDICTOS EN FORMA CONSECUTIVA 
DEBERÁN PUBLICARSE EN PERIÓDICOS EL SOL 
DE PUEBLA Y LA JORNADA, AMBOS COBERTU-
RA NACIONAL, EN LA QUE CON TÉRMINO DE 
TREINTA DÍAS SIGUIENTES DE PUBLICACIÓN ÚL-
TIMO EDICTO PRODUZCA CONTESTACIÓN, CON 
APERCIBIMIENTO QUE DE NO HACERLO, SIN 
NECESIDAD DE ACUSAR REBELDÍA EL JUICIO 
SEGUIRÁ SU CURSO Y SE TENDRÁ POR PER-
DIDO DERECHO QUE DEBIÓ EJERCER DENTRO 
DEL TÉRMINO CORRESPONDIENTE, Y DE NO 
SEÑALAR DOMICILIO LAS NOTIFICACIONES IN-
CLUYENDO PERSONALES SE HARÁN POR LISTA. 
QUEDANDO TRASLADO EN LA SECRETARIA DE 
ESTE JUZGADO.

HEROICA PUEBLA DE ZARAGOZA, A DIECISIETE 
DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO.

DILIGENCIARIA PAR
LICENCIADO EDUARDO JOSUÉ GONZÁLEZ 

PÉREZ.
NOTA: PARA SU PUBLICACIÓN EN EL PERIÓDICO 
“LA JORNADA”, POR TRES VECES CONSECUTIVAS.

PRIMER AVISO NOTARIAL
SUSANA MARGARITA ÁLVAREZ RINCÓN, Notaria 
Pública Adscrita a la Notaría Pública Número ocho, del 
Estado de Michoacán, actuando en ausencia del Notario 
Titular Licenciado JOSÉ JAIME MARES CAMARENA, 
Titular de la Notaría Pública Número Ocho del Estado de 
Michoacán, hago saber lo siguiente: Mediante escritura 
pública  cinco mil noventa, de fecha veinticuatro de junio 
de dos mil veinticuatro, se hizo constar la protocolización 
extrajudicial del juicio sucesorio Intestamentario a bienes 
del señor PABLO ROA LOPEZ  con la comparecencia 
de los testigos los señores MARIA CARMEN GUILLEN 
LOPEZ Y JOSE LUIS CARDENAS CRUZ La designación 
y aceptación del cargo de albacea en favor de la señora 
LUZ BEATRIZ GALLARDO CASTRO, quien protesto su 

-
lar el inventario y avalúo de los bienes de la herencia en 
los términos de Ley. Lo anterior para los efectos legales 
del artículo 160 de la Ley del Notariado para el Estado 
de Michoacán. -------------------------------------------------------

SUSANA MARGARITA ALVAREZ RINCÓN
NOTARIA PUBLICA ADSCRITA No. 8

JUZGADO VIGESIMO SEGUNDO DE LO CIVIL DE 
LA C.D.M.X.

 EDICTO 
En   los  autos    del juicio    EJECUTIVO MERCAN-
TIL   promovido  por   RUÍZ RODRÍGUEZ   JOEL  en    
contra  de   HÉCTOR DE JESÚS   VÉLEZ    RIVERA 
expediente número 462/2017 El    C. Juez   Vigési-
mo  Segundo Civil  de   Proceso   Escrito, Maestro 
en Derecho Fernando Navarrete  Amézquita  dictó  el   
siguiente   auto de fecha veinte de septiembre del año 
dos mil veinticuatro que en su parte conducente dice:-
Ciudad de México, a veinte de septiembre del año dos 
mil veinticuatro.
“...a   los autos...” “… el escrito del apoderado de 
la parte actora, por hechas sus manifestaciones 
y visto el estado procesal que guardan los autos, 
como lo solicita,   con fundamento en lo dispues-
to por el artículo 1411 del Código de Comercio, 

se señalan las DIEZ HORAS DEL DÍA VEINTI-
CUATRO DE OCTUBRE DEL AÑO  EN CURSO, 
del inmueble ubicado en la CALLE DE GABRIEL 
MANCERA NÚMERO 242, COLONIA DEL VALLE, 
ALCALDÍA   BENITO JUÁREZ, EN ESTA  CIU-
DAD…”---------------------------------------------------------“...
Convóquense postores mediante edictos que deberán 
publicarse por dos veces, debiendo mediar un lapso 
de NUEVE DÍAS, y asimismo entre la última publi-
cación y la fecha de remate deberá mediar un plazo 
no menor de CINCO DIAS, en los tableros de avisos 
de este juzgado, en el periódico LA JORNADA, en la 
Tesorería del Gobierno del Distrito Federal, sirve de 

(TREINTA MILLONES DOSCIENTOS NOVENTA Y 
UN MIL DOSCIENTOS DIECINUEVE PESOS MONE-
DA NACIONAL) que corresponde al monto del ava-
lúo, exhibido por la actora y respecto del cual la parte 
ejecutada no realizó manifestación alguna. Siendo 
postura legal la que cubra las dos terceras partes del 
precio de avalúo. Debiendo los posibles postores sa-
tisfacer el depósito previo, en términos del artículo 574 
del Código Procesal Civil, de aplicación supletoria a la 
legislación mercantil, una cantidad igual, por lo menos 
al diez por ciento efectivo del valor de avalúo y para 
el evento de que no acudan postores y el acreedor se 
interese en la adjudicación de los bienes a rematar 
esta será por las dos terceras partes del precio que en 
ella haya servidos de base para el remate...” NOTIFI-
QUESE---------------   
 C.D.M.X, A 25 DE SEPTIEMBRE DE 2024

SECRETARIO DE ACUERDOS “B”
LIC. ANA LETICIA CANDELARIO MOSCO 

EDICTO
DIRECON, S.A. DE C.V.
DISPOSICIÓN JUEZ DE ORALIDAD MERCANTIL 
EN EL ESTADO DE SAN LUIS POTOSÍ, S.L.P., 
EN EXPEDIENTE NÚMERO 174/2024, RELATIVO 
AL JUICIO ORAL MERCANTIL QUE PROMUEVE 
BRENDA GUTIÉRREZ SANTOYO, EN CONTRA DE 
DIRECON, S.A. DE C.V. POR AUTO DE FECHA 18 
DE SEPTIEMBRE DE 2024, ORDENA NOTIFICAR 
Y EMPLAZAR A DIRECON, S.A. DE C.V., MEDIAN-
TE EDICTOS, QUE SE PUBLICARÁN POR TRES 
VECES CONSECUTIVAS EN EL PERIÓDICO EL 
PULSO Y EN UN PERIÓDICO DE COBERTURA 
NACIONAL, HACIÉNDOLE SABER QUE DEBERÁ 
CONTESTAR LA DEMANDA DENTRO DEL TÉR-
MINO 30 DE TREINTA DÍAS CONTADOS A PARTIR 
DEL DÍA SIGUIENTE DE LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN, 
APERCIBIDO LEGALMENTE QUE EN CASO DE 
NO HACERLO, SE LE TENDRÁ POR PRESUNTA-
MENTE CONFESO DE LOS HECHOS DE LA DE-
MANDA, Y SE PROCEDERÁ EN TÉRMINOS DE LO 
DISPUESTO POR LOS ARTÍCULOS 1390 BIS 16 Y 
1390 BIS 20 DEL CÓDIGO DE COMERCIO. QUE-
DANDO A SU DISPOSICIÓN EN LA SECRETARÍA 
DEL JUZGADO LAS COPIAS DE TRASLADO Y 
ANEXOS. DOY FE.

SAN LUIS POTOSI, S.L.P., A 7 DE OCTUBRE 
DE 2024

EL SECRETARIO DE ACUERDOS
LICENCIADO IVÁN ISMAEL ZÁRATE PLAZA.

“PARA PUBLICARSE TRES VECES CONSECUTI-
VAS EN EL PERIÓDICO EL PULSO Y EN UN PE-
RIÓDICO DE COBERTURA NACIONAL”.

EDICTO 
Disposición Juez Décimo Primero Especiali-
zado en Materia Mercantil del Distrito Judicial 
de Puebla, cumplimiento auto de fecha Cuatro 
de Octubre de Dos Mil Veinticuatro, ordena 
requerir a los demandados Señores ANDRES 
CALVA MARQUEZ Y YANETH CANDIA BA-
RRAGAN, para que comparezca a este Juzga-
do, señalándose al efecto las NUEVE HORAS 
DEL DIA VEINTIDOS DE OCTUBRE DEL 

-
da de pago por el C. Diligenciarío par de este 
juzgado, de la cantidad de $218,833.97 (DOS-
CIENTOS DIECIOCHO MIL OCHOCIENTOS 
TREINTA Y TRES PESOS CON NOVENTA 
Y SIETE CENTAVOS M.N), por concepto de 
capital liquido adeudado y aprobado mediante 
planilla de liquidación sentencia de fecha Ocho 
de Agosto de Dos Mil Veinticuatro, apercibidos 
que de no realizar pago o no comparecer día 
y hora señalado se embargaran bienes de su 
propiedad bastantes a cubrir la cantidad adeu-
dada, debiendo señalarlos en primer término 
la parte demandada y de no hacerlo el dere-
cho pasara a la parte actora. Promueve JOSE 
ALEJANDRO CABRERA MATEOS apoderado 
legal de BBVA MEXICO SOCIEDAD ANONI-
MA INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE 
GRUPO FINANCIERO BBVA MÉXICO, Jui-
cio Oral Mercantil expediente 992/2011/11M. 
Autos a disposición interesados en secretaria 
del juzgado. 

Puebla, Pue., a 08 Octubre de 2024 
El Diligenciarío Par. 

LIC. EDUARDO JOSUE GONZALEZ PEREZ. 

Para su publicación por tres veces en el PE-
RIODICO LA JORNADA Y PERIODICO EL 
SOL DE PUEBLA.

EDICTO.
DISPOSICIÓN JUEZA NOVENO ESPECIALIZADO 
MATERIA MERCANTIL, DISTRITO JUDICIAL DE PUE-
BLA, PUEBLA, DE FECHA VEINTICUATRO DE SEP-
TIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO,  ORDENA 
REQUERIR DEMANDADA MAGDA DENISSE DÁVILA 
BOCHAS, POR MEDIO DE TRES EDICTOS QUE SE 
PUBLICARAN EN FORMA CONSECUTIVA EN EL PE-
RIÓDICO “LA JORNADA” QUE ES DE COBERTURA 
NACIONAL Y EN EL PERIODICO “EL SOL DE PUE-
BLA” DE COBERTURA LOCAL, PARA QUE OCURRA 
A ESTE JUZGADO, DEBIDAMENTE IDENTIFICADA A 
LAS DIEZ HORAS DEL DÍA TREINTA DE OCTUBRE 
DE DOS MIL VEINTICUATRO, A REALIZAR PAGO DE 
LA CANTIDAD DE TRES MILLONES SEISCIENTOS 
OCHO MIL QUINIENTOS VEINTICUATRO PESOS, 
SESENTA Y CUATRO CENTAVOS, MONEDA NACIO-
NAL QUE FUE APROBADA EN INTERLOCUTORIA DE 
NUEVE DE FEBRERO DEL AÑO EN CURSO, APER-
CIBIDA QUE DE NO COMPARECER EL DÍA Y HORAS 
SEÑALADOS, LA DILIGENCIA SE ENTENDERÁ CON 
EL PERSONAL ACTUANTE DEL JUZGADO, PROCE-
DIÉNDOSE CONSECUTIVAMENTE AL REMATE DEL 
BIEN HIPOTECADO, DEBIENDOSE LEVANTAR ACTA 
CIRCUNSTANCIADA DE DICHA DILIGENCIA.  EXPE-
DIENTE 229/2023, JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL 
ORAL, PROMUEVE “BANCO DEL BAJÍO”, SOCIEDAD 
ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, A 
TRAVÉS DE SU APODERADO LEGAL, FERNANDO 
SALAZAR MARTÍNEZ, EN CONTRA DE MAGDA DE-
NISSE DÁVILA BOCHAS.
PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES CONSE-
CUTIVAS EN EL PERIÓDICO “LA JORNADA NACIO-
NAL”.

PUEBLA, PUEBLA, A DOS DE OCTUBRE DE DOS 
MIL VEINTICUATRO.

LIC. YAMMIL VALENCIA CORTES.
DILIGENCIARIO NON.

TRI POR FIN VENCE A EU
SECCIÓN DE EDICTOS Y AVISOS NOTARIALES



Banco Mundial: África  
y América Latina, con 
la mayor desigualdad 
l La de 2020-30  
es una “década 
perdida” en la lucha 
contra la pobreza 

l Eliminarla tardará 
más de un siglo; de 
6.85 dólares diarios, 
el ingreso per cápita  

l Documenta falta 
de oportunidades  
para la movilidad 
socioeconómica   

l La riqueza del 
orbe está en manos 
de uno por ciento de 
la población: Oxfam

Jessika Becerra / P 21

s Unos mil 500 estudiantes de las normales de Tiripetío, Arteaga 
y Morelia, junto con jóvenes del campus de la UNAM en la entidad e 
integrantes de organizaciones sociales, marcharon ayer a la capital de 
Michoacán para exigir la liberación de sus dos compañeros detenidos 
el domingo, que además fueron baleados por policías municipales, 
y para recordar la represión del 15 de octubre de 2012, cuando 

fueron desalojados violentamente del plantel Vasco de Quiroga y 
luego arrestados. En tanto, alumnos de la normal Lázaro Cárdenas, 
en el estado de México, se manifestaron en las instalaciones de 
los Servicios Educativos Integrados en demanda de apoyos. Foto 
Christian Hernández / La Voz de Michoacán                      ernesto 
Martínez elorriaga e israel Dávila, corresPonsales / P 29

Protestan normales rurales por represión en Michoacán

El Tri rompe mala 
racha ante EU
t Con marcador de 2-0, el 
equipo mexicano derrotó por 
primera vez en cinco años al 
representativo estadunidense. 
Los aficionados esta vez sí 
respondieron y llenaron el 
estadio Akron, en Jalisco, 
donde lanzaron el grito 
discriminatorio que ha causado 
millonarias multas de FIFA. 
Andrés Guardado recibió un 
homenaje por ser su último 
partido con la playera verde. En 
la imagen, César Chino Huerta 
festeja el segundo tanto. Foto 
Afp  a. aceves, enviado / P 35

ONU: en Gaza, 
“las peores 
restricciones 
jamás vistas”
● EU “limitará ayuda militar” 
a Israel si no actúa para  
mejorar la situación  
humanitaria en la franja   

● Tel Aviv responderá a Irán 
según su “interés”, desafía 
ante solicitud de Biden de que 
no ataque bases nucleares 
 
agencias / P 25 y 267 502228 390008

www.jornada.com.mx
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Rayuela
¿A qué santo  

le habrá  
rezado Javier  
Vasco Aguirre?

OpiNióN

José steinsleger 19

luis linares Zapata 19

carlos martínez García 20

claudio albertani 20

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  10

astillero 
Julio Hernández lópez  12

Bajo la lupa
alfredo Jalife-rahme  18

méxico sa
carlos Fernández-vega  24
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